



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas nacionales

13 Julio 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

[¿SERÁ?]

Estrategia fallida

En su afán por hacerla quedar mal, el presidente **López Obrador** acusó a **Xóchitl Gálvez** de haber beneficiado a su empresa con **contratos** en el gobierno de **Vicente Fox**, lo que no esperaba es que la **senadora** le respondiera que su empresa es tan “chingona”, que hasta el **Gobierno de la 4T** la contrató. Dicen que sus **asesores** lo hacen quedar mal, aunque hay quienes dicen que no se deja asesorar. ¿Será?

Monitoreo de campañas

Como en cada proceso democrático, el **Instituto Nacional Electoral** está llevando a cabo un monitoreo exhaustivo de los programas de radio y televisión que difunden contenido relacionado con los **candidatos**. La novedad de este ejercicio, según la consejera **Carla Humphrey**, es que por primera vez se dará seguimiento a las **precandidaturas** y a las **candidaturas** con un enfoque de **género** y con la finalidad de sancionar **estereotipos**, no solo de mujeres, sino también de grupos vulnerables, así como la **violencia política** contra candidatas y precandidatas. ¿Será?

Repiten la historia

Pues las descalificaciones, desde **Palacio Nacional** a la aspirante a candidata **Xóchitl Gálvez**, no paran. Cada día hay un ángulo nuevo. Dicen que por la saña con la que un grupo de **propagandistas del Gobierno** se han conducido en sus medios y en **redes sociales**, la escena se parece mucho a aquella **campana negra** que advertía que **AMLO** era un **peligro** para México, solo que quien fue víctima en aquellos años, ahora es quien encabeza la embestida. ¿Será?

Le llovió a Adán

Nos comentan que luego de que Adán Augusto **López Hernández** realizó una asamblea informativa en medio de una **tormenta** de lluvia y granizo, el aspirante a la candidatura presidencial de **Morena** se comprometió a realizar otro evento en la ciudad para dentro de 15 días, pero por la mañana... Dicen que se le vio **contento**, pues conoció el resultado de algunas **encuestas** en las que ha crecido considerablemente en las **preferencias electorales**. ¿Será?

Discurso para recordar

Y en el festejo del **Día del Abogado** que se realizó ayer en el **Museo de Antropología** llamó la atención la alcaldesa en Cuauhtémoc, **Sandra Cuevas**. No tanto porque llegó tarde, sino por el discurso que dio. Agradeció a su equipo de asesores el texto que le prepararon pero, como siempre, dijo, prefirió **improvisar** y se aventó unas joyas que quedarán para recordar. Frases como que ser abogado “es la **profesión** más importante en la historia **del universo**”, o que celebrar este día es tan importante “como cuando uno celebra a **su mamá**”. Sin duda, muy emotiva su intervención, pero de vez en cuando debería probar **leer** lo que le prepararon. ¿Será?

TRASCENDIÓ

Que el personal de Resguardo y Seguridad de la Cámara de Diputados montó ayer un cerco nivel jefe de Estado para allanar el paso de los ministros **Javier Laynez, Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz** a su reunión con la Junta de Coordinación Política en el Palacio de San Lázaro, sin permitir el acercamiento con los representantes de los medios de comunicación, aunque no quedó claro si fue una orden del líder parlamentario de Morena, **Ignacio Mier**, o una exigencia del Poder Judicial; lo cierto es que ni siquiera cercanos colaboradores del diputado presidente, **Santiago Creel**, tuvieron salvoconducto para cruzar las vallas.

Que el coordinador del PRD en el Senado, **Miguel Ángel Mancera**, dialogó con el coordinador nacional de Movimiento Ciudadano, **Dante Delgado**, de la importancia de impulsar y consolidar en el sistema político la figura del gobierno de coalición, pero el emecista le dijo que su partido está construyendo un proyecto que pronto dará a conocer, al encontrarse en Aguascalientes donde el primero fue condecorado con la medalla Manuel Crescencio Rejón que entrega la Institución Nacional para la Celebración del Día del Abogado. Por cierto, viajaron en el mismo vuelo, en el que también iba **Marcelo Ebrard**.

Que el director del IMSS, **Zoé Robledo**, reveló ayer que la institución compró 181 elevadores de la marca Hitra, que presentaron fallas desde su adquisición, en 2016, pero por ley no pueden ser sustituidos hasta 2027, aunque sí se presentó denuncia en contra de Sitravem después del accidente del martes en el hospital de Playa del Carmen, Quintana Roo, donde murió una niña atrapada en el ascensor.

Que integrantes del Grupo de Trabajo para dar Seguimiento a los Hechos en la Estación Migratoria Lerdo-Stanton, del Senado, viajarán en las próximas semanas a Ciudad Juárez, Chihuahua, que gobierna la panista **María Eugenia Campos**, para reunirse con migrantes y escuchar sus demandas, pues hasta ahora han denunciado que ninguna autoridad del INM ha hablado con ellos. En esa tragedia del 27 de marzo un incendio mató a 40 personas que fueron encerradas y abandonadas a su suerte. ■

BAJO RESERVA

Xóchitl, clavada en la mente de AMLO

::::: Por octavo día consecutivo, ayer el presidente López Obrador habló de **Xóchitl Gálvez** durante su conferencia mañanera, tras pedir que **Claudio X. González** realizara una



Andrés Manuel López Obrador

investigación de los contratos que la empresa de doña Xóchitl recibió por parte del gobierno cuando ella fue funcionaria del gobierno de **Vicente Fox** y durante su gestión como titular de la alcaldía Miguel Hidalgo, en la CDMX. Lo curioso es que, cuando el presidente solicitó la sui géneris investigación, dijo que Gálvez fue

“funcionaria del gobierno de Fox y jefa de Gobierno”. Nos hacen ver que quizá el mandatario deseaba ver a Xóchitl Gálvez en la conciencia por la ciudad y no por la Presidencia. Pero, lo que sí es un hecho, es que el Presidente tiene clavada a Xóchitl en la mente.

No nos vengan con que la Constitución es la Constitución

::::: Nos cuentan que diputados y senadores están muy seguros de que podrán resolver el empalme de las Legislaturas LXV y LXVI que a todo mundo se le pasó arreglar en la reforma constitucional del año 2014. Sin embargo, nos hacen ver, hay un “pequeño” problema: la propia Constitución, en su artículo 105, fracción II, establece que “las leyes electorales federal y locales deberán promulgarse y publicarse por lo menos 90 días antes de que inicie el proceso electoral en que vayan a aplicarse”, pero, justo el 1 de septiembre inicia al mismo tiempo el nuevo periodo de sesiones del Congreso y el proceso electoral 2024, por lo que por ley, los legisladores no podrían hacer las modificaciones para resolver el empalme de las legislaturas saliente y entrante. A menos que utilicen la famosa doctrina que dice: “No nos vengan con que la Constitución, es la Constitución”.

Opositores pierden horas-firma

::::: Nos cuentan que, ayer, el Frente Amplio por México enfrentó el primer obstáculo logístico en su proceso interno, pues a pesar de que



Xóchitl Gálvez

se comprometieron a implementar la plataforma para registrar los apoyos desde la mañana del 12 de julio, hasta anoche, todavía no se ponía en marcha. Nos dicen de buena fuente que la empresa no terminaba el periodo de pruebas por lo que se retrasó la activación del sistema. Así, las y los aspirantes ya llevan un día de retraso en la recolección de apoyos y, con ello, desde el inicio del proceso arrancan con presión.

TEMPLO MAYOR F. BARTOLOMÉ



NO ES por ser malpensados, peero... la empresa que le da mantenimiento a los elevadores del **IMSS** fue creada apenas en 2018. Y fue en 2019, ya bajó la gestión de **Zoé Robledo**, que comenzó a ganar licitaciones y más licitaciones para proveer un servicio técnico para el cual se piden, por lo menos, cinco años de experiencia.

CON TODO y que en la **4T** se dan baños de pureza, ya es costumbre descubrir que en estos cuatro años y medio se ha creado una nueva clase social: los contratistas neofifis morenistas. Y es evidente que **Sitravem** entra en esta categoría, pues ha crecido y se ha enriquecido al amparo de quienes decían ser distintos y se parecen mucho a los de siempre.

QUIÉN SABE si el directivo de la empresa, **Ismael Soto del Hoyo**, es amigo, compadre, socio, ex discípulo o vecino de alguien muy bien posicionado en el gobierno federal; o si se trata de un empresario con mucha suerte, pues además de los contratos con el **Seguro Social**, también ha obtenido muy buenos acuerdos con el gobierno de la **Ciudad de México**.

• • •

VAYA IRONÍA: quisieron poner a la **Suprema Corte** en el banquillo de los acusados, pero quienes resultaron exhibidos fueron los propios diputados de **Morena**. Feo resbalón para **Ignacio Mier**.

EL COORDINADOR de la bancada morenista estuvo insistiendo en que ministras y ministros acudieran a **San Lázaro**, pues les quería entregar personalmente las fabulosas conclusiones de los foros que organizaron sobre la supuesta necesidad de una reforma judicial.

Y RESULTA que la mayoría de los expertos que participaron en los conversatorios consideró equivocada la propuesta de **Morena** para elegir por voto ciudadano a las y los ministros de la Corte. Es decir, hasta en los espacios organizados para darle gusto al Presidente, las cosas no salieron como se esperaban.

EL COLMO es que, pese a los resultados que él mismo presentó, **Mier** salió con que van a seguir insistiendo en convertir a la **Suprema Corte** en otra pasarela de corcholatas. Y entonces, ¿pa' qué tanto gasto en foros?

• • •

ES CURIOSO, pero finalmente sí voló de la escena política la diputada morenista **Andrea Chávez Treviño**. Hace unos días en las redes sociales se dio a conocer que su familia había usado un jet privado —aparentemente del **Ejército**— para viajar a **Ciudad Juárez**. La ex vocera de **Morena** primero lo negó, después se burló y al final terminó aceptando que era cierto en un video. En la grabación reconoció que fue un vuelo privado, aunque insistió en que fue un taxi aéreo pagado por ella misma. Y con eso de que un **Gulfstream G350** se renta, en promedio, en más de 7 mil dólares por hora de vuelo, queda claro que la morenista no es austera, pero sí muy ahorradora.

ROZONES

Disparate del Cuau

De Ripley, nos dicen, las declaraciones que hizo ayer el gobernador de Morelos, **Cuahtémoc Blanco**, al decir que si su homóloga de Guerrero necesita policías, "que cuente con nosotros". Con las cejas levantadas, muchos se quedaron pensando en la magnitud del comentario, toda vez que la inseguridad ha sido uno de los talones de Aquiles que han caracterizado a la administración del Cuau. Los crímenes son el pan de cada día, como lo muestra el asesinato que ocurrió ayer afuera de una farmacia en Puente de Ixtla. Y aún así el gobernador ofrece a otras entidades los policías que no han podido contener a la delincuencia en Morelos. ¿A qué viene ese ofrecimiento si el problema ya quedó contenido? Quizá al afán de seguir figurando para ver si aparece en el horizonte otra chamba política. ¡Uf!

Punto para el fiscal de Morelos

Y fue el fiscal de Morelos, **Uriel Carmona**, el que obtuvo un triunfo político-judicial en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Y es que resulta que el máximo tribunal constitucional estableció ayer que el funcionario debe contar con fuero para llevar a cabo su encargo. Ello, tras declarar la invalidez de un decreto emitido por la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, por medio del cual se había declarado que el titular de la Fiscalía General de Justicia de Morelos no debía contar con esa protección constitucional. Fueron cuatro los ministros de la Primera Sala quienes votaron a favor del resolutivo que obliga a que si alguna institución de procuración de justicia —como ocurrió con la FGR en el año 2020— pretende actuar en contra de Carmona, antes debe realizarse un proceso de desafuero en el que deben de votar a favor dos terceras partes de los legisladores. Ahí el dato.

La respuesta del IMSS

El titular del IMSS, **Zoé Robledo**, ayer dio la cara para comprometer, como corresponde en el doloroso caso de la menor **Aitana**, quien murió en un hospital de esa institución por una falla en un elevador, la realización de una investigación transparente y expedita, para que el caso no quede en la impunidad, pero además para que se apliquen medidas que impidan que sucesos como éstos vuelvan a ocurrir. Robledo dejó ver que el instituto ha puesto en un nivel prioritario, como debe ser, el acompañamiento a la familia de la pequeña y aprovechó su intervención para dar cuenta del estado de los contratos de elevadores y de las fallas que han presentado hasta ahora. Igualmente para rechazar cuestionamientos sobre supuestas reducciones de fondos a mantenimiento de estos aparatos. Pendientes.

Calificación de Aguascalientes

Y donde han puesto en un nivel central de atención el manejo responsable de las finanzas públicas —que se traduce en capacidad crediticia, disciplina financiera, control de la deuda pública y dinamismo económico y social— es en Aguascalientes, entidad gobernada por **Tere Jiménez**, nos hacen ver. Resultado de lo anterior es que acaban de recibir de Standard and Poor's la calificación crediticia internacional BBB, esto es, la más alta a la que puede aspirar una entidad. Esta acción, nos comentan, viene a dar al estado ventajas competitivas, pues agrega un elemento de confiabilidad y certidumbre a los empresarios interesados en invertir ahí. Además, incrementa las posibilidades de que el gobierno amplíe obras de infraestructura que, a su vez, detonan el empleo. Ahí el indicador.

Lupa a revisiones migratorias

Y es al el director del Instituto Nacional de Migración, **Francisco Garduño**, así como al coordinador de delegados de esa institución, **Héctor Martínez Castuera** a quienes piden poner no sólo la lupa, sino el reflector sobre actividades que estarían bajo el control de la delegación de esa dependencia en la Ciudad de México, a cargo de **Alma Rubí Pérez Morales**. En particular con la práctica que consiste en que viajeros de otros países que llegan al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México son llevados a revisión migratoria para deportarlos prácticamente con cualquier pretexto. Y es que además del trago amargo de ser regresado a su país, ha pasado que pasajeros se topan con que, al salir, nadie sabe y nadie supo de sus maletas. De esa manera turistas pierden reservaciones o estancias pagadas, así como el dinero de su viaje y pertenencias.

Gracias, pero no gracias

Y fue la senadora **Patricia Mercado** la que tras haber sido apuntada por el líder de Movimiento Ciudadano, **Dante Delgado**, como posible aspirante a la Presidencia por el partido naranja, se desapuntó y aplicó aquello de "gracias, pero no, gracias". La legisladora aclaró ayer en una entrevista con **Carmen Aristegui** que lo suyo es el trabajo legislativo y destacó que en este sexenio ha quedado visible la relevancia del Poder Legislativo como contrapeso. Y por cierto que los otros nombres que el Dante mencionó optaron por no encartarse, o al menos no por el momento. **Luis Donaldo Colosio** dijo que el único cargo de presidente que le interesa es el de presidente municipal de Monterrey. Y **Samuel García** si bien se dijo halagado, también señaló que lo que hay que hacer ahorita es jalar (trabajar). "Andan todos distraídos, desubicados por la elección". Uf.

EL CABALLITO

Diputados de la CDMX pasan lista y se van

::::: Nos cuentan que, por segunda ocasión consecutiva, a los diputados del Congreso de la Ciudad de México les dio por no trabajar. Nos detallan que la semana pasada las actividades se suspendieron por falta de quórum y ayer tampoco hubo sesión.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Fausto Zamorano

Ahora, bajo el argumento de que no había orden del día, los 13 diputados que asistieron este miércoles, entre ellos **Martha Ávila** (Morena), únicamente fueron a pasar lista, pues el presidente de la Mesa Directiva, **Fausto Zamorano** (PRI), le informó que el

martes por la noche no hubo Sesión de Conferencia, en donde se hace la dirección y programación de los trabajos legislativos, por lo que no había asuntos que tratar. Los trabajos, nos dicen, se reanudarán hasta el 18 de julio. ¿Será que en realidad en la CDMX no hay asuntos urgentes sobre los que haya que legislar?

Promoverá PAN logros en el extranjero

::::: Hablando del Congreso de la CDMX, quien alista una gira por el extranjero es el diputado del PAN, **Raúl Torres Guerrero**, para promover entre los capitalinos que viven fuera



ESPECIAL

Raúl Torres Guerrero

del país los logros de su bancada. Y ya de paso, don Raúl aprovechará para pedirles que participen del proceso de elección del candidato de oposición para la Jefatura de Gobierno y la Presidencia de la República hacia 2024. Nos platican que el diputado migrante trabajará de la mano con las

dirigencias nacionales del PRI, PAN, PRD para llevar esta información a las familias *chilangas* y buscar su apoyo con miras a las próximas elecciones. ¿Dónde está la frontera entre los asuntos del Congreso y del partido?

Avanzan sanciones por robo de coladeras en el Edomex

::::: En comisiones los diputados mexiquenses aprobaron reformas al Código Penal del Estado de México, con la finalidad de sancionar con prisión el robo de las tapas metálicas de las coladeras. La diputada de Morena, **Alicia Mercado**, consideró inadmisibile que las personas pierdan la vida al caer en las coladeras de las redes de drenaje cuyas tapas o rejillas fueron robadas, como ocurrió en la Ciudad de México a fines de 2022 con las hermanas **Sofía** y **Esmeralda**. Con estas reformas, aprobadas de manera unánime, se integra el título denominado Delitos contra el Equipamiento y Mobiliario Urbano al Código Penal del Estado de México, la pena será por hasta seis años de prisión y una multa de mil Unidades de Medida de Actualización. Ahora solamente queda esperar a que el pleno lo ratifique.

FRENTE POLÍTICOS

1. Cara a cara. Después de varias semanas de encon-
tronazos entre el gobierno federal, sus seguidores y
los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción, por fin se vieron las caras frente a frente. El minis-
tro **Javier Laynez** asistió a la Cámara de Diputados para
conocer las conclusiones del foro que Morena organizó
con miras a cambiar la forma en que se integra ese Po-
der de la República. La ministra **Yasmín Esquivel** ex-
presó que se debe reflexionar sobre la reforma al Poder
Judicial y admitió que la sociedad desconfía de los en-
cargados de impartir la justicia. **Esquivel** manifestó estar
convencida de que los tribunales judiciales no deben
ser ajenos a la crítica. Una invitación así merecía res-
peto de ambas partes. Bien.

2. Autoblindaje. Por algo se empieza. Y si el gober-
nador de Tamaulipas, **Américo Villarreal**, preten-
de brindar protección a sus gobernados, primero debe
dársela a sí mismo. En su reciente visita a la Ciudad de
México llamó la atención el número de guardaespaldas
que traía. Una imagen que se proyecta cuando se ha in-
crementado el clima de violencia en su estado. Apenas
hace unos días, el secretario de Seguridad Pública de
Tamaulipas, **Sergio Hernando Chávez**, aseguró que
no se había reforzado la seguridad de ningún funcio-
nario estatal, luego del ataque que sufrió recientemente
el secretario general de Gobierno, **Héctor Joel Villegas
González**. Es decir, mintió. ¿Y aquello de la pobreza
franciscana?, ¿no aplica, señor gobernador?

3. Con rumbo. El nombramiento de **Cuauhtémoc
López** como coordinador de **Adán Augusto
López** rinde frutos. Se hace cargo de los trabajos en la
circunscripción 5, que incluye Hidalgo, Colima, Estado
de México y Michoacán, donde el diputado federal de
Morena organiza las acciones que realizan los delega-
dos en dichas entidades. Conocido por su día a día con
las familias hidalguenses, no le fue difícil reunir a más
de ocho mil personas en la capital del estado para apo-
yar al exsecretario de Gobernación, quien le reconoció
el esfuerzo. Quienes conocen a **Ochoa** saben de sus de-
seos de incorporarse al Senado y el evento multitudi-
nario puede ser el trampolín. Si lo vemos en la Cámara
alta, aquí están las razones. ¿O la alcaldía de Pachuca?

4. En sus marcas... El Frente Amplio por México puso
en funcionamiento la plataforma para que sus
13 *suspirantes* a la coordinación nacional de la alian-
za opositora puedan recabar 150 mil firmas de apoyo
en al menos 17 entidades para continuar en el proceso
de selección. Entre los que han avanzado a esta fase se
destacan **Xóchitl Gálvez**, **Santiago Creel**, **Enrique de la
Madrid**, **Beatriz Paredes** y **Gabriel Quadri**. Mucha crí-
tica a Morena por participar en un proceso adelantado,
pero, seamos sinceros, si ellos no lo hacían, los barrían.
Las preguntas son: ¿quién logrará el objetivo?, ¿están to-
dos los que deberían?, ¿hay quienes sólo hacen mosca?,
¿terminarán enemistados?, ¿sí apoyarán al vencedor
como tanto presumen? Veremos.

5. ¿A la hoguera? A principios de semana, el pleno
de la Suprema Corte eligió la terna que enviará al
Senado para la vacante en la Sala Regional Especiali-
zada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe-
deración. En votación secreta y por cédulas, las elegidas
son: **Nancy Correa Alfaro**, **Araceli Yhalí Cruz Valle** y
María Cecilia Guevara y Herrera. En este proceso par-
ticiparon únicamente mujeres, pues se trata de cubrir la
vacante que dejará la magistrada **Gabriela Villafuerte
Coello**, quien terminará su periodo legal en el cargo
en septiembre. La presidenta de la SCJN, **Norma Lucía
Piña**, agradeció a todas las participantes en este proce-
so. Una vez conocidos los nombres, se espera la aproba-
ción pública de los morenistas. O su andanada en redes
y los bots desacreditando el proceso.



Confidencial

La imitación y el plan B

“¡No tiene sentido hablar igual que el presidente López Obrador!, soltó **Marcelo Ebrard** al señalar que las administraciones tienen que ser diferentes, aun cuando sean del mismo movimiento. Aunque sin mencionarla, es clara la referencia a Claudia Sheinbaum, cuya estrategia por lo visto es buscar que la gente la identifique plenamente con el mandatario federal. Cuando Ebrard sí la mencionó directamente fue ante la pregunta de si hay plan B, a lo que respondió: “No sé si admitan a Claudia en MC”. Sube el tono de la pugna entre *corcholatas*.

Una oportunidad real

Ricardo Monreal pone al alcance de todos los mexicanos *Una oportunidad real*, su obra biográfica que narra a detalle su vida pública y privada e incluye sus propuestas para mejorar las condiciones de vida de las personas, y es que en compañía de su editor, Miguel Ángel Porrúa, el político morenista hizo una presentación virtual de la misma para que pueda ser descargada y compartida su edición digital en cualquier parte del país. Para el zacatecano, ya es hora de que todos tengamos una oportunidad real, pues en el libro, que cuenta su historia parecida a la de millones de personas que surgen de una situación de pobreza pero luchan para salir adelante, se muestra que es posible lograrlo.

Cargada empresarial

La *cargada* en favor de la candidatura de Claudia Sheinbaum no sólo incluye senadores, diputados, presidentes municipales y gobernadores, sino también miembros del sector empresarial. Resulta que ayer la presidenta del Consejo de Administración de Grupo MINSA, **Altagracia Gómez Sierra**, anunció que se sumará al proyecto de la exjefa de Gobierno rumbo a 2024. En un encuentro con 300 mujeres empresarias, académicas, activistas sociales, políticas y representantes de asociaciones civiles, Gómez Sierra puso énfasis en que existe una “posibilidad real” de que una mujer ocupe la Presidencia de México.

El elevador del hospital, ¿punta del iceberg?

La tragedia de la niña de 6 años que murió en un elevador del Hospital General de Zona 18 del IMSS, en Playa del Carmen, está abriendo una puerta que podría llevar a otra cloaca de corrupción. Ya empezó a conocerse la “exitosa” trayectoria de la empresa Soluciones Integrales de Transportación Vertical en México (Sitravem), encargada del mantenimiento al ascensor. La empresa fue constituida en 2018 y ya ha logrado millonarios contratos en el IMSS y el Metro, entre otras dependencias, por más de 30 millones de pesos. Lo increíble es que en algunos contratos le ganó la “licitación”, ni más ni menos que a OTIS, la fabricante de los elevadores, que ofreció mejores condiciones. Los accionistas de Sitravem son Juan Antonio Soto del Hoyo y Leonardo Daniel Cruz Barragán... Es quizá ahí donde está la hebra que hay jalar.

Corte pone un alto a aerolíneas

Ante los abusos de las líneas aéreas la Suprema Corte tomó cartas en el asunto. Al declarar inconstitucional una parte del artículo 52 de la Ley de Aviación Civil, determinó que los pasajeros que pierdan un vuelo o conexiones, debido a la sobreventa de vuelos, deberán ser indemnizados, incluso si previamente recibieron alguna compensación, como alojamiento, alimentos o transporte. Con la votación a favor del proyecto del ministro **Jorge Pardo**, al fin se hace justicia ante tanto atropello a los usuarios.

Caso Ayotzinapa, a contrarreloj

El tiempo se agota y ya sólo queda poco más de un año para que este gobierno entregue los resultados de su nueva investigación en torno del caso de los 43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa, uno de los 100 compromisos que le falta al presidente López Obrador por cumplir. “Habrá buenos resultados al final”, aseguró ayer **Alejandro Encinas**, subsecretario de Derechos Humanos y encargado de la investigación.

JUEVES
13 / 07 / 2023

LA 2

H

WWW.HERALDODEMEXICO.COM.MX



Sacapuntas

FESTEJAN A ABOGADOS... Y EQUILIBRIO DE PODERES



RAFAEL GUERRA

► Gran celebración encabezó ayer el presidente del Poder Judicial de la Ciudad de México, **Rafael Guerra**, con motivo del Día del Abogado. Para empezar, lo acompañaron el jefe de Gobierno, **Martí Batres**; la fiscal capitalina, **Ernestina Godoy**; los ministros de la Corte **Juan Luis González Alcántara Carrancá** y **Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena**; y la senadora **Olga Sánchez Cordero**. Ante ellos, el magistrado destacó el equilibrio entre los Poderes de la Unión.



JAVIER MAY

► Es prácticamente un hecho que en las próximas semanas varios funcionarios federales renunciarán para buscar cargos de elección popular, sobre todo gubernaturas. Es el caso del director del Fonatur, **Javier May**, quien el 1 de septiembre se retira de ese puesto para ir tras la candidatura de Morena al gobierno de Tabasco.

MAY VA POR TABASCO



JUAN RAMÓN DE LA FUENTE

► Es un hecho que **Juan Ramón de la Fuente** regresa a México y se reincorpora a la UNAM. Sin embargo, dijo en **Heraldo Radio**, no meterá las manos en la sucesión del rector **Enrique Graue**, como han difundido algunos medios. Eso sí, dejó claro que aun sin pertenecer a partido alguno, respalda que siga la transformación.

QUE NO METERÁ LAS MANOS



EDUARDO RAMÍREZ

SENADORES INVITAN A XI JINPING

► Invitado está el mandatario de China, **Xi Jinping**, a visitar el Congreso de México, en septiembre próximo. Los presidentes de la Mesa Directiva y de la Jucopo del Senado, **Alejandro Armenta** y **Eduardo Ramírez**, le hicieron la invitación a través de **Xiao Jie**, vicepresidente de la Asamblea Popular china, quien se reunió ayer con ellos en la sede legislativa.



GUADALUPE TADDEI

EN EL INE, SIN DESCANSO

► Ni paz ni vida, auguró la presidenta del INE, **Guadalupe Taddei**, a todo el personal del organismo. Y es que ayer, con la aprobación del calendario y plan integral para el proceso electoral que inicia en septiembre, la consejera destacó que el compromiso es muy alto y dicho documento "nos está diciendo que no tenemos vida, estamos dedicados a esto".

LORENZO CÓRDOVA VIANELLO

Presidencialismo autoritario

*A la memoria de
Porfirio Muñoz Ledo.*

No es algo nuevo que en nuestro país exista una fascinación por figuras autoritarias y fuertes que ejercen el poder de manera centralizada. Ya Octavio Paz en *Posdata* (Siglo XXI, 1970) había identificado un nexo de continuidad entre las instituciones del tlatoani prehispánico, el virrey colonial y el presidente, como figura central que caracterizó a todas las constituciones del México independiente: el hilo de la dominación, lo llamaba.

Salvo el breve paréntesis que representó el régimen de la Constitución de 1857 en el que el presidente estuvo acotado como nunca en nuestra historia (con un congreso unicameral, mismo que podía convocar discrecionalmente a periodos extraordinarios de sesiones y frente a cuyos decretos el ejecutivo carecía de derecho de "veto" —reglas que estuvieron vigentes desde su expedición hasta 1874—), el titular del ejecutivo siempre ha estado colocado en una condición de

preeminencia y hegemonía dentro de nuestro sistema político.

Lo anterior se acentuó particularmente a lo largo del siglo XX cuando en el México posrevolucionario se consolidó el régimen que Vargas Llosa llamó "dictadura perfecta" y que se caracterizó porque, si bien en el plano normativo la nuestra era una constitución democrática al incluir los mecanismos de control del poder típicos de los Estados constitucionales (elecciones periódicas, reconocimiento de los derechos humanos, división de poderes, principio de legalidad, mecanismos —si bien precarios— de control de constitucionalidad, entre otros), en los hechos, la realidad era totalmente diferente al haberse establecido un sistema político en el que el poder se ejercía por el ejecutivo de manera arbitraria, discrecional y prácticamente sin controles ni contrapesos institucionales.

A ello contribuyeron tres dimensiones de nuestra tradición política presidencial: la constitucional, la política y la mental. En efecto, México tiene un presiden-

cialismo constitucional no sólo en la medida en la que la designación del Ejecutivo ocurre a través de una elección diferente a la del Legislativo (primer rasgo distintivo de los sistemas presidenciales frente a los parlamentarios), sino también porque nuestra carta magna le otorga una serie de atribuciones que lo colocan en una posición de preeminencia sobre los otros poderes (como el que, entre muchos ejemplos, ante un segundo rechazo a la tema de propuestas de ministros a la SCJN por parte del Senado, el presidente tiene libertad para elegir libremente a quien quiera de entre los propuestos).

En segundo lugar, nuestro país adolece de un presidencialismo político en la medida en la que el titular del ejecutivo ha sido y sigue siendo una figura central en el proceso de decisiones políticas al ejercer, casi siempre, un control sobre las estructuras de su partido, incluidos sus legisladores. Eso por no hablar de las capacidades de presión política que sus atribuciones legales le permiten ejercer sobre los diversos grupos de poder como la prensa, los sindicatos o los grupos empresariales.

Finalmente, también padecemos un presidencialismo mental —como ha señalado Ricardo Becerra—, ya que en el imaginario co-

mún el Presidente lo puede todo, es el responsable de los bienes y los males que sufre el país, el que es capaz, con sus meras decisiones, de cambiar el sentido de la historia nacional, el que con su magnanimidad o su ira es capaz de decidir nuestro destino colectivo. Es claro el enorme poder político y jurídico que en México le hemos otorgado al presidente, pero también es cierto que su poder está envuelto en una especie de mito que colectivamente contribuimos a crear.

Basta ver, de cara a los comicios de 2024, cómo toda la discusión política gira en torno a la figura de quienes pueden ocupar las candidaturas presidenciales; olvidando que también tendrá lugar la estratégica elección del Congreso, acaso más importante, pues es ahí donde se resolverá si volvemos a un escenario de contrapesos institucionales o seguimos por la deriva del presidencialismo autoritario que, luego de tantos esfuerzos en contrario, se ha venido reinstaurando.

Por cierto: el presidente López Obrador lo tiene clarísimo. ●

Investigador del IJU-UNAM



¿Y DÓNDE ESTÁ EL INE?

GUILLERMO LERDO DE TEJADA SERVITJE
COLABORADOR
@GUILLERMOLERDO

Preocupa ver a un INE y a un Tribunal Electoral pasmados, que contemplan cómo todos ignoran su autoridad

El proceso electoral para 2024 aún no inicia oficialmente, y aún faltan once meses para las elecciones; sin embargo, los diversos actores políticos –oficialistas sobre todo– están creando un clima de simulación y violación sistemática a la ley, que amenaza con poner en duda la certeza y legalidad de los comicios.

De suyo, las elecciones serán complejas. El lopezobradorismo, además de intervenir con el poder del Estado, ya ha dejado entrever que no reconocerá resultados que no le favorezcan. Ello, en medio de la polarización, campañas masivas de desinformación y la muy probable injerencia del crimen organizado en diversas regiones.

En ese contexto, se está inyectando la toxina adicional de actos anticipados de precampaña y campaña permanentes. De la clase política, no sorprende esta falta de visión de Estado; pero preocupa ver a un INE y a un Tribunal Electoral pasmados, que contemplan escondidos cómo todos ignoran su autoridad.

En el caso de Morena y sus aliados, el atropello es patente y documentado: desde hace meses, miles de bardas, espectaculares y lonas –pagado con millones de pesos de origen turbio, y en todo caso ilegal– inundan el país con los rostros de sus aspirantes a la presidencia.

Las precampañas, periodo cuando los partidos definen candidaturas, inician en noviembre y duran hasta 60 días; pero inventaron el puesto de “Coordinador de la Defensa de la Transformación” para hacer giras

proselitistas, mítines y designar a su abanderado en septiembre, cuatro meses antes de lo que dicta la norma. A ello se suma la propaganda que el gobierno hace, con recursos públicos, para atacar a la oposición y promover a sus *corcholatas*.

Ante las múltiples denuncias, el INE (tanto su Consejo General como la Comisión de Quejas y Denuncias) ha eludido resolver el fondo de las precampañas anticipadas, y pasó la responsabilidad al TEPJF. Hace un par de días éste decidió, pese a toda la evidencia, que la precampaña de Morena son simples eventos partidistas internos, sin fines electorales.

Por su parte, la oposición alian-

cista (PAN, PRI y PRD), si bien como respuesta ante la inequidad y para no quedarse atrás en la definición de candidaturas, mediante la figura del Frente –que la ley contempla, pero no para objetivos electorales– se colocó también en el margen de una precampaña anticipada.

No se antoja coincidente que el silencio, así como los votos dentro del INE

para deslindarse de hacer valer la legalidad, vengan tras la reciente llegada de nuevos consejeros, en un proceso de selección fuertemente influenciado por el oficialismo.

Lo cierto es que ese Instituto, así como el Tribunal, deben poner un alto pronto y contundente a la ilegalidad electoral por tres motivos: para evitar que una elección que de por sí se anticipa compleja se vuelva inmanejable; porque si hoy los aspirantes no respetan al árbitro, mañana ningún candidato acatará regla alguna; y porque tienen un mandato no sólo legal, sino de los cientos de miles de ciudadanos que salimos a las calles para defender la autonomía y autoridad que, al menos hoy, el INE parece dudoso de ejercer.

“El INE y el Tribunal, deben poner un alto. Si hoy los aspirantes no respetan al árbitro, mañana ningún candidato acatará regla alguna”.

Campañas anticipadas, violencia e ingobernabilidad

MARIO PATRÓN

Mientras México sigue atrapado en la espiral de una violencia cada vez más extendida, en las semanas recientes los titulares de los medios informativos han estado monopolizados por los movimientos de los aspirantes a la Presidencia, en el marco de una precampaña apresurada por el propio jefe del Ejecutivo, que ha venido a enriquecer la agenda pública dejando en la penumbra buena parte de los temas más urgentes del país que, como la violencia, evolucionan fuera del ojo público en una dinámica que amenaza con comprometer la estabilidad social y el propio proceso electoral que viviremos dentro de 11 meses.

Encuestas recientes, como la de *El Financiero* o la del Grupo de Economistas y Asociados (GEA), muestran la inseguridad y la violencia como el problema de mayor preocupación para los mexicanos con 43 y 55 por ciento de la población, respectivamente, que lo considera el mayor problema del país. El estudio del GEA reporta un incremento sostenido de la percepción sobre la violencia, pues en 2018 sólo 25 por ciento de la población consideraba a la referida problemática como la más preocupante. Dichas cifras son muestra de que, mientras los sexenios pasan y los gobiernos cambian, la violencia permanece en la percepción pública como un componente central del imaginario de ingobernabilidad e institucionalidad fallida del país.

Basta mirar, por ejemplo, lo sucedido en estos días en Chilpancingo, donde circuló un video de la alcaldesa sosteniendo una reunión con el líder de *Los Ardillos*; misma capital estatal donde el último fin de semana se registró una oleada de violencia contra los transportistas de la región, que motivó el lunes siguiente bloqueos y manifestaciones. Esta cadena de hechos ha puesto en evidencia una inquietante descomposición de las instituciones del estado, incapaces

de mediar en los conflictos, carentes de credibilidad y, por decir lo menos, impotentes frente a la violencia.

Otro ejemplo preocupante: Michoacán, donde hace un par de semanas fue asesinado Hipólito Mora, uno de los fundadores de las autodefensas de dicha entidad, creadas como medida extrema ante la inoperancia de las instituciones encargadas de la seguridad, incluidas las castrenses, quien había denunciado con insistencia las amenazas que recibía. Apenas antier, en la denominada Tierra Caliente de Michoacán se registraron bloqueos carreteros, ataques y choques armados entre grupos criminales, situación que se ha convertido en cotidiana en numerosos municipios de esa zona, en la que el Estado no parece tener control.

Algo similar ocurre en Chiapas, cuyos niveles de violencia se han incrementado sostenidamente en los últimos años sin que haya merecido la atención no sólo de los medios informativos sino desde las propias instituciones del Estado, federales y estatales, que han preferido invisibilizar y maquillar la profunda dinámica de descomposición que ahí se ha desarrollado. Hoy Chiapas se encuentra en una crisis profunda de desplazamiento interno forzado, con comunidades enteras amenazadas por bandas que se disputan las plazas, vulnerando más a las comunidades campesinas e indígenas, incluyendo a las comunidades autónomas zapatistas, que siguen resistiendo los embates del paramilitarismo en México desde hace décadas.

No menos grave es lo que ocurre en Tijuana, donde la alcaldesa, Montserrat Caballero, debió mudar su domicilio nada menos que a la sede del 28 Batallón de Infantería, tras el ataque a uno de sus escoltas. O lo que ha ocurrido en Nayarit, donde fue asesinado el corresponsal de *La Jornada* Luis Martín Sánchez y fueron secuestrados otros dos periodistas, quienes por fortuna fueron localizados con vida.

Es cierto que Andrés Manuel López Obrador heredó en 2018 un país rebasado por la violencia, problema que con toda razón

puso en un lugar prioritario de su agenda de gobierno. A poco más de un año de concluir, todo hace prever que heredará al siguiente sexenio un país en que la violencia no ha menguado, pero sí se ha profundizado una militarización de diversas esferas de la institucionalidad pública, mucho más allá de la seguridad, que le será muy difícil revertir a quien lo suceda. Los hechos recuperados en los anteriores párrafos son apenas un puñado de expresiones de una problemática estructural y generalizada que cada día no sólo confirman el fracaso de la estrategia de seguridad en la que se han empeinado los últimos tres gobiernos, sino que configuran escenarios de alto riesgo para la institucionalidad pública y el estado de derecho.

En los meses venideros la atención pública en el país estará cada vez más concentrada en el ya muy largo proceso electoral de 2024 en el marco del cual partidos y candidatos se disputarán el atributo central del carisma y arraigo entre "el pueblo"; mientras, el pueblo real seguirá a expensas de una creciente violencia que se despliega ante la patente incapacidad de las instituciones lideradas precisamente por los mismos partidos que se disputarán los cargos públicos en 2024. El contraste entre los tiempos, energías y recursos dedicados al proselitismo y la crudeza de la realidad no puede ser mayor.

Ante este panorama, de nuevo la clase política transfiere a la ciudadanía la carga de tener que exigir la debida y urgente atención de la crisis de violencia que padece el país; de obligar a los partidos y candidatos a asumir con seriedad sus responsabilidades de concebir nuevas estrategias de pacificación para México no sólo eficaces sino cuidadosas del estado democrático de derecho. Para ello es indispensable que se produzcan diálogos y deliberación que, por encima de la polarización política, abran márgenes para construir una agenda de pacificación, donde la sociedad civil y especialmente las víctimas de la violencia tengan un papel central en el diseño, fortalecimiento, vigilancia y evaluación de las políticas públicas en la materia.

“

En los meses venideros la atención pública en el país estará cada vez más concentrada en el ya muy largo proceso electoral de 2024

Sucesión presidencial

ÁLVARO ARREOLA AYALA* /II

En México, la principal regla no escrita del sistema político, que establecía la facultad del presidente en turno en designar a su sucesor por encima de todo, se está desmoronando.

Al menos, hasta ahora, la elección primaria de Morena, que definirá a su próximo coordinador nacional, tiene éxito, pues ni AMLO ni el aparato estatal (funcionarios y recursos públicos) están interviniendo en los recorridos de sus seis aspirantes. Temas y posicionamientos ideológicos son responsabilidad de cada uno de ellos. Se defiende a la transformación, pero las diferencias personales están a la vista de todos para bien de los ciudadanos y la democracia.

Es una novedad que se haga una gira personal antes de la campaña partidista que se iniciará con certeza el próximo septiembre.

De este singular proceso de

sucesión presidencial surgirá en México un nuevo gobierno nacional, pero también y, quizá más trascendente, otro escenario de vida o muerte para los partidos políticos actuales que con el ejemplo morenista tendrán que recuperar la autonomía de su vida interna.

El proceso de la coalición Morena, PT y PVEM continúa sin intervención que beneficie desde la cúspide del Estado a determinado aspirante. La legitimidad del ganador devendrá de la capacidad individual y atractivo político del aspirante. Su reto es buscar el apoyo ciudadano, localizarlo y movilizar una estructura social suficientemente sólida para extenderla a todo el país y hacer que triunfe en 2024 cualquiera de los seis aspirantes.

Por ello la preeminencia de la que se ostentaba el Ejecutivo federal mexicano en el proceso de sucesión presidencial para definir al heredero se terminó. Despertar y estimular el interés de la ciudadanía por participar no es tarea

sencilla, pero este novedoso asunto de sucesión política lo han logrado Morena y sus aliados, pues serán los órganos oficiales de la coalición los encargados de postular y reconocer a quien triunfe en las encuestas que se aplicarán en el territorio nacional.

La sucesión presidencial de 2024 tendrá otra novedad previsible: la revaluación y surgimiento de un nuevo subsistema de partidos políticos. Es evidente el debilitamiento de los tres partidos tradicionales que en este proceso se anclaron con el nombre de Frente Opositor que está tutelado por dirigentes empresariales y ex presidentes, como Carlos Salinas y Vicente Fox. Son partidos sin independencia, sin militantes y pocos electores. A diferencia de sus adversarios la candidata designada de este frente no proviene de la estructura interna partidista sino de un arreglo ajeno a la vida propia de los partidos PRI, PAN o PRD.

Como antaño, se eligió no al político con mayor respaldo y experiencia, sino a la que ha sido escogida, por razones desconocidas, en un proceso que preparó, concluyó y resolvió un grupo muy pequeño y cerrado de empresarios y ex presi-

dentos. La noticia no es reveladora de una decisión democrática, sobre todo cuando se observa una bien orquestada operación mediática ("cargada") para impulsar a la senadora Xóchitl Gálvez.

La democracia no debe ser el equivalente político de la libertad de mercado. Los partidos tradicionales en lugar de discutir ese nombramiento dentro de sus estructuras se sometieron a la decisión ajena y al encubramiento de la candidata hidalguense por las columnas periodísticas ligadas a los intereses comerciales. Recurren al engaño y apuestan por una abrumadora propaganda a fin de que la candidata a la Presidencia se imponga como alternativa singular y poderosa. Tenemos, desde 2018, una oposición política arrogante y soberbia. No acepta que su manera de entender la democracia descansa en la arbitrariedad y corrupción.

Una elección presidencial exige el acuerdo de un número considerable de personas, acuerdo de inteligencias y voluntades. En México, las decisiones impositivas de las élites como el modelo del "tapado" están siendo superadas.

**Sociólogo e historiador. Investigador titular del Isunam*

“

Tenemos, desde 2018, una oposición política arrogante y soberbia



Los dilemas de la oposición

Bajo condiciones ideales, uno esperaría que los partidos de oposición discutieran y deliberaran sobre qué tipo de plataforma podrían utilizar para competir contra el partido en el gobierno. Una vez que hubiera un eventual acuerdo, podrían discutir si participan o no en una coalición.

Los partidos políticos de oposición enfrentan diversos dilemas de cara al próximo proceso electoral federal, mismo que iniciará en septiembre, de acuerdo con la ley vigente, pero que, por la vía de los hechos, ya está en marcha.

Bajo condiciones ideales, uno esperaría que los partidos políticos de oposición discutieran y deliberaran sobre qué tipo de plataforma podrían utilizar para competir contra el partido en el gobierno. Una vez que hubiera un eventual acuerdo, los partidos podrían discutir si participan o no en una coalición. Por último, podrían dedicarse a buscar las mejores candidaturas posibles.

Con la información disponible hasta ahora, todo parece indicar que los partidos de oposición no seguirán esta secuencia lógica. En vez de ello, es muy probable que primero intentarán elegir una candidatura presidencial y, dependiendo de quién resulte elegido, negociarán los términos precisos de la coalición y su eventual plataforma.

Así las cosas, consideremos, en primer lugar, el dilema de la selección de candidaturas. Hasta este momento, el Frente Amplio por México, integrado por el PAN, el PRI y el PRD, cuenta con 13 aspirantes registrados en busca de la candidatura presidencial. Entre ellos destacan Santiago Creel y Xóchitl Gálvez del PAN, Enrique de la Madrid y Beatriz Paredes del PRI, y Silvano Aureoles y Miguel Ángel Mancera por parte del PRD.

El Frente planteó un complicado mecanismo que implica recolección y validación de firmas en una plataforma ex profeso, foros, encuestas y una consulta directa entre las y los ciudadanos que se registraron en la plataforma. Si encuestas y consulta coinciden en un mismo perfil ganador, no debería haber mayor problema. Sin embargo, si estos dos mecanismos difieren y podría haber complicaciones.

La dificultad de recabar de manera confiable y transparente, tanto firmas de apoyo como opiniones en una consulta abierta, nos hablan de la muy escasa y limitada experiencia que tienen los partidos políticos para abrir sus procesos de selección de candidaturas a la participación ciudadana. De hecho, el creciente uso de encuestas para definir candidaturas es otra señal del mismo fenómeno: las cúpulas de los partidos políticos no confían en su propia capacidad de organizar elecciones primarias o internas confiables. El INE podría ayudar de algún modo en este tipo de esfuerzos, pero como está a la vista de todos, los partidos han decidido ignorar los plazos legales de las precampañas.

Por otro lado, de parte de Movimiento Ciudadano podría considerarse al propio líder del partido, Dante Delgado, al gobernador Samuel García o bien, a Luis Donaldo Colosio. Entre propios y extraños se especula sobre otra posibilidad más: que algunos de los aspirantes del oficialismo —Marcelo Ebrard o Ricardo Monreal, por ejemplo—, eventualmente, decidan migrar hacia las filas de algún partido de oposición.

Consideremos ahora el dilema de la coalición opositora. En términos aritméticos y de competitividad electoral, lo ideal sería que todos los partidos de oposición se sumaran en un solo frente. En sentido contrario, a la coalición oficialista lo que más le conviene sería enfrentar una oposición fragmentada. Sin embargo, lo cierto es que los líderes de cada partido político decidirán, según sus propios intereses, si ayudan al oficialismo a mantenerse en el poder o bien, si intentan ayudar a conseguir la alternancia o un gobierno dividido.

Por último, consideremos el dilema de la plataforma opositora. En fechas recientes escuchamos a varios aspirantes opositores ostentarse como simpatizantes de izquierdas, progresistas o socialdemócratas. Esta distinción es curiosa porque, en realidad, es debatible si el gobierno en turno es de izquierda o no. Sea como fuere, es un hecho que una coalición de tan amplio espectro como para incluir a PAN, PRI y PRD debe tener una discusión seria sobre qué le propondrá al electorado frente a un partido popular y dominante como Morena.

EL FRENTE AMPLIO Y SUS RETOS



ARTURO SÁNCHEZ GUTIÉRREZ
PROFESOR E INVESTIGADOR DEL TECNOLÓGICO DE MONTERREY
@ARTUROSANCHEZC

Cuidar el apego a la legalidad es una prioridad. El éxito dependerá de la participación ciudadana

Ayer inició el periodo para que las y los aspirantes a liderar el Frente Amplio por México (FAM) recopilen al menos 150 mil manifestaciones de simpatía. Serán 25 días de intenso trabajo para mostrar que tienen presencia a nivel nacional y que cuentan con el apoyo mínimo para emprender una complicada tarea. Más adelante vendrá un foro nacional, una encuesta para seleccionar a tres finalistas y cinco foros para conocer la visión de país que tienen los aspirantes.

Para el Frente Amplio por México y el Comité Organizador, el reto es organizar un proceso de selección en muy poco tiempo, para que el 3 de septiembre, en

52 días, se consulte sobre quién encabezará el Frente. El reto mayor es buscar la participación ciudadana activa a lo largo de este proceso. En primer término, se solicitará que se manifiesten quienes busquen apoyar a cualquiera de las y los 13 aspirantes. Para ello tendrán que acercarse a las personas aspirantes o a cualquiera de sus promotores para ofrecer su apoyo. Deberán ser personas inscritas en el padrón electoral, por lo que tendrán que presentar su credencial para votar con fotografía. Así mismo, como prueba de vida se tomará una foto, lo que permitirá verificar la procedencia del apoyo.

Adicionalmente, a través de un enlace al que se puede acceder individualmente desde un teléfono inteligente o un equipo de cómputo, la ciudadanía podrá inscribirse directamente al padrón y realizar individualmente el trámite. Además, si una persona no desea expresar su apoyo por ninguno de los aspirantes, tendrá la opción de sólo inscribirse para formar parte del padrón y expresar su punto de vista en la consulta que se realizará el 3 de septiembre.

Resulta estimulante la cantidad de personas que por diversos medios han manifestado su deseo

de participar. Es época de que esa participación se exprese realizando los trámites que le darán legitimidad al proceso. Sin duda, durante este periodo se realizarán gastos, aunque los partidos políticos no aportarán recursos a las y los aspirantes. Para el Comité Organizador es importante facilitar la rendición de cuentas ante la sociedad sobre las erogaciones que se realicen. Para ello se solicitaron a las y los aspi-

rantes que presenten informes periódicos de ingresos y egresos. De esta manera se facilitará la rendición de cuentas y se atenderá la eventual solicitud de información por parte de las autoridades electorales.

Tanto el INE como el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación han emitido resoluciones y sentencias que acotan las posibilidades de hacer proselitismo de las llamadas *corcholatas* de Morena y que aplican a los y las aspirantes del Frente. Por ello será importante observar constantemente el cumplimiento de esas disposiciones y de cualquier otra que emitan las autoridades electorales. El proceso del Frente avanza y cuidar el apego a la legalidad es una prioridad. El éxito dependerá de la participación ciudadana.

“El reto es organizar un proceso de selección en muy poco tiempo, para que en 52 días, se consulte sobre quién encabezará el Frente”.

JESÚS ZAMBRANO

Optimismo ciudadano renovado y locura presidencial

El resurgimiento de la oposición frente al gobierno obradorista, ha renovado ánimos ciudadanos porque la sociedad se siente y se sabe parte de un proceso inédito para la integración de los poderes públicos nacionales.

La noticia de la continuación de la Coalición “Va por México”, redimensionada por ir de la mano de las organizaciones de la sociedad civil, aunada al anuncio de un método de “consulta ciudadana” el próximo 3 de septiembre en miles de urnas en el país, ha significado que los partidos políticos se han abierto a que la ciudadanía —afiliada o no a esas organizaciones— decida a quién quiere llevar como Responsable del Frente Amplio por México, en su momento, a la candidatura presidencial.

Ese anuncio modificó el escenario nacional, cambió las coordenadas políticas, ante una narrativa dominante en el sentido de que “no había oposición” y que sólo cabía esperar a ver cuál de “las corcholatas” sucedería al actual Presidente.

Todo eso cambió porque, a la par de que se inició este proceso democrático, fuera del control de los partidos, se dio la irrupción del llamado “fenómeno Xóchitl”, catapultado por las torpezas de López Obrador, quien ha violentado a la Senadora, repitiendo el episodio que tanto criticó en el 2006 del “ya cállate chachalaca” (lo que muy bien recreó hace años en un recomendable folleto Pablo Majluf).

La conversación pública cambió. El ánimo social se modificó en favor de la oposición. Ésta empezó a ser vista como contrincante real de cara al 2024.

¿Acaso regresar las Estancias Infantiles, las Escuelas de Tiempo Completo, el Seguro Popular... es regresar al “régimen de privilegios”?

Y aunque estamos en el inicio de una aventura democrática que modificó el esquema electivo de las candidaturas del PAN y el PRI, Xóchitl aparece como un interesante fenómeno al que deberán estar atentas las direcciones partidistas, sin demérito de las aspiraciones de las muy valiosas y respetables mujeres y hombres, con estatura de personas de Estado, que se han inscrito en este proceso.

Lo cierto, es que la oposición súbitamente se colocó en la disputa real por el gobierno, y tiene varios días dominando la agenda nacional.

Esto ha enloquecido al dueño del megáfono presidencial, quien se ha lanzado con todo contra sus opositores para manipular a su feligresía, a los beneficiarios de los programas sociales, a “los ciegos con ojos, los mudos con lengua, que nunca han tenido el poder de decidir”, como diría el escritor cubano Leonardo Padura (muy crítico de la realidad de ese país).

“Quieren el regreso al régimen de privilegios”, acusan a opositores AMLO y sus “corcholatas”.

¿Acaso regresar las Estancias Infantiles, las Escuelas de Tiempo Completo, el Seguro Popular, las medicinas y tratamientos a niñas y niños con cáncer, la atención de enfermedades costosas, los apoyos a los productores del campo, contar con seguridad, el verdadero combate a la corrupción...es regresar al “régimen de privilegios”?

Pero mientras ese discurso presidencial se despliega, atizando contra “la corrupción de gobiernos anteriores”, las inefables “corcholatas” derrochan —desvergonzadamente— centenares de millones de pesos en espectaculares, bardas y pósters, cobijadas por el jefe de la delincuencia electoral, el Presidente, quien acentúa alianzas con el crimen organizado para ganar elecciones; lo cual no deja lugar a dudas de que “cuando el poder es cruel, las mezquindades humanas están de fiesta”, como diría el mismo Padura (“Personas decentes”).

Todo eso revela que Palacio Nacional se ha convertido en un Manicomio Nacional del cual, su director (el “jefe de la Rebelión en La Granja”, diría Orwell) es el propio Andrés Manuel, convertido en lo contrario de lo que él mismo quiso protagonizar: El héroe de una pretendida “Cuarta Transformación”.

Confirma, así, lo que Carlos Marx decía: que los grandes acontecimientos se presentan en la historia una vez como tragedia y otra como comedia. Solo que ahora aparece como TRAGI-COMEDIA. ●

DINERO

Los contratos de Xóchitl // Baja la inflación allá y aquí // Los Cetes

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

NO FUE SARCASMO, fue un reto. El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a Claudio X. González y Amparo Casar, de la organización Mexicanos contra la Corrupción, que investiguen los contratos que ha recibido del gobierno la candidata doble X del Frente Amplio a la Presidencia, Xóchitl Gálvez.

SER CONTRATISTA NO es un delito en sí, pero tener un cargo público, de senadora, como es el caso, y no declarar los contratos en el registro patrimonial impone preguntar, cuando menos, por qué no lo hizo. Hay huella hasta que fue la jefa de la delegación Miguel Hidalgo. En ese entonces informó ser parte de la empresa High Tech Services S.A. de C.V., pero a partir de esa fecha hasta su última declaración, transgredió la obligación legal. Actualmente tiene relación con la empresa Operación y Mantenimiento de Edificios Inteligentes S.A. de C.V., de la que forman parte su esposo, Rubén Sánchez, y su hija Diana Vega Gálvez.

Chingona

XÓCHITL NO NEGÓ ser contratista del gobierno. Contestó en Twitter al presidente López Obrador: "Es tan chingona mi empresa, que su gobierno la contrata, porque para eso estoy, para dar servicios a quien me quiera contratar, porque yo nunca he dado un *cochupo* ni nunca he dado un *moche* ni nada que se le parezca, ni recibo sobres amarillos. Insisto, los pagos a mi empresa son por transferencia electrónica, no son en sobres amarillos como los que sus hermanos recibían".

AGREGÓ: "ENTONCES QUE le busque, que le revise, que cheque. Es más, quiero decirle que mi empresa es tan seria, tan profesional, que también me contrataron algunos suministros para el aeropuerto de Santa Lucía". ¡Chispas!

LOS PANISTAS SON –al menos de la lengua para afuera– opositores al nuevo aeropuerto, pero no le hacen feo a los negocios. Habrá que ver si Mexicanos contra la Corrupción acepta el desafío de investigarla. Esto no invalida de luego la averiguación que pudieran iniciar la Fiscalía General de la República y la Unidad de Inteligencia Financiera.

Baja la inflación allá y aquí

LA TASA DE inflación de Estados Unidos bajó a 3 por ciento anualizado el mes de junio, lo cual es una buena noticia para nuestros paisanos, duramente castigados por el alza de precios de la gasolina y los alimentos. También para los mexicanos de acá, porque un sinfín de productos y servicios son de importación. Hace un año, la carestía aumentó a un nivel que no se veía en 40 años. El mismo mes de junio la inflación en México fue de 5.06 por ciento. Está a un pelito de alcanzar la meta del Banco de México. El subsidio a la gasolina, el diésel y la canasta de alimentos de primera necesidad son la clave, además de la política de tasas de interés del Banco de México.

Ombudsman social

ASUNTO: LOS CETES

SOY UNO DE los millones de paisanos que viven en Estados Unidos y enviamos remesas a familiares en México. Actualmente le mando dinero a mi madre y padre, con lo que cubren sus gastos y les queda algún dinero, el cual lo invierten en Cetes, donde no sólo conservan el valor de su ahorro, sino que están ganando un poco por los altos intereses. Están supercontentos con sus cuentas de Cetes. Y aquí es donde vienen dos sugerencias: 1) Abrir las inversiones en Cetes a los paisanos con cuentas en bancos de Estados Unidos. En lo personal me encantaría poder usar mi cuenta en Wells Fargo para poder ahorrar en Cetes. 2) Usar las cuentas en Cetes para enviar remesas a los familiares en México. Ojalá pueda transmitir estas sugerencias a las autoridades competentes que beneficiarían a muchos mexicanos en Estados Unidos.

Gerardo Delgado Ramírez/El Paso, Texas

R: SON MUY buenas ideas. Los Cetes pagan intereses del doble o el triple que los bonos equivalentes de aquel país. Atraerían inversiones no sólo de los paisanos.

Twitterati

¿DÓNDE ESTÁN LOS que decían que el dólar alcanzaría los 30 pesos si llegaba López Obrador a la Presidencia?

Carmen Medel Palma@DraMedelPalma

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

ENCUENTRO SCJN-SAN LÁZARO



▲ Los ministros Yasmín Esquivel, Javier Laynez y Loretta Ortiz se reunieron ayer con diputados para conocer las conclusiones de

los conversatorios organizados por Morena para analizar el cambio de mecanismo de designación en la SCJN. Foto Luis Castillo

**SALVADOR
GARCÍA SOTO**
SERPIENTES Y ESCALERAS


Xóchitl al tú por tú con AMLO

Del miedo que inspiraba la boca de Andrés Manuel López Obrador, donde nadie quería y todos temían ser mencionados por el Presidente en sus conferencias mañaneras, ahora una mención, ataque o cuestionamiento del mandatario se está volviendo una gran oportunidad para catapultarse en términos políticos y hasta de campaña.

El mejor ejemplo de eso es la senadora Xóchitl Gálvez, a quien López Obrador convirtió, de la noche a la mañana, con sus menciones y ataques en su contra, en una precandidata presidencial que, sin buscarlo, encontró en la lengua viciosa del Presidente el mejor vehículo para darse a conocer entre todos los mexicanos y pasó de ser una legisladora aguerrida, simpática y hasta algo folclórica por su manera directa de hablar, a convertirse en un fenómeno de redes so-

ciales y de los medios, una aspirante puntera en las encuestas y una auténtica *rockstar* de la política que hoy se habla al tú por tú con el Presidente de la República.

Y es que antes de que AMLO atacara y cuestionara a Xóchitl, el pasado 5 de diciembre de 2022 en Campeche, donde la acusó de que “ella va a quitar los programas de apoyo a los adultos mayores”, la senadora ni siquiera soñaba con ser candidata o aspirante a la Presidencia de la República.

Pero esa sola mención bastó para que la senadora le respondiera públicamente y le pidiera que le otorgara su derecho de réplica en su conferencia matutina de Palacio. Pero éste le respondió que no pensaba debatir con ella.

Ese fue el primer error del Presidente y ocurrió el 12 de junio cuando, amparo en mano, la senadora Gálvez llegó muy

temprano a las puertas del Palacio Nacional para solicitar acceso a la conferencia de prensa. No sólo le negaron el acceso, sino que mandaron grupos de choque, acusándola de buscar protagonismo y de atacar al Presidente.

Hábilmente Xóchitl transmitió en tiempo real, a través de sus redes sociales, la negativa hostil de la Presidencia para otorgarle su derecho de réplica y denunció al Presidente por cometer “discriminación” en su contra al negarle no sólo un derecho constitucional, sino el acceso al Palacio público, a partir de su militancia política. Todo eso mientras adentro, en el Salón Tesorería, AMLO se burlaba cuando le preguntaron los reporteros si no recibiría a la senadora que estaba afuera exigiendo su réplica: “Yo lo que le aconsejaría a la señora Xóchitl Gálvez, es que convocara a sus conferencias, que ellos tengan su mañanera...que no venga aquí a utilizar este foro...y pues nos reservamos el derecho de admisión”.

Las imágenes de Xóchitl Gálvez afuera del Palacio Nacional con sus puertas cerradas y sus declaraciones fueron recogidas por todos los medios nacionales y extranjeros, y fue en ese momento que la senadora saltó a la fama nacional e internacional. Y a partir de ahí todo se desgranó para la em-

presaria: la Alianza Va Por México y los grupos civiles que la impulsaron, voltearon a verla ya no como aspirante al gobierno de la CDMX, sino como posible candidata presidencial.

A partir de ese momento y de que se registró formalmente como aspirante del Frente Amplio por México, Xóchitl ha tenido en el Pre-

sidente a su principal promotor de campaña. No sólo fue el primero que la “destapó” desde su mañanera y dijo que ella sería la candidata del frente opositor, porque iba a representar “a los conservadores y sus intereses”, sino que un día sí y el otro también, López Obrador dice que Gálvez no podrá ser presidenta por ser la candidata del empresario Claudio X. González.

Tal vez el Presidente no se dé cuenta, pero sí bien él tiene el poder y los instrumentos del Estado, no puede utilizarlos para atacar y perseguir a una precandidata a la Presidencia; si lo hace sería un dictador. Y aún si solamente se dedica a hablar mal de ella y a cuestionarla y atacarla verbalmente como lo ha venido haciendo, lo único que conseguirá es blindarla, seguirla posicionando y hará justamente lo mismo que sus antecesores le hicieron a él: acosarla, perseguirla y victimizarla. Y con eso, le estará ampliando el camino a la Presidencia... Segunda Serpiente Doble y volvemos a caer. Los dados mandan. ●

AMLO le hará a Xóchitl justamente lo mismo que sus antecesores le hicieron a él: acosarla, perseguirla y victimizarla.

presaria: la Alianza Va Por México y los grupos civiles que la impulsaron, voltearon a verla ya no como aspirante al gobierno de la CDMX, sino como posible candidata presidencial.

A partir de ese momento y de que se registró formalmente como aspirante del Frente Amplio por México, Xóchitl ha tenido en el Pre-

Xóchitl y Creel por la Presidencia

Los dos aspirantes más fuertes para la candidatura presidencial del Frente Amplio por México, conformado hasta el momento por el PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez y Santiago Creel, conforman una dupla muy competitiva, una como candidata y otro como coordinador de campaña, para buscar la alternancia en el poder con el triunfo de la oposición en los comicios del próximo año.

En momentos en que el desprendimiento de los egos y la altura de miras de los suspirantes a la máxima magistratura política, es una necesidad imperiosa para, primero dejar pasar al más fuerte y segundo, alcanzar la victoria electoral para conformar un gobierno de coalición integrado por los mejores perfiles políticos y profesionales, sin importar su origen partidista.

El presidente de la Cámara de Diputados transita por una etapa de su vida plena de logros fami-



DESDE SAN LÁZARO

**Alejo
Sánchez Cano**

✉ @pino_usted
opinion@elfinanciero.com.mx

liares y políticos, considerado como el prototipo del panismo ortodoxo y de cepa, y por ello es uno de los activos más relevantes de Acción Nacional y con los mercimientos para buscar la candidatura presidencial, sin embargo, no sería el más competitivo para sacar a Morena del poder y menos enfrentarse a la lengua viperina del principal huésped de Palacio Nacional y a todos los recursos institucionales con los que cuenta para apabullarlo.

Santiago Creel no es el candidato que pueda interrumpir el deseo de imponer el obradorato

y no por falta de capacidad o de méritos profesionales y políticos, sino porque no genera esa empatía con el grueso de los electores que, por desgracia, se mantienen apáticos y desdénan el llamado a las urnas, por varias razones, entre ellas, porque no conectan con los políticos tradicionales.

Se requiere una candidatura disruptiva, identificada con el pueblo, de origen humilde, que hable su mismo idioma y que se apropie de la bandera de la lucha contra la corrupción y la defensa de los pobres.

En este sentido, Xóchitl es la mejor opción que tiene el Frente Amplio por México para nivelar la competencia electoral y no solo eso, sino buscar la Presidencia de la República con muchas posibilidades de éxito.

Desde hace varios días se maneja la posibilidad en el cuartel de Santiago Creel, de dejar pasar a Gálvez como candidata, para él coordinar la campaña y diseñar la conformación del gabinete de coalición con el plan de gobierno que ya elabora José Ángel Gurría.

Este gobierno de coalición obviamente no solo buscaría llamar a los mejores hombres y mujeres provenientes de distintos

orígenes políticos y por supuesto a perfiles de la misma sociedad civil, es decir, apartidistas, sino que pugnaría también por ganar la mayoría en el Congreso con este mismo criterio incluyente.

No es una decisión fácil, la de declinar a sus aspiraciones, pero si se antepone la altura de miras en aras de reconstruir el desastre que ha hecho este gobierno y, sobre todo, impedir que lo siga haciendo, pues se facilita la decisión, máxime si el secretario de Gobernación en tiempos de Vicente Fox, está convencido de la imperiosa necesidad de frenar el régimen autoritario que se ha construido por López Obrador.

La dupla conformada por la candidata presidencial y su jefe de campaña, Santiago Creel, es una opción ganadora y que el sólo hecho de mencionar la posibilidad de que se concrete ya hace temblar al líder moral de Morena.

La inusitada beligerancia mostrada por el presidente desde el púlpito de las mañaneras contra Xóchitl habla de que está y "lo que le sigue, de preocupado" y que lo tiene al borde del paroxismo y no es para menos, ya que de colocarse a un paso de concretar su sueño guajiro de im-

poner como su sucesora a Claudia Sheinbaum, se le derrumbó su castillo de naipes con la irrupción de la "tamalera", como la llama despectivamente AMLO.

El cúmulo de auditorías contra las empresas de la exdelegada de Miguel Hidalgo es solo una grosera evidencia de que se utilizarán todos los recursos que tiene el presidente a la mano y que son muchos para descarrilarla, ello sin importar que se haga incluso en franca violación al orden constitucional.

Santiago Creel desde su posición de segundo de a bordo tendría múltiples responsabilidades desde ahora, además de diseñar la hoja de ruta para coordinar la campaña, como conformar un grupo de abogados que se aboquen a defenderlos en los tribunales, al tiempo de implementar la contramañanera para evidenciar las mentiras y las violaciones sistemáticas a diversos ordenamientos legales que hace AMLO desde sus conferencias matutinas.

Esperemos que el canto de las sirenas no haga perder el piso a Creel y actúe con responsabilidad por los tiempos azarosos que vive México.

Xóchitl encarna la temeridad de Colosio

TELÉFONO ROJO

JOSÉ UREÑA



joseurena2001@yahoo.com.mx

El candidato **Luis Donald Colosio** regresaba exultante.

Había sellado en Zitácuaro una gira de tres días por Michoacán con actos pletóricos y reconquistado para el PRI el territorio cardenista.

Era el sábado 19 de marzo de 1994, pasado el mediodía, y la **Blazer** enfilaba hacia la carretera libre a la Ciudad de México mientras él hacía su primer balance.

-¿Qué quieres saber? -me preguntó.

-Linda gira. Me sorprendió cómo lo arroparon los perredistas -con cuyos 130 liderazgos lo reunió el doctor **Genovevo Figueroa** en un

emotivo desayuno.

Escuchamos su respuesta en los asientos traseros el general **Domiro García Reyes**, él silencioso y en aparente distracción mientras veía por la ventanilla izquierda, y yo:

-Fíjate nada más. Mi primera gira como dirigente del PRI fue a Michoacán en diciembre de 1988. Le pedí al Comité Estatal que marcháramos y la gente nos gritaba, nos insultaba. "En las giras siguientes volvimos a recorrer calles y la gente nos veía con conmiseración: "Pobrecitos". Éramos unos cuantos... y mira ahora...".

CUANDO ALGUIEN TE APUNTA...

La **Blazer** se desvió a kilómetros de Zitácuaro.

En un paraje lo esperaba un helicóptero de un solo motor del empresario regiomontano y político **Ricardo Canavati Tafich**.

-¿Va a viajar en ese helicóptero, sin avanza da ni escolta? -le dije en un barbecho yermo, de terrones secos y duros.

-Sí. Voy a Morelos, donde me espera **Diana**

Laura. ¿Pero qué tiene el helicóptero?

-Es su seguridad... -acoté, y le recordé sus giras multitudinarias pero desordenadas.

Colosio sonrió y dijo sin temor:

-Mira: cuando alguien te apunta y no le tiembla la mano, te da.

Volteó hacia el helicóptero de hélices lentas, donde a unos metros el mayor **Germán González Castillo** me urgía para despedirme del candidato presidencial asesinado cuatro días después.

-No queríamos gastar combustible porque no recargamos en Zitácuaro. Y tú lo entretuviste mucho platicando con él", me confesó después el militar y escolta.

EN LA MIRA DEL PRESIDENTE

1.- ¿Por qué esta remembranza?

Porque **Xóchitl Gálvez** se niega a contratar protección para recorrer el país y todos los días en todos los medios se le ataca en consonancia con la línea de Palacio Nacional.

Ayer le echaron a Mexicanos Contra la Co-

rupción para investigar su paso por el poder público, pero también al Inai -Ah caray, ¿ya sirve? - y pueden seguir SAR, UIF, FGR y cuantas instituciones puedan perseguirla.

Ella dice tener todo en orden y contestó con datos sobre contratos inclusive del gobierno de sus empresas **High Tech Services** y **Operación y Mantenimiento a Edificios Inteligentes** (OMEI).

Es lo administrativo, ¿y la seguridad personal?

Y 2.- Horas atrás **Xóchitl Gálvez** estuvo en Coahuila y, en su condición de lideresa de la oposición, planteó extender ese modelo para las elecciones federales del 2024.

No es necesaria mucha inteligencia para entender las claves: buen gobierno del priista **Miguel Riquelme** -sobre todo en seguridad-, carrera limpia del candidato ganador **Manolo Jiménez** y extensa base social.

Xóchitl sabe hacia dónde va y vaya un avance: meterá mano para postular candidatos atractivos y competitivos en todo el territorio.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS**.

Una ruta para Xóchitl... y para De la Madrid

Con dolor por Jalisco

El proceso de selección para encabezar el Frente Amplio por México ha bajado de una treintena a 13 aspirantes, que entran a la fase de conseguir firmas.

Y esa lista habrá de depurarse más pronto que tarde si no quieren desgastarse o, peor, dejar ir el *momentum* (Alejandro Moreno, el encuestador, *dixit*) que se instaló en torno a la oposición.

En Oraculus han hecho un seguimiento semanal de las y los aspirantes a la Presidencia, y ayer publicaron su corte más reciente sobre los opositores. Los cuatro aspirantes con mayor cobertura del 3 al 9 de julio fueron, en ese orden, Xóchitl Gálvez,

LA FERIA

Salvador Camarena

Opine usted:
nacional@elfinanciero.com.mx
[@salcamarena](https://twitter.com/salcamarena)



Santiago Creel, Enrique de la Madrid y Beatriz Paredes.

Oraculus tasa esa cobertura y en términos prácticos el valor de las notas de la hidalguense es del doble que el del diputado panista, y la brecha con respecto al y la priista ya citados es todavía más amplia.

No sólo eso: Xóchitl tuvo cobertura “positiva” por un valor —otra vez— del doble que Enrique de la Madrid y Beatriz Paredes, respectivamente, y en este renglón superó nueve veces la que obtuvo Creel.

Este análisis de reputación mediática (A.R.M.A., le dicen sus creadores) “mide, compara y contrasta las tendencias en los medios de comunicación (...) en más de 35 mil notas todos los días”.

Los de Oraculus cuantificaron lo que intuitivamente cualquiera advierte: que Gálvez ha sido un éxito mediático en julio —en parte por el golpeo del presidente López Obrador, pero no sólo por eso—, pero que otros aspirantes también han hecho su luchita, particularmente De la Madrid.

Y que esos cuatro son los que cuentan —dos priistas, dos panistas—, mientras los otros nueve son relleno, y como tal empezarán a quedar fuera de la carrera.

El método (es un decir) del frente implica, además de las firmas, una medición por encuesta y una por la vía de una consulta; cada una de ellas tendrá 50% de valor a la hora de definir al o la ganadora.

En la consulta podrán participar aquellos que hayan dado sus datos para apoyar la inscripción

de este o aquella aspirante; es decir, los partidos con fuerza para movilizar esas firmas eventualmente tendrían la capacidad de también incidir en ese ejercicio a favor o en contra de cualquier finalista.

No es temerario prefigurar un escenario en que Xóchitl —de mantener las simpatías que inicialmente ha cosechado y que, entre otras cosas, se traduce en cobertura mediática— gane la encuesta y pierda la consulta frente a, digamos, un militante de ese poderoso operador que es el PRI.

La pregunta entonces sería a quién desea el *tricolor* como finalista para enfrentar en una especie de parejera a Xóchitl. Aventuro que a Beatriz no por una sola razón: el desempate no le da margen al PRI para una salida salomónica como la que implicaría De la Madrid.

¿En el PRI están dispuestos a dejar pasar a Xóchitl, a no marcharle su *momentum* renunciando a la consulta a cambio de quedarse con la candidatura de la Ciudad de México para De la Madrid?

Llegar casi hasta el final del proceso pero antes de la consulta dar por cerrada la pasarela con una declinación del PRI hacia Xóchitl, siempre y cuando se consolide el perfil de Enrique para la CDMX, plaza en la que Paredes ya compitió y perdió.

Así cuidarían a quien, de seguir como hoy, capta gran cobertura (y positiva) a nivel nacional. Y a uno del PRI, sin escándalos inmobiliarios, para la capital.



Se sabe, pero se oye feo decirlo...

MAESTRO, XÓCHITL DENUNCIÓ A AMLO POR "VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO".

-Sería recomendable que no la nombre en la mañana, es darle publicidad gratuita para que replique en los medios vendidos a la oligarquía, de la cual sabemos que #LadyGranJefaBotargaAzul es títere, pelele y empleada, pero se oye feo decirlo.

Creel dijo que el Presidente era su amigo "y ahora lo desconozco".

-Ni falta le hace esa "amistad" a don Andrés, teniendo la del pueblo; en cambio, la gente desconoce a Santiago cada vez que le pide votos a su favor.

Presentaron al grupo Mexicolectivo, con Claudia Ruiz, De Hoyos, Fayad, Eruviel y Labastida, entre otros.

-Entre otros cartuchos quemados, sobre todo el hidalguense, el mexiquense y el sinaloense, y también el convocante Dante que mañosamente utiliza las siglas de su MC en las dos palabras mezcladas.

Andorra reabrió el caso contra Beltrones y su hija Sylvana por lavado de dinero (más de 10 mdd).

-Que de una vez le saquen la verdad -aquí no lo han logrado- de quién ordenó matar a Colosio, porque Manlio lo sabe, pero lo calla.

Según Margarita Zavala, la política de abrazos y no balazos está matando a los mexicanos.

-La política de los felipirium tremens de no abrazos, pero sí millones de balazos contra los cárteles opositores al de Sinaloa-Pacífico, sí que llevó a la tumba a cientos de miles de connacionales levantados, ejecutados y desaparecidos, beneficiando a dueños de funerarias y panteones, aunque lo niegue Lozano, el perro faldero de los Calderón que hoy convertido en bravo can ladra y mienta madres.

El peso amaneció ayer a 16.88 por dólar, su nivel más fuerte en 8 años.

-Le faltan 4.38 para estar a 12.50 como en los años 60, con López Mateos y Díaz Ordaz. Ya con Echeverría y hasta Peña fue otro cantar (y penar).

La Casa de los Famosos tiene más rating que MasterChef Celebrity.

-En cambio, el Reality Corcholatas barre al FAM, La Casa de los Tramposos Famosos por Corruptos.

¿QUÉ QUIERES COMUNICAR?



#OPINIÓN

El Frente Amplio por México tendrá dos ganadores, la senadora competirá por la Presidencia, mientras que al diputado lo convencerán para ir por la CDMX

BERTHA X. Y SANTIAGO SERÁN CANDIDATOS

En las altas esferas del PAN de **Marko Cortés** y los empresarios más influyentes del país, seleccionaron a los candidatos para que la oposición gane *carro completo* tanto en la Presidencia como en la Ciudad de México. Resulta que la contienda entre **Bertha Xóchitl Gálvez** y **Santiago Creel** para encabezar el Frente Amplio por México tendrá dos ganadores, pues la senadora competirá por la Presidencia, mientras que al presidente de la Cámara de Diputados lo tratarán de convencer para que sea el candidato de unidad para la CDMX.

El efecto **Xóchitl** fue un huracán para los partidos políticos y la ciudadanía en general. De inmediato se puso en la competencia electoral y promete ser una contrincante de primera línea para vencer a Morena de **Mario Delgado**, a quien sus errores de planeación, falta de sentido común y un liderazgo de conveniencias le pueden arruinar la supuesta continuidad al movimiento de la 4T. Todos estos movimientos que emulan al mejor ajedrecista de la historia, **Gary Kasparov**,

se presentaron de manera espontánea, ya que, al analizar los careos de **Bertha Xóchitl** y **Santiago Creel** vs. **Claudia Sheinbaum**, **Marcelo Ebrard** y **Adán Augusto López**, notaron dos atributos que orgánicamente los puso a ambos en el mapa electoral del siguiente año: nivel de conocimiento y aprobación en la competencia electoral.

La oposición encontró, sin querer, a dos taparrascas competitivas

La astucia, la empatía y un carisma inigualable de **Bertha X.** son cualidades que la población quería encontrar en una candidata. En tanto, la experiencia y la manera de enfrentar a la delincuencia cuando fue secretario de Gobernación, son atributos que ofrece **Creel** para una ciudad envuelta en una percepción de inseguridad. Además, hay datos duros que acompañan este análisis. **Bertha Xóchitl Gálvez** estaría a menos de 5 puntos de cualquier *corcholata mano a mano*, todavía sin hacer campaña y con tendencia a mejorar; mientras que el diputado panista está a 7 puntos de distancia en los careos contra **Clara Brugada**, la candidata más adelantada de Morena. En los mismos estudios de preferencias electorales, destaca el grado de conocimientos de ellos: más de 90 puntos.

Sólo hay una aduana que debe enfrentar la alianza Va por México y se refiere a los acuerdos que tiene el PAN con **Jorge Romero** para que **Santiago Taboada** sea quien encabece a la oposición en la CDMX, justo como lo acaba de anunciar hace unos días en la *mañana* el presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Sin embargo, en el PAN y los grupos empresariales están dispuestos a negociar para que cambien de parecer. El alcalde de la Benito Juárez todavía no alcanza un aceptable grado de conocimiento, está en 25 por ciento, **Clara Brugada** de Morena tiene 37 por ciento de intención de voto, y **Omar García Harfuch** alcanza 32 por ciento. Así, se avecina una batalla real en las principales elecciones de 2024, donde la oposición encontró, sin querer, a dos *taparrascas* competitivas que enfrentarán a cuadros del partido que fundó **AMLO**.

LAU.PUENTEE@GMAIL.COM / [@LAURAPUENTEEN](https://www.instagram.com/laurapuenteen)

MARIO MELGAR ADALID

Xóchitl: Antes (AX), Después (DX)

*A Porfirio Muñoz Ledo,
que hubiera votado por Xóchitl*

Ante la debacle opositorista, el vergonzoso PRI en estertores, el irreconocible PAN en coma y el ridículo PRD desahuciado, lo único que se veía en el horizonte eran las corcholatas del presidente. Una de ellas, Claudia Sheinbaum, parecía ser la escogida del caudillo. Por ello, había pensado escribir que los mexicanos tendrían que acostumbrarse a vivir con la 4T.

Se creía que la 4T, como el coronavirus SARS-CoV-2, había llegado para quedarse. Por salud mental social, había que acostumbrarse a vivir con AMLO. No solamente había ganado las elecciones de 2018, sino que también ganaría las de 2024. Solamente que surgió el fenómeno Xóchitl Gálvez.

México es uno antes y otro después de Xóchitl. Una especie de AX y DX. Antes de Xóchitl (AX) la 4T ganaría con quien pusiera y la oposición perdería también, con quien pusiera, pero esos eran otros tiempos, ahora se vive nueva época: después de Xóchitl (DX). Nadie puede predecir lo que pasará en 2024, pero si los mexicanos votaran hoy, ganaría Xóchitl frente a quien le pongan, por lo que el así llamado Frente Amplio por México (FAM) tiene que dar el primer

paso y no equivocarse. Perder el momento sería catastrófico. De los aspirantes que aceptados, con excepción de la hidalguense, ninguno levanta, ninguno es viable, por lo que es necesario que vayan de antándose por Xóchitl en un proceso democrático y creíble.

El fenómeno DX inició localmente, pero ha cobrado factura amplia y hasta internacional. El *Financial Times*, uno de los periódicos más influyentes del mundo, publicó una nota que dio la vuelta al mundo, y que AMLO trató de desacreditar, sin que por cierto eso afecte a los millones de sus lectores. Dijo con relación a un artículo sobre Xóchitl Gálvez que el FT es "tendencioso, famoso, pero mentiroso". El artículo se intituló: "Outsider threatens to shake up Mexico's presidential race", algo así como alguien de afuera amenaza con revolucionar la campaña presidencial.

La semblanza de Xóchitl a cargo del FT está hecha como para una superserie de Netflix: "Mujer hecha a sí misma, con raíces indígenas oriunda de Hidalgo, nacida en la pobreza, que vendía dulces caseros, que se graduó de ingeniera informática por la UNAM y logró escalar para ser empresaria". AMLO la pretende desacreditar porque vive en Las Lomas de la CDMX, donde vivió después de Jiquilpan, el general Lázaro Cárdenas y su familia.

Entre las prendas notables de Xóchitl, más allá de la parafernalia del origen, la pobreza y la lucha para sobresalir, destaca su paso por la UNAM y ser ingeniera. Los

egresados de la UNAM, incluido el mismo AMLO, son producto de la pluralidad y diversidad del país. Los ingenieros tienen la mente que hace falta al país en tanto siempre tratan de entender el funcionamiento de las cosas. Tienen habilidad analítica en tanto buscan la causa raíz de los problemas y no se dejan llevar por los síntomas que normalmente desvían la verdadera causa e impiden que las soluciones sean efectivas.

Una mente lógica hace falta para incursionar nuevas rutas, más análisis y soluciones racionales que tanta verborrea y chorros mareadores. Más efectividad

y menos demagogia, más cerebro y menos emociones.

Se piensa que julio ha sido mes de la xochilmanía, pero más que manía me parece que la llegada de Xóchitl puede marcar una etapa que permitirá hablar de antes de Xóchitl (AX) y después de Xóchitl (DX).

Hay que evitar el riesgo de convertir a Xóchitl Gálvez en la mascota étnica de quienes la ven como el instrumento de su esperada revancha política, no como la vía de la reconciliación de la República. ●

*Profesor de la Facultad de Derecho
de la UNAM*



Es como si la conociéramos desde hace años pero estuviéramos dándonos la oportunidad de volver a conocerla, nuevamente, por primera vez.

Xóchitl: balance preliminar

Todavía no hay un cuerpo de encuestas serias, confiables, que permita dimensionar con frialdad empírica el efecto de la incursión de Xóchitl Gálvez como aspirante presidencial sobre las preferencias del electorado. Sabemos, por lo pronto, que ha producido genuino entusiasmo en el campo opositor; que ha dominado orgánicamente la cobertura mediática y la conversación en redes sociales; y que ha alterado de manera muy visible la dinámica del proceso sucesorio, obligando a multitud de actores políticos a reaccionar frente a su potencial, a contemplar nuevos escenarios y a replantear, en consecuencia, sus cálculos y estrategias. Todo eso en apenas cuestión de tres semanas. Es mucho impacto para desdiseñarlo como si fuera un episodio menor o coyuntural; pero es poco tiempo como para adjudicarle un cambio profundo y duradero en la intención de voto. Sobran las señales,

faltan los números.

Hasta el momento lo de Xóchitl Gálvez ha sido, sobre todo, un fenómeno de comunicación política. Que aprovecha el elemento de la sorpresa para contrarrestar la percepción de que el triunfo del oficialismo era inevitable. Que demuestra una extraordinaria capacidad para desafiar el predominio discursivo del Presidente, para responder a sus descalificaciones con ingenio y desparpajo. Que exhibe la incapacidad de los obradoristas para competir en buena lid: sin abusar de su poder, sin recurrir a la mentira, al golpe bajo ni al ataque personal. En fin, que ha sabido proyectar una imagen al mismo tiempo familiar y novedosa, que combina origen humilde y éxito profesional, mente rápida y sangre ligera, experiencia política y reputación limpia. ¿No que en las oposiciones no había ninguna posibilidad de una candidatura atractiva? ¿Quién

hubiera dicho que ahí estaba, esperando su turno, Xóchitl Gálvez? Es como si la conociéramos desde hace más de veinte años pero los mexicanos estuviéramos dándonos la oportunidad de volver a conocerla, nuevamente, por primera vez...

Nada de eso importa, sin embargo, si no se traduce en un aumento de las preferencias ciudadanas a su favor. La esperanza es un insumo, no un sustituto de los resultados. Su aspiración tiene por delante un larguísimo recorrido de obstáculos que sortear. El método del proceso interno por el que optaron los dirigentes partidistas del frente opositor; además, no es tan abierto ni transparente como una elección primaria; hay márgenes de discrecionalidad que mueven a la sospecha. Esos partidos, por si fuera poco, están muy desprestigiados; la mayoría de la población sigue teniendo una mala o incluso muy mala opinión de

ellos. Luego está, por supuesto, la fuerza y ferocidad de una coalición oficialista que no dudará en echar mano de todo tipo de instrumentos y tácticas para asegurar su permanencia en el poder. Y ni qué decir de los indicios que han dado las autoridades electorales de estar rebasadas, de no querer o no poder meter orden contra la ilegal simulación a la que ya se están entregando de lleno los contendientes. En suma, falta mucho y no va a estar fácil. Que la figura de Xóchitl Gálvez sea disruptiva al principio no significa automáticamente que vaya a ser competitiva al final.

A reserva, insisto, de contar con encuestas que sustancien esa súbita confianza que genera la postulación de Xóchitl Gálvez entre un electorado opositor que daba la impresión de estar consumido por la inercia y el pesimismo, lo cierto es que la atmósfera política ya no es la misma. Algo está pasando: hay un descolocamiento, una incertidumbre, un nerviosismo, una inquietud, una tensión que no había hace un mes. Puede que sea prematuro diagnosticarla, sí, pero no por ello deja de ser prometedora.

PAOLA FÉLIX DÍAZ

Hagamos memoria

A las mexicanas y mexicanos: El proceso electoral que se aproxima ha puesto de manifiesto la crisis de los partidos políticos en México. El nacimiento del Movimiento Regeneración Nacional se dio el 2 de octubre de 2011 como un movimiento político y social impulsado por Andrés Manuel López Obrador, como parte de su campaña presidencial para el proceso electoral de 2012; posteriormente el movimiento se constituyó como una asociación civil en ese mismo año y en agosto de 2014 se convirtió en partido político nacional de manera formal, social y de izquierda nacionalista.

Participó en las elecciones de 2015, obteniendo importantes triunfos, aunque no suficientes para convertirlo en una fuerza electoral sobresaliente; no obstante, el triunfo electoral de 2018 constituyó el principio del fin del partido hegemónico y sus aliados.

La mejor característica de Mo-

rena es que fue construido con la participación del pueblo y gracias a la cercanía de su líder con la gente. Lazo que se convirtió en un principio y una nueva manera de hacer política en la que se sustentan prácticamente todos los demás liderazgos del país, lo que se ha convertido en el mayor reto de los demás partidos. La ciudadanía sabe que los procesos electorales se ganan con votos y que éstos se obtienen gracias a la confianza por los compromisos cumplidos.

Por eso son los altos niveles de aceptación del presidente y la importancia de dar continuidad al movimiento transformador, el cual es joven y tiene una larga vida por delante, en tanto que los partidos del siglo pasado se encuentran en la recta final de su existencia, debido al rechazo ciudadano.

Los institutos políticos del viejo régimen, ni solos ni en coalición, serán capaces de renovar a

Los partidos del viejo régimen no tendrán propuestas confiables para la sociedad.

sus cuadros y de rediseñar una propuesta confiable para la sociedad, por eso se agrupan en contra del nuevo régimen, lo que resulta muy poca cosa para una ciudadanía cada vez más informada, participativa y empoderada.

A la ciudadanía no le basta que un partido la aluda en su denominación, pues sabe que en el fondo solo son dos grupos de poder encabezados por un dirigente y un gobernador, cuyo único objetivo es ganar votos y territorios a costa de lo que sea.

La desbandada de las viejas militancias como resultado de los abusos y malas prácticas de las dirigencias han expuesto de cuerpo entero la crisis partidista y del sistema que algún día sostuvo a las élites hegemónicas que nada tenía que ver con el pueblo y con sus anhelos de desarrollo.

La historia individual y común que llevan a cuestras les qui-

ta toda legitimidad, pues nadie olvida la afrenta del 68, la devaluación del peso y su defensa de perro desdentado, el error de diciembre y la consecuente pérdida del patrimonio de millones de mexicanos, la muerte de Colosio, el Fobaproa, la guerra fallida contra el narcotráfico de la que hoy seguimos pagando las consecuencias, los exgobernadores preciosos, los fraudes electorales, la corrupción, la pobreza extrema y el saqueo.

Un niño indígena, las canciones pegajosas y los huipiles no son suficientes para estar en el ánimo colectivo. Tampoco basta denominarse de izquierda ni erigirse en defensores de una patria que ellos mismos lastimaron y siguen lastimando.

Nadie confiará en los despojos de un régimen lesivo y corrupto, por eso es que México requiere transformaciones de gran calado para renovar el andamiaje legal e institucional que dé paso a un Estado democrático y de derecho.

Hacer memoria permite no repetir los errores del pasado, pero, sobre todo, nos permite seguir haciendo historia. ●

Activista social. @larapaola

Taboada y Romero: ansia de impunidad

El alcalde de Benito Juárez, Santiago Taboada, y el diputado del PAN Jorge Romero Herrera, ex delegado de la misma demarcación, promovieron juicios de amparo para impedir que la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJCDMX) los investigue por presuntos actos de enriquecimiento ilícito en la trama conocida como cártel inmobiliario. El juzgado segundo de distrito de amparo en materia penal en la capital del país admitió a trámite la demanda de garantías, pero fijó para el día 25 de este mes la celebración de la audiencia constitucional donde determinará si concede la suspensión definitiva.

Ambos políticos han sido involucrados en la maraña de corrupción tejida por el panismo capitalino en su principal feudo. El alcalde actual fue señalado de manera directa por un testigo protegido, quien denunció que Taboada le exigió realizar obras que no le serían pagadas a fin de que las facturasen y cobrasen por ellas empresas fantasmas ligadas al PAN. Esta operación habría dado continuidad al *modus operandi* del hoy preso ex jefe delegacional Christian von Roehrich, cuyo gobierno autorizó la edificación irregular de viviendas adicionales en el complejo City

Towers, en el que él mismo, Víctor Mendoza (hermano del diputado del PAN Luis Mendoza), el hermano de Nicias Aridjis (director general de Obras y Desarrollo Urbano de 2006 a 2018) y el suegro de Jorge Romero poseen seis departamentos; dos Roehrich y Mendoza, y otro cada uno de los siguientes mencionados. Se presume que todas estas unidades en el condominio de lujo les fueron entregadas como soborno, esquema que permitió a funcionarios y ex funcionarios panistas de Benito Juárez hacerse de cientos de propiedades en la alcaldía.

A Romero Herrera se le considera el jefe del grupo político que controla la vida interna del *blanquiazul*, no sólo en esa alcaldía, sino en toda la Ciudad de México. La naturaleza mafiosa de su poder, que comenzó a construir desde 2007 gracias a su cercanía con la familia del ex presidente Felipe Calderón, ha sido denunciada a lo largo de los años por sus propios correligionarios. Tras abandonar el PAN, Calderón y su esposa, la actual diputada federal Margarita Zavala, señalaron varias veces su cacicazgo: en 2018, el michoacano lo acusó de manipular el padrón interno del PAN capitalino y de encabezar la corrupción en la Benito Juárez; en 2020, publicó un libro donde afirma que Romero es famoso por ex-

torsionar a empresas, y que “asociaciones de ambulantes y otros le representaban a su grupo ganancias de 7 millones de pesos al mes”.

Por añadidura, como diputado local Romero Herrera integró con los perredistas Mauricio Toledo (prófugo) y Leonel Luna (fallecido) la Comisión para la Reconstrucción tras el devastador sismo del 19 de septiembre de 2017, encargo en el que manejaron 8 mil millones de pesos por los cuales nunca rindieron cuentas.

Con este historial a cuestas, la solicitud de un amparo que impida el esclarecimiento de los escándalos en los que se encuentran envueltos constituye poco menos que una confesión de culpabilidad, pues una persona inocente exigiría que se lleven a cabo las indagatorias correspondientes a fin de deslindar responsabilidades y despejar cualquier duda en torno a su honorabilidad. En cuanto al juzgado que admitió el recurso de estos personajes, resulta vergonzoso que admita a trámite una petición semejante. Si llegara a otorgarse la suspensión contra los actos de la FGJ, estaremos ante una enésima confirmación de que el Poder Judicial ha dado la espalda a la ley y a la justicia para erigirse en el brazo jurídico de las derechas mexicanas.



Luis de la Barreda Solórzano

Expresidente fundador de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal

lbarreda@unam.mx

Otra senda

El primer paso es ganar la elección de 2024, lo que en buena medida depende de que los abstencionistas depongan su pasividad y acudan a las urnas. No es razonable la abstención en unos comicios en los que tanto y de tanta importancia está en juego. Abandonar la actitud apática es no sólo un deber cívico, sino también, en las actuales condiciones del país, un deber ético.

En mi columna anterior apunté que la elección de 2024 plantea un dilema dramático. Una opción es seguir por la misma senda del último lustro, con un gobierno que entrega dinero en efectivo a un sector considerable —aunque minoritario— de la población, pero presenta pésimos resultados en salud, educación, combate a la pobreza, seguridad pública, medio ambiente, respeto a la democracia y un largo etcétera.

Hay otra opción, que es —lo saben mis lectores— con la que simpatizo. En ella, el nuevo gobierno tendría que empezar por detener la destrucción que el actual ha llevado a cabo, fomentar la inversión privada, rescatar la atención a la salud pública, desfacer el desastre en la educación básica, restaurar la seguridad pública perdida, erradicar la pobreza extrema, volver a apoyar a la academia, la ciencia, las artes y la innovación tecnológica, apostar a las energías limpias, escuchar a los expertos para elaborar iniciativas de ley, dejar de ser el titiritero de los legisladores serviles del oficialismo, respetar plenamente al Poder Judicial, permitir que vuelva a funcionar el organismo de transparencia, cesar las injurias calumniosas contra los críticos, gobernar para todos, entre otras cosas.

¿Difícil? ¡Complicadísimo! Como señala Luis Rubio en su imperdible libro *¡En sus marcas! México hacia 2024*, Andrés Manuel López Obrador ha gobernado como si fuera Luis XIV de Francia: “Después de mí: el diluvio”. En efecto, no se necesita la extraordinaria facultad profética de Casandra para saber que, como también apunta el doctor Rubio, este gobierno terminará mal o muy mal. Sabemos que terminará pésimamente. El diluvio ya lo estamos sufriendo, y es ruinoso.

Porque este gobierno dejará al que le sucederá un legado desastroso: un país con más pobres, con más familias que no acceden siquiera a la canasta básica ni a los servicios de salud, con menor esperanza de vida que hace un lustro, con más homicidios que nunca desde que hay registro oficial, con más desapariciones forzadas, con una procuración de justicia pervertida, con espacios benéficos eliminados —instancias

infantiles, escuelas de tiempo completo—, con la educación pública básica en situación catastrófica, con discursos presidenciales de odio que han provocado un ambiente de crispación... un país devastado por un Atila destemplado por el resentimiento y las obsesiones ideológicas y su legión de colaboradores incondicionales.

¿Imposible enmendar el desastre, los efectos de una Cuarta Transformación que ha sido, que es ruina y desolación? ¡No, claro que no! Entre lo dificultoso y lo irrealizable media un abismo. El nuevo gobierno estará ante un reto mayúsculo, pero no inasequible. Ningún equipo gobernante lograría, ni contando con capacidad y poderes sobrenaturales, revertir inmediatamente la destrucción que dejará el gobierno actual. Pero si el nuevo presidente —¡o presidenta!— se rodea de expertos en cada una de las materias que habrá de atender, y si se dan los pasos en la dirección adecuada, la hecatombe presente puede empezar a enmendarse.

Desde luego, algunas cosas se pueden lograr de inmediato: cesar las presiones al Poder Judicial, remover los obstáculos para que vuelva a funcionar el Inai, poner fin a las calumnias contra los críticos de los actos gubernamentales, dejar de utilizar el derecho penal para venganzas perversas, iniciar el rescate de los servicios de salud pública y de la educación básica, renunciar a toda forma de ecocidio, reiniciar la obra del nuevo aeropuerto inter-

nacional en Texcoco, por ejemplo.

Para hacerlo posible, el primer paso es ganar la elección de 2024, lo que en buena medida depende de que los abstencionistas depongan su pasividad y acudan a las urnas. No es razonable la abstención en unos comicios en los que tanto y de tanta importancia está en juego. Abandonar la actitud apática es no sólo un deber cívico, sino también, en las actuales condiciones del país, un deber ético.

Muchos de los que suelen abstenerse son ciudadanos de clase media, *aspiracionistas* a los que el Presidente aborrece —salvo que se trate de sus colaboradores y sus propios hijos— y ha injuriado porque quiere un país con una gran mayoría de eternamente pobres para, ganándose los con sus apoyos en efectivo, seguir gobernando a través de interpósita persona... y así continuar hundiendo al país.

¿Imposible enmendar el desastre, los efectos de una 4T que ha sido, que es ruina y desolación? ¡No!



Juan José Rodríguez Prats

Político

opinioneexcelsior@gimm.com.mx

Teoría y realidad

De la teoría política y de mi experiencia personal he aprendido que no existe una ingeniería social general que resuelva nuestros problemas, eso que llaman pomposamente “proyecto nacional”. Sí creo en políticas públicas concretas y con soluciones prácticas a problemas específicos.

Los que os hacen creer en cosas absurdas pueden haceros cometer atrocidades.
Voltaire

El demócrata cristiano Patricio Aylwin, primer presidente de Chile después de la dictadura de Pinochet, enunció tres principios que orientarían su gobierno: “Toda la verdad que aflore, toda la justicia que sea posible y hagamos un esfuerzo de reconciliación”. A su vez, los partidos políticos asumieron cuatro directrices: “En la contienda política enfrente tienen un adversario con el que debes celebrar acuerdos, no un enemigo que tengas que exterminar; no todo debe ser partidizado, evitando la polarización; deslindemos la economía y la política; y siempre debe prevalecer el interés nacional”.

Con estos compromisos, Chile dio un gran ejemplo de congruencia y retornó a la vida democrática y al Estado de derecho. De estos eventos, hoy México tiene mucho que aprender.

Estados Unidos es una nación que nos provoca sentimientos encontrados de repudio y admiración. Lo cierto es que no se les puede negar que son una gran nación. Su historia arranca con dos, llamémosles, reflexiones. La primera es el párrafo inicial de su Declaración de Independencia: “Sostenemos como evidentes estas verdades: que los hombres son creados iguales; que son dotados por su creador con ciertos derechos inalienables; que entre éstos están la vida, la libertad y la búsqueda de la felicidad”. Nótese que no concede el derecho a la felicidad, por tratarse de una cuestión que incumbe a la persona, sino a ofrecer las óptimas condiciones para su persecución. En otras palabras, genera bien común.

La introducción del texto constitucional señala en su primer párrafo: “Nosotros, el pueblo de los Estados Unidos, a fin de formar una unión más perfecta, establecer justicia, afirmar la tranquilidad interior, proveer la defensa común, promover

el bienestar general y asegurar para nosotros mismos y para nuestros descendientes los beneficios de la libertad, estatuímos y sancionamos esta Constitución para los Estados Unidos de América”.

Con estos fines crearon un sistema jurídico político al que hoy concurren millones de seres humanos para escapar de las trágicas condiciones de sus pueblos de origen.

Chile, con su última alternancia, intentó darse una nueva constitución para sustituir a la heredada de Pinochet y con más de 20 sustanciales reformas hechas por los gobiernos posteriores. Aunque la ciudadanía aprobó la propuesta, el documento emanado de una asamblea constituyente fue rechazado por una sencilla razón: dividía a la comunidad en lugar de darle más cohesión.

De la teoría política y de mi experiencia personal he aprendido que no existe una ingeniería social general que resuelva nuestros problemas, eso que llaman pomposamente “proyecto nacional”. Sí creo en políticas públicas concretas y con soluciones prácticas a problemas específicos. En otras palabras, la realidad nos ha enseñado que la planeación centralizada y un Estado avasallante son un rotundo fracaso. Hoy es inviable el retorno a esquemas ya superados globalmente.

Los grandes pensadores que explican el nacimiento del Estado como consecuencia de un implícito contrato social hablan de que, a cambio de sacrificar parte de su libertad, emerge una autoridad que garantiza seguridad e impartición de justicia.

Ahí está el primer deber del Estado mexicano. La seguridad está resquebrajada y la administración de justicia prácticamente no existe. Si ahí no mejoramos, fracasaremos en todo lo demás.

Me parece que las grandes consultas y eventos para recabar propuestas son más parte del espectáculo que de la eficacia para gobernar. México exige una política seria, lo cual se traduce en que sea “real, verdadera y sincera, sin engaño o burla, doblez o disimulo”.

**JORGE
SUÁREZ-VÉLEZ**
@jorgesuarezv



Al surgir una candidata capaz de vencer a Morena, muchos deberán revisar su estrategia de obediente sometimiento, y MC deberá definirse.

Despertamos

En cuestión de semanas, cambió 180 grados la perspectiva para la elección de 2024. Quienes afirmaban que no había oposición, descubren que siempre la hubo; quienes no veían quién pudiera parar a Morena, la ven; quienes corrían a alinearse detrás de la corcholata predilecta, hoy reconsideran su obediente sometimiento.

Cuando hace un par de semanas los posibles candidatos a presidir el Frente Amplio Opositor veían la recolección de 150 mil firmas como una montaña infranqueable y un regalo a quienes tuvieran militancia partidista, hoy ven a una candidata que, sin militar, reúne a 120 mil voluntarios prestos a juntarlas. En una de esas, llegará a la siguiente fase con el apoyo de un millón de ciudadanos.

El Presidente sigue sin encontrarle un flanco débil a la senadora. Empezó cuestionando su origen indígena, y las huestes de Epigmenio recalcaron que, en realidad, no era tan pobre. Rescataron el video de un primo que lo negaba cuando buscó la gubernatura de Hidalgo, pero el color de piel del primo confirma el origen que pretendían negar. Nada les sale. Además, los reflejos de la senadora son impecables. El Presidente busca insultarla al decir que ella se transporta en bicicleta, como si vendiera tamales, y ella le responde que con orgullo los vendió en su niñez, pero que es él quien reparte atole con el dedo en sus Mañaneras.

Esto cambió. Decenas de ciu-

dadanos son ahora voluntarios para proteger a Xóchitl en sus recorridos en bicicleta. Otros lo hacen en sus presentaciones públicas. Ese pueblo protector con que AMLO presumía, se materializa para ella. Mientras sus corcholatas se aprestan a portar absurdos atuendos para parecer “pueblo”, ella lo es, convencida y orgullosa. Mientras las sonrisas de Claudia son muecas fingidas, las de Xóchitl son naturales. Sheinbaum la denuesta, y Xóchitl le responde manifestándole respeto y le sugiere divertirse más en su campaña.

¿Qué harán ahora los medios que han sido temerosas comparsas de la 4T ante la posibilidad de un cambio de régimen? ¿Los empresarios concesionarios? ¿Qué hará Movimiento Ciudadano? Ha surgido un debate –real o inventado– entre *emecistas* que discuten sumarse o no al Frente. El debate interno lleva rato. Dante es, sin duda, el líder de su partido y ha tenido el acierto de poblar con jóvenes talentosos la generación que viene. Pero éstos también opinan. A excepción de Jorge Álvarez Máynez, muy cercano a él, varios confirman su entusiasmo por Xóchitl. Son más pragmáticos. Algunos se quejan de que Dante le ha dado a su movimiento un matiz de “culto”, con el que ellos no comulgan. MC no es un partido monolítico. Dante se encuentra distante de Samuel y de Colosio. La lucha entre Alfaro y Lemus en Jalisco es de todos conocida. Y es ahí donde

MC enfrenta su mayor riesgo.

Si una candidatura presidencial de Xóchitl Gálvez es tan competitiva como promete ser, veremos dos fenómenos importantes. Crecerá la participación de jóvenes, académicos, científicos, feministas y ambientalistas, decepcionados con Morena, que la apoyarán. El voto útil será crucial. En un escenario así, MC podría perder Jalisco, su único coto de poder real. Hace años ellos le arrebataron al PAN sus liderazgos locales, pero el partido azul se rearmó y ahora les pisa los talones. El fundamentalismo de Dante podría ser la sentencia de muerte de su incipiente movimiento. Intenté, sin éxito, hablar con él para entender su estrategia. Hoy, desde afuera, parece peligrosa.

Xóchitl va. Y, con ella, van muchos. Mientras tantos, de repente, se atreven a soñar con un México unido en propósitos comunes, es el Presidente quien ha perdido el sueño. Xóchitl viene de esa pobreza que él prometió atender, pero ella no la idealiza. No se conformó con un par de zapatos, se atrevió a aspirar a más y lo alcanzó. Defiende la permanencia de los programas sociales que han ayudado a adultos mayores y grupos vulnerables –como su abuela que murió a los 34 años en un petate– y a jóvenes, como lo fue ella, pero nos recuerda que “merecemos más”. México deja atrás el mediocre letargo donde el Presidente medraba. Despertamos.

REFORMA

DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES

CATÓN

afacaton@yahoo.com.mx



Ojalá los políticos pospongan sus ambiciones personales y no malogren la esperanza de la ciudadanía.

Oposición unida

"Más jalan dos tetas que dos carretas". El dicharacho expresa con meridiana claridad la poderosa atracción que el busto femenino ejerce sobre el hombre. No se tome muy a pecho lo que digo, pero pienso que en eso influye el atávico recuerdo de la madre nutricia, según lo muestran antiquísimas imágenes, como la Venus de Willendorf, relacionadas con la fertilidad y la perpetuación de la vida. Bien se ha equiparado el busto de la mujer con Disneylandia: está hecho para los niños, pero los adultos lo disfrutamos más. Las copas que se beben en la mesa antes de la comida con amigos dan lugar a un símil con esas partes femeninas: una es muy poco, y tres son demasiadas. Aquella chica de ubérrimo tetamen le preguntó a un amigo: "¿Por qué los hombres no me miran a los ojos cuando me saludan?". Le explicó el interrogado: "Porque tus bubis no tienen ojos". Caso contrario el de la esposa de reducidas prendas pectorales. Su incivil esposo le dijo: "¿Para qué compras brassières? No tienes con qué llenarlos". Ripostó ella: "Entonces tú no compres calzones". Conocido es el cuento del sujeto que le ofreció 100 mil pesos a una dama de preciosos senos si le permitía mirar,

acariciar, besar y lamiscar sus bellos hemisferios. Ella aceptó el trato, y el tipo pudo realizar su anhelo: con delectación miró, acarició, besó y lamiscó los hermosos atributos de la mujer. Algo le extrañó a ella: al tiempo que hacía todo eso el individuo repetía una y otra vez: "No sé... No sé... No sé...". Ella le preguntó: "¿Qué es lo que no sabes?". Replicó el majadero: "No sé de dónde voy a sacar los 100 mil pesos". (Sugerencia. Pídeselos a López Obrador. Dile que el dinero es para el programa Sembrando Vida)... Dante Delgado se equivoca al suponer que tiene alguna posibilidad de ser electo presidente de la República. El líder de Movimiento Ciudadano podrá ser hábil político y eficaz mercadotécnico, pero carece en absoluto de atractivo para los votantes. Si se postula logrará sólo dividir a la oposición, que con Xóchitl Gálvez tiene grandes posibilidades de evitar el triunfo de Morena, y por tanto la instauración del maximato de AMLO, pero sólo si esa oposición se presenta unida a la elección del 24. Eso de que "con el PRI ni a la esquina" es un error. En la política nunca se debe decir "de esta agua no beberé". Si don Dante habla de principios nadie se lo va a creer. La verdad es que los triunfos obtenidos

por MC en estados como Jalisco y Nuevo León más se deben a circunstancias de coyuntura que a la fuerza del partido anaranjado. En cambio, la irrupción de Xóchitl en la contienda trae azorado a López Obrador. Traviesamente dijo ella en mi ciudad, Saltillo: "Beatriz (la esposa de AMLO) se va a enojar, porque Andrés Manuel se duerme pensando en mí y se despierta pensando en mí". No hagan los políticos que se malogre esta esperanza de los ciudadanos. Pospongan sus ambiciones personales –por lo demás de dudosa realización– en aras de una esperanza cierta. Hay que rescatar a México de las ineptas manos que lo están hundiendo... La princesa le dio un beso al feo sapo que halló en su jardín, y el batracio se convirtió en un gallardo príncipe. Pero no todos los cuentos tienen final feliz. Cuando esa noche ella lo vio al natural se desencantó del encantado galán, pues estaba muy exiguo en la región correspondiente a la entrepierña. "¡Joder! –exclamó la princesa con expresión poco principesca–. Si he sabido esto mejor te habría dejado en sapo"... Rosibel le contó a su amiga Susiflor: "Conocí a un muchacho guapo, educado, culto, tierno, detallista, dulce... Desgraciadamente ya tenía novio"... FIN.

Dante en su laberinto

El dirigente de Movimiento Ciudadano ha dicho que él se prepara para 2030, claro, en el caso de que en ese año se encuentre entre nosotros y no en la estrella Nova, lo mismo que Gilga; vaya confianza en la vida y los años por venir...

Repantigado en el mullido sillón del amplísimo estudio, Gil reconoció que entrar al laberinto es fácil; salir, muy difícil. En ésas está Dante Delgado, dirigente de Movimiento Ciudadano. Los primeros pasos en el laberinto fueron firmes: nosotros vamos solos a la elección; ya hemos ganado dos gubernaturas; con el PRI ni a la esquina. Dentro del laberinto, Dante y sus más cercanos oyeron las voces de críticos y observadores pidiéndole que recapacitara y que le entrara a la feria, que su participación aumentaba grandemente la posibilidad de ganarle a Morena la elección del 24. Él se negó y se internó en el laberinto.

Distintas organizaciones sociales y la alianza del PRI, el PAN y el PRD encontraron de pronto a una candidata natural, sin miedo, bien puesta, que trajo de inmediato innumerables (inin) adhesiones: Xóchitl Gálvez. Hasta ese lugar del laberinto llegó entonces la voz de Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, estado insignia de MC. Alfaro criticó a Dante por aislarse, por evadir la cercanía del diálogo y la necesidad de la negación (ne-ne). Y Dante avanzó en el laberinto.

Ciertamente no va solo a la derrota, lo acompaña un grupo de diputados, senadores y algunas figuras notables de la vida política mexicana. Ahora mal sin bien, cada quien va a donde le da su gana, su temperamento, sus ambiciones, sus ilusiones. Dante ha dicho que él se prepara para el 2030, claro, en el caso de que en ese año Dante se encuentre entre nosotros y no en la estrella Nova, lo mismo que Gilga. Vaya confianza en la vida y los años por venir, pero no nos desviemos. Dentro del laberinto se oyeron voces de división y desacato en las filas emecistas.

UNO HASTA
EL FONDO

GIL
GAMÉS

gil.games@milenio.com



La memoria de Gil no registra ninguna mañana en la cual no se infame e injurie a periodistas

Cólera

Gil ya lo escribió y lo refrasea: don Dante quiere su partido de él para él, sus 8 puntos, dos gobiernos, dinerito y punto y se acabó. ¿Esa es su ambición? Nadie lo sabe, incluso hay quienes le dan vueltas a la noria fabricando hipótesis interesantísimas, carambolas de ocho mangas y bandas de chalecos, o como se diga. Que conste en las actas periodísticas que Gil ya dijo que Dante quiere ser candidato presidencial de MC.

Gil no se puede ir, Ciro. En efecto, no se irá de estas líneas, pues vio y oyó un fragmento de la entrevista que le hizo Gómez Leyva a Dante Delgado. Ríspida como piedra pómez. Dante se enojó porque Ci-

ro le hizo algunas preguntas que él no pudo responder, al menos tendría que tener armadas unas respuestas; y que se enfada Dante. La sociedad, dijo, no quiere esa alianza. Y Ciro le preguntó, más o menos, Gil cita de memoria: ¿cuál sociedad?, ¿en dónde se dice eso? Y que se enoja todavía más Dante y ya empezó a meterse con los periodistas. ¿En dónde ha visto eso Gilga? La memoria de Gil no registra ninguna mañana en la cual no se infame, injurie, difame a periodistas. Y entonces Dante se adentró en su laberinto; ahora, como decía arriba Gil: difícil será salir, porque de cualquier forma un día hay que salir: no se puede vivir dentro del laberinto.

Extremo

Gilga se enteró de la tragedia que vivió una familia de Nuevo León, un padre, una madre y tres hijos que murieron cuando se desplomó un helicóptero en el que viajaban de vuelta a Katmandú después de hacer una excursión al monte Everest, en Nepal, como parte de una travesía turística en Asia.

Esto le recordó a Gamés al grupo de exploradores que se metió en una caja de zapatos y descendió a grandes profundidades en busca del *Titanic*. El pequeño submarino implotó. Gil no quiere ponerse sentencioso, pero a las aventuras extremas las sigue la muerte y es común que las encuentre.

De momento, Gil no quiere tirarse en paracaídas, jamás subirá al Popocatepetl por laderas segurísimas, tampoco practicará el interesante senderismo, mucho menos irá a bordo de una lancha por los rápidos de ríos caudalosos. No, Gil espere tranquilo en su amplísimo estudio.

Todo es muy raro, caracho, como diría Publilio: "En mar tranquila todos son buenos pilotos". ■

Gil s'en va



El equilibrista Dante Delgado

La destreza en juegos de equilibrio del sempiterno dirigente de Movimiento Ciudadano, **Dante Delgado**, enfrenta una dura prueba por las presiones de sumarlo al Frente Amplio por México. La decisión, hasta ahora, de seguir su propia ruta hacia 2024 es un ejercicio de andar en la cuerda como el funámbulo que resiste para sobrevivir, pero sin un plan claro para bajar de la altura del alambre tensado.

La estrategia del aislamiento —como la califica el gobernador de Jalisco, **Enrique Alfaro**— le ha permitido posicionarse como tercera vía electoral, aunque también lo encierra en su propio laberinto, del que es difícil salir por la polarización que se configura para el 2024. Su objetivo, evidentemente, no es ganar la Presidencia, sino encontrar una ruta de escape a la crisis de los partidos y llegar a ocupar en el Congreso el lugar vacío que deje una extinción del PRI. Por eso su campaña “con el PRI ni a la esquina”, aunque la definición tajante no le alcanza para superar el vértigo de la prueba.

Su apuesta es un ejercicio complicado para sostener el balance, de un lado, por el empuje del frente opositor y, de otro, la sospecha de que su juego favorece a Morena, como en su triunfo en el Edomex. Pero no son los únicos desafíos al equilibrio de un cuerpo con pocas bases de sustentación. La influencia del fenómeno **Xóchitl Gálvez** y la rebelión de **Alfaro** a su estrategia aumentan la presión, que trata de reducir a un problema local entre el pragmatismo electoral y la construcción de una vía alterna a la de Morena y la oposición.

Hace unos días, la plataforma política Mexicolectivo, vinculada a MC, presentó el esbozo de una “nueva visión” con ideas y propuestas generales de los problemas del país. Poner énfasis en lo programático le sirve de pértiga para resistir el apremio del frente opositor y, a la vez, ganar tiempo para ver si levanta **Xóchitl** o halla un candidato propio que le asegure la sobrevivencia. Como en la máxima del viejo priismo, “primero el programa, luego el candidato”, **Delgado** juega con los tiempos hasta conocer el saldo de la batalla por las candidaturas en Morena y el bloque opositor para ver dónde bajar del trapecio. Al fin y al cabo, faltan meses para el registro de las coaliciones.

El dirigente emecista fue artífice del Frente Ciudadano por México con el PAN y el PRD en 2018, que no sólo fracasó, sino que también desdibujó a un partido pequeño como el suyo. De ahí que hoy vea al bloque opositor como otro “Titanic” que puede hundir su proyecto de tercera vía, aunque eso no implique dejar de “pescar” panistas, priistas o perredistas del naufragio. Se trata de un político pragmático que engorda a su partido con las rupturas de otras fuerzas, como ahora con la desbandada de senadores priistas, que integra bajo el paraguas de ciudadanos en que todo cabe.

Pero el riesgo de ganar tiempo para convencer a **Samuel García** o **Colosio** —como sus cartas más fuertes— para la candidatura es quemar posibilidades frente a la carrera anticipada de las otras coaliciones. Hoy, su única definición clara es que MC estará en el 2024, como la del equilibrista que en algún momento bajará de la cuerda y que, incluso, se ofrece como última instancia para saltar sin red a la candidatura.

Además, la estrategia de la tercera vía no ha impedido que **Alfaro** abandone la ruta nacional para seguir otra local de búsqueda de alianzas con el PAN y el PRI para enfrentar el avance de Morena en Jalisco. El choque de lógicas electorales sacude a MC, que se ha construido a partir de esfuerzos regionales con triunfos estatales, como Jalisco o Nuevo León, para sobrevivir. Por eso no son de extrañar las dificultades para someter a sus “barones” locales que, como **Alfaro**, reclaman respeto a sus estrategias; o el rechazo de **Samuel García** o **Colosio** a la candidatura presidencial si no conviene a sus intereses u oportunidades actuales, aunque apoyen la tercera vía nacional.

En su Asamblea Nacional convocada para el viernes tendrá que discutir las posibles salidas a su laberinto, antes de perder el equilibrio o tener que sacar en su siguiente cita del 5 de diciembre algún candidato interno a la carrera, mano alzada y por unanimidad, que lleve a la tierra prometida por **Dante**, pero ya sin red para saltar.

TRES EN RAYA



VERÓNICA
MALO
GUZMÁN

#OPINIÓN

MC: LO DICHO

Dante Delgado adelantó que la candidatura será para un miembro de su partido (otra vez, ¡adiós, Marcelo!) y que tendría que ser una "figura fresca"

A

sobra de un personaje de la política que en todo quiere destacar (me refiero, por supuesto, al Presidente), tenemos otro. Sí, pareciera que Dante Delgado quiere ser el fiel de la balanza en las elecciones de 2024.

En una de esas le sale.

Ya anunció que no irá ni con AMLO ni con la oposición. Presume independencia ante la batalla electoral que se avecina. Pero lo importante es que cualquier tercero acarreará mayor discordia, y en este caso particular, aunque el emecista lo niegue, de manera indirecta beneficiará más a Morena que al Frente Opositor. Así es el panorama y cada día se aclara más.

Ya lo había comentado en mi columna 'El último engranaje: Movimiento Ciudadano o el multiverso (sdpnoticias.com)': a MC le conviene ir solo. Sabe que dando su "amor" a la 4t no se lo agradecerían como quisiera, e ir con el Frente Amplio por México no le convence a Delgado.

En fin, por si aún cabían dudas, MC irá solo. Y Dante se autodestapó como precandidato. Claro, mencionó a otros: Luis Donald Colosio, alcalde de Monterrey; Samuel García, gobernador de Nuevo León; Jorge Álvarez Maynez, diputado federal;

Su supuesta neutralidad terminará ayudando a la 4t

y Patricia Mercado, senadora. De paso nos recordó que Enrique Alfaro se ha autoeliminado. Anunció, además, que mañana, 14 de julio, Movimiento Ciudadano tendrá su Consejo Nacional donde definirán detalles para 2024. Y con este en puerta, descartó a Marcelo Ebrard como posible candidato de MC (en caso de que este se llegara a salir del proceso de la 4t).

El dirigente de MC también anunció que el 5 de diciembre ya tendrán su candidato. Es más, adelantó que será para un miembro de su partido (otra vez, ¡adiós, Marcelo!) y que tendría que ser una "figura fresca", y de no lograrse, él mismo sería la "última opción" para los comicios. ¡Vaya forma de "sacrificarse"!

Delgado es un político experimentado. En realidad, su independencia y el impulsar a un candidato lastimará al Frente, es un guiño a Morena y su supuesta neutralidad e independencia terminará ayudando a la 4t.

Hay costos/beneficios de lo que supondrá lanzar un candidato a la presidencia. Si en 10 meses todo continúa como hasta ahora, MC mantendrá el registro a nivel nacional con sólo enfocarse en incrementar su presencia en municipios, la legislatura federal, Jalisco, Monterrey y tal vez conseguir otra entidad. Dante propone que MC sea la tercera vía para 2024. Respetable. La realidad partidista señala, no obstante, que sin el empuje necesario, lastimará a la nueva opción y beneficiará al régimen actual. Lo dejó claro en el evento de Méxicolectivo, el cual parecía más una concentración de priistas, hoy "ex", y un remedo de lo que anuncian en el Frente. Gracioso, "con el PRI ni a la esquina", pero con los expriistas todo un evento.

Falta saber si habrá una incisión al interior de MC, dado el desencantamiento de Alfaro y el anuncio del senador Clemente Castañeda sobre que MC se tendría que replantear su posición si Xóchitl fuera la candidata del Frente. Mientras tanto, lo dicho. MC de la mano de su fundador Dante Delgado ha iniciado el juego donde todos pierden, menos él.

VERONICAMALOGUZMAN@GMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO

ALFONSO ZÁRATE

Dante en el purgatorio

Después de la dura experiencia de su encarcelamiento en Veracruz (1996), Dante Delgado rompió con el PRI y se dio a la tarea de construir su propio partido, Convergencia Democrática (CD), que en 2006 se sumó a la candidatura presidencial de López Obrador; después, Convergencia cambió de nombre a Movimiento Ciudadano (MC).

El político que se formó en el PRI, ha intentado mostrarse como el más duro crítico a las formas priistas (“con el PRI ni a la esquina”, le gusta repetir) y lo ha hecho desde un liderazgo indisputado, porque es el verdadero dueño del partido. La presencia de figuras con trayectoria cívica como Martha Tagle, Patricia Mercado, Amalia García o Salomón Chertorivski,

apenas encubre la naturaleza premoderna de su liderazgo.

El pragmatismo —la rentabilidad electoral— ha sido un factor crucial en sus decisiones, así pretendió postular a un controversial personaje de la farándula, Roberto Palazuelos, a la gubernatura de Quintana Roo e hizo candidato a un inmaduro y machista Samuel García, para Nuevo León.

Tiene razón Dante, la coalición opositora se integra por formaciones políticas que le han fallado al país; son muchos los oscuros del PAN, el PRI y el PRD. Sin embargo, contener la obsesión destructora de López Obrador y su ambición de concentrar todo el poder, exige una suma extraña de formaciones políticas: “ni remedio —decía el labriego— con estos bueyes tenemos que arar”.

Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, ha dicho que no comparte la ruta que perfila Movimiento Ciudadano y ha invitado al partido a dar un paso hacia la construc-

Solo hay dos opciones: contribuir a frenar un régimen oscuro o hacer el papel de esquírol.

ción de un verdadero frente opositor. Sin embargo, una y otra vez los llamados a sumarse desde distintas trincheras han sido ignorados por Dante, no obstante que muchos de los daños que ha infligido al país la llamada 4T se hubieran podido evitar si Movimiento Ciudadano se hubiera sumado a la coalición opositora en 2021.

Ahora, en vísperas de “la madre de todas las elecciones”, si se logra la candidatura de Xóchitl Gálvez, la contribución de Movimiento Ciudadano puede ser crucial para ganar la Presidencia de la República; así lo ve Clemente Castañeda, coordinador de su grupo parlamentario en el Senado. Ante esta realidad, la negativa de Dante resulta sórdida y extremadamente

sospechosa, peor ahora que admitir que no se descarta como candidato presidencial, con lo que le haría el *caldo gordo* a Morena.

La idea que algunos propagan, de que con una supuesta visión estratégica, Movimiento Ciudadano estaría jugando como una tercera vía en 2024 para preservarse como la opción más sólida en el 2030, resulta ingenua o perversa. Si Morena retiene la Presidencia y logra mayorías en el Congreso de la Unión, México entrará a un período oscuro, un Maximato que terminará por asfixiar a todas las disidencias y, si acaso pervive, Movimiento Ciudadano jugará el triste papel que desempeñó el Partido Popular Socialista en los años de predominio del PRI.

Para Dante y Movimiento Ciudadano solo aparecen dos opciones: dejar las indecisiones, sumarse al frente opositor y contribuir a frenar la consolidación de un régimen oscuro y autoritario o hacer el triste papel de esquírol, irse al basurero de la historia. ●

Presidente de Grupo Consultor Interdisciplinario. @alfonsozarate



Samuel García Sepúlveda

■ **A qué le tira Movimiento Ciudadano?** O mejor dicho, **Dante Delgado**, quien piensa alto sin imaginar que, mientras "más alto vuela", más dolorosa será su caída, y es que este señor, hoy se siente "endiosado", creyendo firmemente que su partido, sí "su partido", puede competir solo para todo, y eso porque hoy gobierna la "honrosa cantidad de 2 estados: Jalisco y Nuevo León".

Si bien es cierto que el PRI pasó a cuarta fuerza política en el país, también lo es que **Dante Delgado Rannauro ¡salió de las filas priistas!**, ostentó varios cargos públicos ¡como priista!, ¡se enriqueció como priista!, ¿y ahora reniega? Pero más que renegar al PRI -como Judas Iscariote-, ahora se pone sus moños el señor y asegura que, con **Marcelo Ebrard ¡tampoco la haría!**

O sea, **Delgado Rannauro "crecido político"** asegura que "solito" podrá con la carga de una elección presidencial pero, ¿si no pudo con la carga de la elección del Estado de México, podrá con la presidencial? Porque, de otra manera, no entendemos la soberbia de este sujeto que quiere gobernar México.

Pero estarán de acuerdo en que el "adiestramiento" que ha recibido el pueblo mexicano a través del gobierno de **Andrés Manuel López Obrador**, sí, el "paternalismo", "mantención del zángano", la compra de conciencias, para acabar pronto, que ha emprendido esta administración desde su inicio, además de la siembra de odio, no solo contra priistas, sino contra todo aquel político y partido ajeno a Morena, será muy difícil de superar con la soberbia -insisto- de un buen político -hay que reconocerlo-, pero enfermo de poder y muy creído de que "las puede de todas, todas".

Pero lo que más llama la atención es que **Dante Delgado** se ha visto intransigente, otra vez, asegurando que **Marcelo Ebrard Casaubon** no tiene cabida en el partido naranja en caso de que rompa con el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) tras concluir su proceso interno, el 6 de septiembre, y niega rotundamente la adhesión y el apoyo al excanciller, pues "tomó la decisión" de ir con el partido quinda pese al riesgo de una "chicanada" en los resultados de la encuesta para elegir al coordinador para los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación.

Según **Delgado Rannauro, Marcelo Ebrard** recibió el respaldo del partido naranja en, por lo menos, dos ocasiones: En 2006, fue candidato al Gobierno del entonces Distrito Federal por la alianza entre el Partido de la Revolución Democrática (PRD), Convergencia (hoy Movimiento Ciudadano) y el Partido del

COLUMNA uno



Por Karina A. Rocha Priego

DANTE DELGADO PODRÍA QUEDARSE "COMO EL PERRO DE LAS DOS TORTAS"



Dante Delgado Rannauro y Marcelo Ebrard Casaubon

Trabajo (PT).

Posteriormente, dice que en 2015, **Ebrard** fue el abanderado de **Movimiento Ciudadano** para ser diputado federal; no obstante, el PRD le negó la postulación debido a investigaciones por presuntas irregularidades en la construcción de la Línea 12 del Metro, pero fíjense bien, **Movimiento Ciudadano** ha tenido que "aliarse" con otros partidos políticos para lograr sus objetivos, hoy, también reniega "ese apoyo" y, estarán de acuerdo, un malagradecido no cabe en ningún lado.

Hoy, se tiene la oportunidad de que un buen candidato -si es que **Ebrard** decide abandonar Morena- represente a **Movimiento Ciudadano**, cuando lo que se necesita en este país, es retomar el camino de México a partir de que dejara el poder el PRI con **Enrique Peña Nieto** y, no es que se defienda a una de las administraciones más corruptas que ha tenido este país -hasta 2018, claro-, sino porque el camino que se ha andado ha sido sangriento, violento, abrupto, lleno de abusos, mentiras, odio, y un altísimo nivel de corrupción, esa que prometieron combatir y que, desgraciadamente, se ha convertido en "el modus operandi" de este gobierno.

Pero ya salió la realidad de este político. Según él, su partido apuesta por nuevos rostros para refrescar la política nacional, por lo que, ni tardo ni perezoso, **Dante Delgado ¡se anotó como aspirante presidencial!**, pero eso, solo si MC se quedara sin candidato (sic), él se dice "la última instancia", y como "buen político que es", asegura "...espero no ser el candidato para que le toque a una nueva generación vigorosa y que gane la candidatura". ¿Usted le cree?

Pues honestamente, la que esta escribe, ¡claro que no!

Y hablando de "honestidad", **Delgado Rannauro** debe ser honesto con su dirigencia y su militancia y ¡cantárselas derecho! "... Yo voy, y punto", porque esa es la tirada del senador, ser el candidato presidencial pero, mientras eso sucede, suelta toda su soberbia, vanidad, orgullo, denostando a otros políticos no menos importantes como si él fuera el único, pero ¡aguas!, **Delgado Rannauro ¡podría quedarse como el perro de las dos tortas!**, sin candidato y sin ser candidato, corriendo la misma suerte que corrieron con el Estado de México.

¿De verdad cree que habrá quien lo siga tomando en serio? Pero, por lo pronto, sus "alfiles" son: **Samuel García Sepúlveda**; el alcalde de Monterrey, **Luis Donaldo Colosio Riojas**; el diputado federal **Jorge Álvarez Máynez** y la senadora **Patricia Mercado**...



Luis Donaldo Colosio Riojas

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA, A TRAVÉS DE karina_rocha1968@yahoo.com.mx

LOS OTROS DATOS

MARIO DELGADO*

@mario_delgado



El superpeso contra Mr. Fobaproa

La primera propuesta del frente opositor en materia económica es la de regresar a los tiempos donde el tipo de cambio era fijo y manipulado por el gobierno.

En voz del responsable de redactar su proyecto de país, José Ángel Gurría, el artífice del mayor fraude en la historia de México, el Fobaproa, ha declarado que le gustaría

que el dólar estuviera “estacionado en 19 o 20 pesos” y que no se moviera mucho.

Gurría extraña los tiempos en que, como integrante del comité de cambios —establecido por Carlos Salinas— se dedicaron a manipular el tipo de cambio y las tasas de interés para ocultar los graves excesos en materia de deuda y gasto, que se fueron acumulando hasta desatar la terrible crisis de diciembre de 1994, donde el peso se devaluó más de 50 por ciento y nos quedamos sin reservas internacionales.

Esa crisis provocó al país desempleo, inflación, pobreza, fuga de capitales, cierre de empresas y la quiebra del sistema financiero, causa principal del Fobaproa.

Albino conservador le cuesta mucho trabajo reconocer que la responsabilidad fiscal de este gobierno y el combate a la corrupción, han traído la confianza de los mercados globales y que el fortalecimiento de nuestra moneda frente al dólar se debe a que se percibe un menor riesgo para invertir en nuestro país, lo que está atrayendo niveles históricos de Inversión Extranjera Directa.

Esta confianza se genera porque no se ha incurrido en endeudamiento, no se gasta de más, se han aumentado los ingresos propios y no se han incrementado los impuestos.

El envío de remesas, que llegará a más de 60 mil millo-

nes de dólares este año, y el aumento del turismo han contribuido para tener un superpeso.

A diferencia del periodo neoliberal, el Banco de México ha decidido mantener estable el diferencial de tasas con Estados Unidos y así evitar la entrada de capitales golondrinos.

Y, a pesar de esto, las reservas internacionales han rebasado los 200 mil millones de dólares, cifra sin precedente en la historia del país.

Contrario a lo que sostiene Gurría, el tipo de cambio no ha afectado a las exportaciones mexicanas, ya que han aumentado en 4.6 por ciento en lo que va del año, y las importaciones no se han disparado, lo que mantiene sin presiones a nuestra balanza comercial.

La fortaleza del peso también ha contribuido a la baja de la inflación, porque los alimentos que importamos nos cuestan más baratos.

En conclusión, el frente opositor, ante el éxito en el manejo económico del presidente López Obrador, propone un regreso al pasado neoliberal de privilegios, deuda, devaluaciones y crisis económicas, y para que no quede duda, quién mejor que Mr. Fobaproa para representarlos. ■

*DIRIGENTE NACIONAL DE MORENA

Equidad ante todo

PRIMAFACIE

RICARDO
MONREAL ÁVILA



ricardomonreal@yahoo.com.mx / @RicardoMonrealA

El proceso interno para designar a la coordinadora o al coordinador de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación 2024-2030 es un tema que adquiere mayor relevancia y capta la atención de la opinión pública a medida que transcurren los días.

Desde que inició el proceso, hice hincapié en la necesidad de establecer mecanismos y acciones que garantizaran una selección transparente, imparcial y, sobre todo, equitativa, para fortalecer la democracia interna de Morena, en beneficio de la cuarta transformación y del país.

Sin embargo, ante el visible derroche en publicidad por parte de algunos aspirantes tomé la decisión de enviar una carta a nuestro dirigente nacional, en la cual solicité, primordialmente, garantizar que prevalezca la equidad en el proceso interno.

La carta plantea una preocupación legítima, que gira en torno a respetar uno de los acuerdos establecidos al interior de Morena, mediante el cual se buscaba evitar el derroche en publicidad por parte de la y los aspirantes.

Adicionalmente, el Instituto Nacional Electoral emitió medidas cautelares al respecto, por lo que estos antecedentes revelan la importancia de garantizar un proceso equitativo y transparente que fortifique la democracia interna del partido y promueva la continuidad de la 4T.

Como señalé antes, el proceso interno ha despertado gran interés en el ámbito público, así como en el político; además, muestra la diversidad de opiniones y propuestas dentro del partido, lo cual enriquece el debate y permite que haya una selección más informada y representativa.

No obstante, es fundamental que el proceso se lleve a cabo con plena imparcialidad y equidad, evitando todo tipo de ventaja indebida para cualquier aspirante. Se debe respetar el acuerdo inicial de no incurrir en el despido en promoción personalizada y de garantizar que el financiamiento y la decisión estén en manos del pueblo. Esto es primordial para mantener la integridad y la legitimidad del proceso interno, y para reforzar la confianza de la militancia y simpatizantes de Morena.

Recordemos que la cuarta transformación es un movimiento que representa un proyecto de gran trascendencia para el país, detrás del que están millones de mexicanas y mexicanos convencidos de seguir brindando su respaldo.

La defensa de los principios y valores que sustentan esta transformación es crucial para consolidar los avances logrados hasta ahora y para enfrentar los retos que están por venir. Por tanto, es fundamental que Morena garantice un proceso justo, en el que se respeten los acuerdos y se promueva la participación de sus bases y la sociedad. Sólo de esta manera se podrá consolidar la unidad interna y asegurar la continuidad del movimiento en beneficio de México y su gente.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



Los candidatos de AMLO

En la mañana de ayer, quien fuera coordinador de la bancada panista al inicio del sexenio en la Cámara Alta, el senador Damián Zepeda, decidió compartir públicamente algo que, desde la izquierda, ya habíamos entendido hace unas semanas: el Presidente López Obrador logró imponerle a la oposición no solo los tiempos y las formas de su método interno para las precampañas, sino también, incluso, a sus propios candidatos.

Damián lo puede decir porque lleva años desplazado del PAN, y los suyos hacen esfuerzos por ignorarlo, sin embargo, es evidente para todos que tiene razón.

Sí, es un hecho, cuando López Obrador nombra a Xóchitl Gálvez o a Santiago Taboada los posiciona en la discusión pública, de eso no cabe duda, pero lo que no están viendo es, en primer lugar, que marca la línea con la que la base social obradorista se va confrontar con los futuros candidatos, especialmente cuando a partir de septiembre ya no podrá hablar de ellos.

Pero en segundo lugar, también les está obligando a cargar con el techo político que tiene el anti obradorismo: ninguno de sus candidatos logrará superar el 35% de la aprobación general.

Hagamos una reflexión: ¿Qué será más fácil, disputarse electoralmente contra López Obrador, o contra Adan Augusto López o Claudia Sheinbaum? La respuesta es obvia, pero la oposición eligió mal a su adversario, decidieron discutir con la figura política más relevante de las últimas décadas, cuya palabra los levanta entre su tercio electoral, pero los defenestra frente a la gran mayoría del país.

Quien gane a la interna de Morena, contará con todo el respaldo público de López Obrador, y por consiguiente, heredará gran parte de la simpatía del obradorismo, que equivale, al menos, a dos terceras partes del país. Y quién gane la interna opositora, que será Xóchitl, heredará también todos los negativos que López Obrador ha logrado posicionarles a sus adversarios.

PULSOPOLÍTICO



VIOLENCIA, PEOR Y AMLO, ATENTO A CORCHOLATAS

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Mientras que para el Presidente Andrés Manuel López Obrador y dirigentes de Morena, su atención está más enfocada al ir y venir de las corcholatas por todo el país y al proceso de la adelantada sucesión presidencial, la violencia imperante en el país llega hasta ahora a 160 mil muertos, el crimen organizado y su legión de cárteles cometen masacres a diario y multiplican actos terroristas contra policías federales, estatales y municipales, efectivos del Ejército y de la Guardia Nacional.

A la emboscada a elementos de la Fiscalía de Jalisco y a la policía municipal de Tlajomulco por parte de un grupo criminal que utilizó explosivos, provocó la muerte a seis de ellos y graves heridas a 14 personas más, anteanoche, se suman otros actos terroristas ocurridos en días y semanas anteriores en municipios de ese mismo estado y de Michoacán, en los que varios soldados quedaron heridos y algunos mutilados, sin que hayan merecido la urgente atención gubernamental, fija como está hoy su atención en el 2024.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Coincidencia o no, ante el hartazgo y protestas ciudadanas por la invasión de la costosa propaganda corcholatera, resulta tardía la "recomendación" presidencial a que sea retirada, a más de un año de que quienes con ese mote recorren las entidades federativas de Baja California a Yucatán y de Tamaulipas a Quintana Roo, y se multiplican las sospechas de quiénes y con qué recursos está siendo financiada

Y es que ahora resulta que las corcholatas morenistas aseguran que ellas no contrataron ni pagaron espectaculares, carteles o pintas de su propaganda en ciudades, carreteras, autopistas y transportes públicos, cuyo costo suma muchos millones de pesos de origen supuestamente "desconocido", en medio del disimulo o complicidad del INE de investigarlo y aplicar sanciones. **Peor aún, cuando el propio dirigente de Morena,** Mario Delgado, avala las negativas de las corcholatas de que ellas no contrataron la propaganda que apareció por toda la República y diga que tal vez hayan sido los "quedabien", en favor o en contra de algunos de ellos, lo que ni el mismo colimense seguramente cree.

Si no son recursos públicos ni personales —por más que el exsecretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández haya rechazado los cinco millones de pesos de financiamiento de Morena y anunciara que él pagaría su campaña— muchos se preguntan es de dónde y de parte de quiénes proceden, porque ante los montos de esa propaganda, cunde la sospecha sobre su verdadero origen.

Responde Xóchitl a AMLO: "Que investiguen a mi empresa; es tan ching..., que hasta su gobierno nos contrata" y cita dos: Banobras y el aeropuerto de Santa Lucía.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Twitter: @MXPulsoPolitico

Las llamadas corcholatas

ABRAHAM NUNCIO

Nunca me gustó el mote de *corcholatas* para designar a los posibles precandidatos de Morena a la Presidencia de la República en las elecciones de 2024. Motes y apodos suelen tener una carga peyorativa. Así que mojar de esa manera a quienes se considera militantes con capacidad ejecutoria y liderato político en este partido como para contender por la titularidad de la Presidencia no ha dejado de ser una manera de rebajar sus méritos y dignidad personal.

Como en todo fin de sexenio, y como inercia de los hábitos y costumbres fijados por el PRI, el ejercicio de inferir, imaginar, adivinar quién será el sucesor del presidente en turno se ha apoderado de los mexicanos. En un partido donde la ideología se ha resumido en un lema ("por el bien de todos, primero los pobres") y una fórmula de catecismo ("no mentir, no robar, no traicionar"), dada la diversidad de *credenza* en su composición, no queda sino remitirse a la trayectoria de los personajes que han sido presentados por ese partido y sus aliados (los partidos del Trabajo y el Verde) para expresar, en una encuesta, quién debe ser el candidato que deberá abanderarlo en la contienda del próximo año.

En la decisión de que no haya debate entre los postulados (tampoco lo hubo para postularlos), sólo quienes tenemos la costumbre de informarnos por los diversos medios a la mano de aquello que han hecho —lo que ahora puedan decir será tan volátil como una bendición— los aspirantes a esa candidatura podremos llegar a definir nuestra preferencia con un mínimo de elementos racionalmente aceptables.

El imán de lo que será el voto para el aspirante a conseguir la candidatura de Morena no es precisamente este partido, sino lo que se ha denominado "el obradorismo". También de esta idea se desprende otra, que le resta posibilidades a la actuación de cada uno ellos: nadie podrá llenar los zapatos de López Obrador, se oye decir. Es una idea equivocada, pues el poder de la figura presidencial en México es aún muy contundente y quien lo encarna cuenta con muchos resortes como para presumir que tiene la posibilidad de llegar o superar el umbral de conducción del actual Presidente.

Dicho lo anterior, y asumiendo que el resultado de la encuesta será el equivalente de la elección constitucional, paso a reseñar quién, por lo que ha sido y representa política y socialmente, me parece que debe protagonizar la candidatura de Morena y el gobierno de México entre 2024 y 2030.

Por la madurez que ha alcanzado la sociedad mexicana sobre el papel de la mujer en la vida pública y social de México, y la capacidad de gobierno que ha mostrado Claudia Sheinbaum, creo que ella debe ser la próxima presidente (no soy partidario de avenirse a los usos foxistas del idioma) de nuestro país.

El argumento para justificar la encuesta que definirá quién será el candidato morenista se basa en la confianza de que, a convocatoria abierta, el pueblo sabrá decidir cuál de los considerados

responde más cabalmente a sus intereses. Difícil de percibir coherencia entre la confianza en la sabiduría popular y que la misma se vea acompañada de un gasto excesivo como es el que supone sembrar espectaculares en todo el país para convencerlo de que Adán Augusto López es el hombre al que deberá entregar su preferencia electoral.

Con Adán Augusto aprendimos que la línea política del partido se dictaba, como en la era priísta, desde la Secretaría de Gobernación. Y también, que el "hermano" del presidente podía militar impunemente contra la Ley Federal de Austeridad Republicana. "Piso parejo", han exigido otros precontendientes. Augusto López era secretario de Gobernación cuando en el país, desde el año pasado, sus espectaculares se vieron por todas partes. Él ha dicho que el costo ha salido de su bolsillo. Se antoja la cuestión popular: "¿Tú le crees a Adán Augusto?..."

“

Claudia no sólo tiene experiencia de gobierno, sino convicciones traducidas a una praxis vital donde quiera que se para

Si hay un análisis certero sobre quién debe ser el candidato de Morena, ese es el que hizo el ex diputado Rodolfo Lara Lagunas (el antiguo profesor de AMLO) en la entrevista que le hicieron los periodistas Álvaro Delgado y Alejandro Páez Varela. De Adán Augusto simplemente dijo: "es el PRI". Por su trayectoria, a Marcelo Ebrard lo consideró un centrista (fue uno de los fundadores, en 2015, del Partido Centro Democrático) y no es con una ideología de este tipo como se puede profundizar, desde la izquierda, el gobierno de la 4T. En esta posición ubica a Gerardo Fernández Noroña, que la mantiene congruente —y con talento y una fluida cercanía al pueblo, agrego—; pero, señala el profesor Lara, carece de la suficiente experiencia administrativa, que sí tiene Claudia Sheinbaum. A ella la ve como la candidata natural a proseguir la tarea de López Obrador.

Claudia no sólo tiene experiencia de gobierno, sino convicciones traducidas a una praxis vital donde quiera que se para. De todos los aspirantes morenistas y de la oposición, ella es la única precandidata que siempre ha defendido causas sociales: los derechos humanos, las mujeres, el ambiente, al margen de sus cometidos en el servicio público. Así como admiramos a figuras femeninas con madera de estadista (Indira Gandhi, Angela Merkel), a la breve lista, en ese plano, es muy probable que agreguemos a Claudia Sheinbaum.



Humberto Musacchio

Periodista y autor de *Milenios de México*

hum_mus@hotmail.com

¿Y la política, Marcelo?

Resulta plausible que Ebrard dé un paso adelante para exponer lo que, a su juicio, es parte de un proyecto de gobierno y se aparte, aunque sea un poco, de repetir las ideas (o falta de ellas) que le llegan de arriba. La delincuencia está feliz con la política de “abrazos, no balazos”, uno de los más grandes errores, y muy probablemente el principal del gobierno de AMLO.

La guerra, dejó dicho Carl von Clausewitz, es la continuación de la política por otros medios. Un bando poderoso recurre a la guerra cuando la política no le favorece y, por el contrario, cuando un contendiente no puede doblegar al enemigo, recurre a la política para salir del trance. Eso deberían tenerlo claro los aspirantes a la Presidencia de la República.

Marcelo Ebrard es un hombre de sólida formación, pero ya se le olvidó lo aprendido en la escuela, o bien, para evitarse problemas con el *Supremo Destapador*, evita mencionar lo que bien sabe. Lo anterior viene al caso porque el pasado lunes, como parte de su actividad como precandidato de Morena, el excanciller expuso su programa de seguridad, al que denominó Plan Ángel, consistente en una lista de medidas tecnológicas... y nada más.

Resulta plausible que Ebrard dé un paso adelante para exponer lo que, a su juicio, es parte de un proyecto de gobierno y se aparte, aunque sea un poco, de repetir las ideas (o falta de ellas) que le llegan de arriba. La delincuencia está feliz con la política de “abrazos, no balazos”, uno de los más grandes errores, y muy probablemente el principal del gobierno de AMLO.

Lo que se puede constatar es que el país arde, mientras que *corcholatas* y otros *taponés* discuten sobre personas, *dedazo*, candidaturas, despensas, anuncios *espectaculares*, los inmensos gastos de los aspirantes y otros aspectos de las precampañas, pero, entretanto, los hechos resultan contundentes: las autoridades no han podido contener el auge criminal, como lo muestran los amplios territorios en manos de la delincuencia, carreteras vecinales y autopistas convertidas en tierra de nadie, cobros de piso y venta de protección a comerciantes e industriales, desapariciones, asesinatos e, incluso, como lo vimos en Chilpancingo, una verdadera insurrección popular en defensa de reales o presuntos delincuentes encarcelados.

Se dice que la multitud que participó en los hechos de la capital guerrerense la integraron acarreados. Tal vez, pero

no puede ignorarse que en algunas regiones prácticamente no hay familia que no tenga al padre, un hermano, un tío u otro pariente, amigo o vecino ligado a la criminalidad. La delincuencia no es un grupo que esté fuera de la sociedad, mientras los buenos ciudadanos viven y trabajan enfrente.

No, la delincuencia, la de cuello blanco o la de metralleta, forma parte del tejido social y, para más señas, es una muy activa creadora de empleos, legales e ilegales, es una eficiente generadora de riqueza y, en varios sentidos, benefactora de numerosas comunidades, como se constata con la participación de vecinos aparentemente pacíficos en el tráfico de huachicol, los asaltos a camiones cargados de mercancías o, para no ir más lejos, con la insurrección en Chilpancingo, que mostró la impotencia, ineptitud o pasividad cómplice de los cuerpos policiacos locales y federales.

En ese marco, las propuestas de Marcelo Ebrard muestran que el precandidato sólo mira un aspecto del problema. Tecnología de reconocimiento facial o morfológico, detectores de armas, identificadores de disparo por arma de fuego, rastreadores de vehículos, así como drones y cámaras con inteligencia artificial, pese a su innegable utilidad, de adquirirse y aplicarse serán insuficientes para contener o siquiera disminuir la criminalidad.

Lo que parece olvidar Marcelo Ebrard es que violencia y política son parte de un círculo donde las cosas giran en ambos sentidos y que,

a menor política, más criminalidad. Lo que está ausente del proyecto ebrardista es precisamente la política, la promoción y aplicación de medidas tales como la legalización reglamentada de las drogas, una o varias amnistías, pactos con los capos para que adquieran respetabilidad y una vida menos azarosa para sus familias, no con las armas y sus pistoleros, sino invirtiendo en México sus inmensos capitales y creando empleos legales para sus ejércitos, en suma, contribuyendo a levantar el país que hundieron en complicidad con políticos timoratos, demagógicos o cómplices.

Por supuesto, habrá quienes se opongan o, por lo menos, se escandalicen, pero no podemos olvidar que fue precisamente Marcelo Ebrard el que promovió la despenalización del aborto. Las decisiones audaces definen a los estadistas.

las propuestas de Marcelo Ebrard muestran que el precandidato sólo mira un aspecto del problema.

ASTILLERO

Temprana judicialización electoral // ¿En riesgo el proceso? // Bicorcholatismo adelantado // A dos años de AMLO destapador

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

HAN PASADO DOS años desde que el presidente Andrés Manuel López Obrador se asumió como destapador de *corcholatas* presidenciables: "...todos, todos tienen posibilidad, ahora sí que ya no hay tapados. Yo soy el destapador y mi corcholata favorita va a ser la del pueblo; esa es la regla, la gente va a decidir en su momento en forma libre, democrática..." (<https://n9.cl/0iy5c>).

EN AQUEL JULIO de 2021, en Tabasco, el titular del Poder Ejecutivo Federal enlistó sus primeros *corcholatismos*, varios de ellos ya desmontados de la marquesina gaseosa: Tatiana Clouthier está fuera del gabinete; Esteban Moctezuma Barragán sigue de embajador en Estados Unidos; Juan Ramón de la Fuente corre similar suerte diplomática poco electoral; Rocio Nahle suspira, pero por Veracruz, y los únicos supervivientes de aquella primera emisión de tapones metálicos de envases han sido Claudia Sheinbaum, llamada "la favorita", y Marcelo Ebrard Casaubon, el "¿rebelde?"

A AQUELLA TANDA fundacional no fueron incorporados el secretario Adán Augusto López Hernández (el supuesto "caballo negro") ni el senador Ricardo Monreal, quien luchó largamente para aparecer, casi a última hora y tal vez sólo con perspectiva electoral chilanga, en una lista de seis a la que se agregaron las cartas de los partidos del Trabajo (Gerardo Fernández Noroña) y Verde Ecologista de México (Manuel Velasco).

DOS AÑOS DE intenso cabalgar preelectoral. Madruguete a la oposición. Precampañas morenistas tan mal disfrazadas como bien accitadas (sobre todo en el caso de los dos secretarios y la jefa de Gobierno). Narrativa favorable desde la mañanera. Cena en el restaurante El Mayor para establecer reglas, renuncia de los ocupantes de cargos y el arranque formal de lo que es, pero se dice que no es; pelear por una coordinación que en realidad es LA candidatura.

EL DESPLIEGUE EN solitario de ese *corcholatismo* desbordado sobre el foro nacional no pudo ser resistido por los opositores, que habilitaron a trompicones un ejercicio de catadura similar para elegir también a un "coordinador", con exposición prematura de sus aspirantes y una metodología de falsa ciudadanía y futuras encuestas que no ha resistido una mínima prueba de incertidumbre: todo está alineado a favor de Xóchitl Gálvez, como rápidamente lo devolvió el propio Presidente de la República.

(IRONÍA: EL LARGO proceso morenista aún mantiene dudas respecto al ganador: sí, Claudia parece ser, pero Marcelo zigzaguea y pelea, y Adán Augusto a algunos les parece el realmente predilecto de Palacio, mientras los opositores, en su breve deambular, ya tienen predeterminada como ganadora a una emulación femenina del foxismo.)

EL PROCESO SIMULATORIO y sus eventuales consecuencias jurídicas, confirmatorias o descalificadoras ha sido asumido por ambas partes contendientes, sin que el mayor o menor tiempo de comisión de los actos irregulares signifique diferencia si de enjuiciar el tema se tratara. Y ya se está tratando: Movimiento Ciudadano ha presentado denuncias ante el Instituto Nacional Electoral por bardas, espectaculares, giras y apoyos federales al activismo *corcholatero* y el bando de Claudio X. está en la misma línea de impugnación. Morena ha hecho lo propio contra los movimientos del consorcio empresarial, partidista y mediático que dice ir por México. La judicialización ha comenzado.

EL TEMA NO es menor, aunque en estos momentos de luces de artificio más brillantes pareciera de eventual impacto a largo plazo. Cabría preguntarse si en este *bicorcholatismo* trotante se han cometido y se irán cometiendo violaciones sustanciales al proceso electoral y si algunos de los contendientes, ya viéndose perdido, se aferrarán a intentar el descarrile por la vía del INE y el tribunal electoral (copados, ciertamente, pero aún susceptibles de variaciones decisorias conforme los poderes en pugna presionen). ¡Hasta mañana!

SHEINBAUM VISITÓ TABASCO



▲ Claudia Sheinbaum, ex jefa del Gobierno capitalino, visitó el municipio tabasqueño de Macuspana, cuna del presidente Andrés

Manuel López Obrador, donde destacó la estabilidad económica como un logro de este gobierno. Foto La Jornada

EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGA

lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com



Cuando un amigo, y otro y otro se van

No se preocupe. Le podría pasar a cualquiera que no sabe lo que hace
Florestán

A la muerte de mi inolvidable compadre Ricardo Rocha, el pasado 4 de junio, y de Talina Fernández, el 28, se fueron en tres semanas, anoche recibía la noticia del estado terminal del querido Jorge Berry.

Y eso sacude cuando uno, a los 76 años, habla de generaciones de trabajo, risas, fiestas y vida, dolores y tristezas que por cercanas, eran propias, y ve que los desenlaces cada día son más sensibles, más queridos, más cercanos, más llorados.

A Ricardo y Talina se nos adelantó hace años, el más querido de todos, Fernando Alcalá, ser humano de novela, irrepitible, de las mil y una historias, de las mil y una vidas.

Todos comenzamos nuestra carrera en televisión con los también adelantados en todos los sentidos Jacobo Zabludovsky, que a iniciativa de otro extraordinario, Emilio Azcárraga Milmo, nos abrió los noticieros de televisión a los reporteros, algo impensable en 1970, con *24 Horas*.

Al equipo se unió una mujer extraordinaria, con clase, con ingenio, Talina, y también Ricardo. Entonces se sumó Jorge.

Todos y más, bajo la guía de Jacobo, que formó un memorable equipo de reporteros de los que hoy, más de medio siglo después, algunos seguimos en este cotidiano y extraordinario oficio y acordándonos de estas ausencias, y otras más, que tanto duelen.

Hoy, que por estadística y vida, la muerte se quiere acercar, valoro más la mía y extraño a los que me adelantaron y las de otros que tanto quiero.

Pero un día nos volveremos a reunir y a reír, y a brindar y darnos ese abrazo que siempre queda pendiente.

Espero que la muerte no tenga prisa, porque nunca voy a estar listo para ella.

Mientras, gracias a la vida que, neta, me ha dado tanto que de no ser por mi familia, no entendería por qué.

RETALES

1. PALO. La Corte rechazará hoy el proyecto de la ministra Loretta Ortiz para mantener al INAI en estado de coma. Ya están los seis votos para que ese instituto pueda sesionar con cuatro consejeros en lugar de los cinco para tener quórum. Este fallo será decisivo y marcará otra diferencia con López Obrador que mantiene al instituto en estado de coma, aunque ayer recomendara que lo consultaran para conocer, dijo, *los negocios* de Xóchitl Gálvez. Absurdo;

2. DERECHO. El mismo presidente, en una discusión en la mañana con un reportero de Chiapas, invocó su *derecho a disentir*, que yo ejerzo todos los días y él critica y censura pero ahora reclama solo para sí. La ley del embudo; y

3. BOSTEZO. Hoy se cumplen 29 días de los setenta de las precampañas de los que López Obrador llama despectivamente *corcholatas*, y solo fue para ordenarles que bajaran sus espectaculares. Eso fue todo mientras esas precampañas transcurren entre el bostezo y la indiferencia. No aportan nada a la conversación ni al interés nacional. Se pierden en su sermón de la palabra presidencial. ■

Nos vemos mañana, pero en privado



Tras la emisión de órdenes de aprehensión en contra de **Carlos Cabal Peniche** y su rápida salida del país, ocurrida meses antes de la elección en Tabasco, **López Obrador** se quedó con 200 pesos en la cartera. A pesar de haber sido un comprometido directivo del PRI en aquella entidad, no consiguió la candidatura de unidad para hacerse de la gubernatura de ese estado, a pesar de que **Zedillo** lo apoyaba decididamente para llegar al puesto. **Salinas** escuchó a **Madrazo**, le puso un ídem en donde le dolía, en el bolsillo. Esa gubernatura fue motivo de disputa entre el saliente y el entrante.

Todo el mundo sabe que, tras criticar a **Peña**, **Calderón** y **Fox**, **López** se salta a **Zedillo**, para llegar a **Salinas**, sin tocar, claro, a **De la Madrid**, a quien apoyó desde la dirigencia estatal del PRI. A quienes se dedican a la política no sorprende el que la 4T este inundada de operadores zedillistas, a los cuales el residente de Palacio profesa no sólo cariño, sino también gratitud. Han sido purificados desempeñando cargos en el gobierno.

Más de uno sí se sorprendió cuando, en 1998, **Ebrard**, airadamente, expuso documentos que acreditaban apoyos dinerarios al PRI, salidos de los bancos Unión y Cremi. Las copias de esos cheques no estaban al alcance de cualquier empleado, así es que tuvieron que venir de alguien con peso en la institución.

En ese tiempo nadie preguntó al ex-canciller: ¿quién te las dio? Lo claro, desde hace mucho, es que **Marcelo Ebrard** ha sido el discreto enlace con empresarios e ignotas, pero potentes fuentes de financiamiento.

Zedillo no fue, no es ni será querido en las filas del PRI. Hizo imposible que mantuvieran la mayoría en la Cámara de Diputados por la desastrosa y abusiva manera en que incrementó el IVA; jamás fue perdonado. Las torpes decisiones implementadas, en la primera mitad de su sexenio, a modo de salvar el pellejo presidencial, marcaron el inicio de la derrota del tricolor en el año 2000.

Zedillo y **López** no mantuvieron posiciones encontradas. Por el contrario, en el momento clave, los unió **Gurría**, eficaz enlace que, a la sana distancia, supo amarrar acuerdos con los que el doctor Ficorca salvó cara, negoció su callada salida, de noche y por la puerta de atrás.

Ese pacto, como todo asunto vergonzoso, no fue materia de boletín presidencial. La conocida como "cofradía del acuerdo bancario empresarial" alcanzó un acuerdo con el trágico suplente de **Luis Donald**. Éste, democráticamente, vería que la poderosa maquinaria tricolor se desbielara, así como que **Santiago Levy** dejara evidente huella de apoyos que se canalizarían al partido oficial, por conducto del sindicato de Petróleos Mexicanos. Esto, por sí algún milagro, de ésos que le salían bien al PRI, terminaba con un resultado electoral favorable a éste.

Zedillo hizo lo propio en el proceso comicial del gobierno local, dejó a **Silva Herzog**, padre del neoliberalismo, indefenso ante el poderoso embate del aparato magisterial de la Ciudad de México, consolidando lo que más tarde sería la red territorial operada por **Bejarano**. Hay que recordar que **Ebrard**, y su mentor **Cama**cho, con esa red, operaron el último carro completo en el DF, así como que ansiaban cobrárselas al Revolucionario.

López cumplió, jamás atacó al IPAB, silenciosamente dejó que se aprobara la ley que lo creaba. Sabía, y sabe, que nunca se pagarían los pagarés del Fobaproa y que, por mandato de ley, todas sus operaciones fueron canceladas y dejadas sin efecto en 1998. Sí, se le pidió voltear a otro lado mientras el IPAB consolidaba el costo del rescate bancario con la deuda pública, claro, después de la elección en la que sería investido como jefe de Gobierno. Calló como momia.

Años después, otro presidente tricolor temió ser procesado y prefirió pactar. Como en el Estado de México, se encubrió, con discurso democrático, un claro acuerdo de entrega del poder. Hoy, su problema es que no es el único que sabe hacer pactos.



MESIANISMO POLÍTICO: ENTRE CULTURA, CARISMA, NECESIDAD Y POPULISMO

HUGO ERIC FLORES / PRESIDENTE DEL PES
@HUGOERICFLORES

Las promesas de cambio, de esperanza y de transformación tienen efectos temporales y generalmente terminan en tiempos difíciles y, a veces, caóticos

No va a haber Presidente, ella o él, que pueda resolver todos los problemas que tenemos los mexicanos desde hace 200 años de vida independiente en seis años de gobierno. Quien crea que eso es posible es un ingenuo que está adoctrinado en la tradicional cultura política latinoamericana.

Lo peor, si hay un líder que crea que por sí mismo puede salvar a una nación, es simplemente vivir en la irrealidad, en el espejismo. El ascenso de un líder político carismático que pueda cautivar la mente de individuos y de una nación es posible, lo hemos visto en las democracias más avanzadas.

Sin embargo, también está comprobado que las promesas de cambio, de esperanza y de transformación tienen efectos temporales y generalmente terminan en tiempos difíciles y, a veces, caóticos.

Estos líderes generalmente emergen en tiempos de necesidad, de problemática económica, política o social, en tiempos abonados para el cambio y con un discurso lleno de buenos propósitos cautivan a las masas. Desafortunadamente, la historia demuestra que la mayoría de estos líderes son peligros potenciales para la creación de sociedades democráticas, gobiernos eficaces y libertades individuales, tres ejes del verdadero liberalismo.

Hasta estos momentos, la propuesta lógica y con más fuerza del Frente Amplio Opositor, integrado por el PAN-PRI-PRD, es Xóchitl Gálvez. Nadie puede negar que Xóchitl tiene una historia que vender, y que se puede crear alrededor de ella una narrativa interesante.

Resultado de la búsqueda de los *Head Hunters* de Vicente Fox, Horacio McCoy reclutó a Xóchitl para esa administración. Desde ese tiempo brilló por su carisma personal, pero también por ser una fiel representante del foxismo: "Mucho ruido, pocas nueces". Visto desde la vitrina de la historia nadie puede negar que Fox era un populista de derecha. Posiblemente se necesitaba una personalidad como la de él para ganarle al PRI, lo cierto es que su gobierno estuvo plagado de inconsistencias, sin visión de futuro. Fox no era un estadista, era un vendedor de "Cocas", que su personalidad dicharachera no le alcanzó para lograr una verdadera transición democrática.

En lugar de un "Pacto de la Moncloa", para lograr esa transición histórica y necesaria, propuso un co-gobierno de "la pareja presidencial". Sin tocar al sistema burocrático priista, lo imitó, lo llenó de ocurrencias, y al final no le alcanzó para dejar a "Martita" como su sucesora, como era su propósito. Debemos tener memoria histórica, Xóchitl será fiel representante del foxismo, no de Fox, sino del foxismo, esa manera populista de hacer política.

Los líderes mesiánicos tienen el poder de amoldar la opinión pública a su favor tras presentarse como la única solución a los complejos problemas. Es muy común que eclipsen a las instituciones tradicionales, que marginen a las verdaderas voces opositoras, y que seduzcan o compren a la clase política que acostumbrada a las prebendas, siempre se acomoda.

Tienden a minimizar la ley o el estado de derecho, tratan de concentrar todo el poder en sus propias manos y simplifican problemas complejos ofreciendo soluciones rápidas".

La próxima elección presidencial nos propone la disyuntiva entre: populismo Foxista contra populismo Obradorista; o, de mujeres de Estado de izquierda o de derecha. Ojalá sea la segunda.

**LUIS FELIPE
BRAVO MENA**

¡Adiós, amigo Porfirio!

Despedimos a Porfirio Muñoz Ledo con un justo reconocimiento a su presencia en la vida pública de México. Quienes tuvimos la oportunidad de interactuar con él, recordamos algunos episodios y deseamos compartirlos. En mi caso, porque contienen una lección de diálogo político constructivo, tan necesario estos días.

Porfirio me adelantaba 19 años. Cuando nos conocimos, me iniciaba como asesor de instituciones empresariales y él era un personaje con una amplia carrera.

Ocupó en 1987, en el Center for U.S.-Mexican Studies de la Universidad de California, en San Diego, durante el seminario "La Situación de las Relaciones del Gobierno con el Sector Privado". En el curso del debate, para mi sorpresa, coincidimos en un punto: que los empresarios no tenían por qué renunciar a su condición de ciudadanos, a su libertad para hacer política y a manifestarse públicamente. Derechos que en esos años el presidente De la Madrid reprimía.

Al terminar los trabajos, visitamos el museo de la Misión de San Luis Rey. Recorriendo las salas platicamos sobre la necesidad de que el sistema político mexicano se democratizara.

Así, espontáneamente, dimos el primer paso que aconseja la sana técnica del diálogo: encontrarse, escucharse; desechar los clichés y etiquetas que infundadamente les adjudicamos a otros por influencia de terceros.

En 1988, en la histórica tarde del domingo 6 de julio, nos reencontramos en el departamento de don Luis H. Álvarez, a la sazón presidente del PAN. Porfirio, Carlos Castillo Peraza y otros, habíamos acordado reunimos para redactar el documento que se conoció como "Llamado a la legalidad", para que el gobierno frenara el fraude electoral. Este fue el segundo paso del diálogo: identificar convergencias entre las diferencias.

Siguieron las etapas de liberalización del régimen y la transición democrática. Porfirio estuvo en la línea de fuego: en 1991, contribuyó a derrocar el autoritarismo en Guanajuato, alzó la mano a Fox como legítimo triunfador en las elecciones de gobernador.

En 1999 asumí la presidencia nacional del PAN. En las elecciones presidenciales del 2000 volvimos a coincidir, Porfirio declinó su candidatura y creó la corriente "izquierda azul", en apoyo a Fox. Habíamos dado el tercer paso en el diálogo: construir pluralmente un bien superior, sin renunciar a identidad y principios.

La última vez que convivimos fue en Roma, en 2006. Yo era entonces embajador ante la Santa Sede, él insistía que a la transición democrática le debía seguir la reforma del Estado. Tenía razón. Es una asignatura pendiente, su viabilidad depende del auténtico diálogo político. ●

Expresidente nacional del PAN



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Opinión destacada

13 Julio 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

Contracorriente

MAITE AZUELA

Reforma judicial, solo para beneficiar al gobierno

La transformación del Poder Judicial", así ha bautizado la Cámara de Diputados a la pretendida reforma del presidente a este poder de la unión. Ayer en la Junta de Coordinación Política se llevó a cabo la entrega de conclusiones del parlamento abierto sobre esta reforma a las ministras Yasmín Esquivel, Loretta Ortiz y al ministro Javier Laynez. Tuvieron oportunidad de hablar y vale la pena detenerse en sus discursos.

La ministra Esquivel invocó "la urgencia y pertinencia de reflexionar en esta gran reforma estructural que se necesita tanto en los poderes federales como locales". Yo me pregunto, ¿de qué urgencia habla la ministra?, ¿de la urgencia del presidente de dismantelar el Poder Judicial? ¿o de la urgencia de, por ejemplo, que se resuelva la situación de las personas que llevan muchos años en prisión preventiva sin sentencia?

La ministra Loretta Ortiz señaló que "cualquier reforma al Poder Judicial debe asegurar que las garantías mínimas de independencia sean consagradas constitucional y legalmente como presupuestos fundamentales". A pesar de que sus palabras fueron más mesuradas que las de Esquivel, el mensaje de fondo fue que está de acuerdo en reformar la manera en que hoy se selecciona a los ministros y ministras.

¿De qué urgencia hablan?

¿De la urgencia de dismantelar el Poder Judicial?

Llegó el turno del ministro Laynez –tan criticado últimamente por ser el artífice de la sentencia que acabó con el Plan B de la reforma electoral– y pronunció un breve discurso cargado de dos mensajes contundentes a las diputadas y diputados: "Cuando se piense en el Poder Judicial, no somos los 11 de Pino Suárez 2. Somos más de 45 mil servidores públicos en el territorio nacional [...] créanme, las decisiones que ellos toman allá en sus circuitos muchas veces son mucho más importantes que las que toma la Suprema Corte. El impacto en las ciudadanas y los ciudadanos está allá".

Laynez dijo que la reforma se busca no por las decisiones que afectan a la ciudadanía sino por las decisiones que afectan al gobierno. Y por eso el ministro concentra su postura en que, si se va a pensar en una reforma, debe tener origen y destino en la ciudadanía. Porque hoy, la pretendida transformación tiene su origen y destino en el capricho presidencial por concentrar el poder y no tener contrapesos.

A las palabras de Laynez, yo agregaría que, si al presidente y al Poder Legislativo les importa la justicia, entonces hagan algo por fortalecer a las policías locales y a los ministerios públicos locales y federal. Son el primer contacto de la ciudadanía cuando hay un acto de injusticia. Pero como el presidente no se enfrenta a esas policías ni a esos ministerios públicos, no vale la pena reformarlos. Solo hay que cambiar lo que le estorba a la transformación, lo que sea que eso signifique. ●

[@MaiteAzuela](#)

**KATE DOYLE
E ISSA LUNA PLA**

México fue un modelo de transparencia, se democratizó la información del gobierno creando el INAI como vigilante. Hoy el derecho a la información está bajo ataque.

Transparencia en picada

La transparencia y el derecho a la información están bajo ataque en México. El presidente Andrés Manuel López Obrador asumió el cargo en 2018 prometiendo combatir la corrupción. Ahora parece empeñado en socavar las mismas instituciones creadas para alcanzar esos ideales. El presidente ha criticado a los jueces que fallan en su contra, recortó el financiamiento para que el INE supervise elecciones justas y libres, y amenaza a las instituciones del Sistema Nacional Anticorrupción. López Obrador y Morena develaron desde abril su plan para abolir al organismo independiente que garantiza la transparencia, el acceso a la información y la protección de datos: el Instituto Nacional de Acceso a la Información. El INAI

es una de las innovaciones democráticas más exitosas en el México moderno. Fue creado para defender la libertad de información y luchar contra los excesos del secretismo gubernamental. México fue una vez un modelo global de transparencia. En un movimiento histórico en 2002, México promulgó una legislación pionera que otorgó a los ciudadanos el derecho a obtener información sobre su gobierno por primera vez, marcando un hito en la historia política del país y su transición a la democracia. Grupos de la sociedad civil, periodistas y líderes políticos de la oposición jugaron un papel crítico en la aprobación de la ley, justo después de que se pusiera fin a más de siete décadas de gobierno autoritario. Para obstaculizar el regreso del

modelo de control del poder en uno solo partido, se democratizó la información del gobierno, creando el Instituto Nacional de Acceso a la Información como vigilante.

Sus resoluciones a favor de la transparencia han localizado expedientes relacionados con graves violaciones a los derechos humanos en casos como Ayotzinapa y Tlatelolco; han revelado los nombres de más de 700 empresas fantasma que recibieron contratos y luego presuntamente desviaron fondos a campañas políticas y crimen organizado; y expusieron acuerdos entre la compañía transnacional incriminada por corrupción Odebrecht y Pemex, todo esto durante la administración de los gobiernos previos a López Obrador. Como

resultado de su trayectoria, el INAI se ha convertido en un faro de mejores prácticas en América Latina, Asia y Europa, contribuyendo al desarrollo de instituciones similares en todo el mundo y abriendo la conciencia de los ciudadanos. A pesar de ello, López Obrador considera al INAI un instrumento de poder de la élite que malgasta el dinero de los contribuyentes.

En abril, el entonces secretario de Gobernación y ahora aspirante a la presidencia, Adán Augusto López Hernández, dijo en una reunión privada a los senadores que el presidente tenía la intención de paralizar el INAI por medio de negarse a nombrar a los comisionados. Sin estos nombramientos, el Senado ha dejado al organismo sin el quórum necesario de cinco (de siete) comisionados requeridos para decidir sobre las solicitudes de transparencia. Esta omisión equivale a destruir el poder del INAI decapitándolo. Hoy tiene más de 7000 resoluciones acumuladas y cada día se suman 500. Es decir, 500 oportunidades diario que se pierden para que los ciudadanos mexicanos exhiban la corrupción y exijan un

gobierno que rinda cuentas, que organice elecciones justas, y que cumpla con la ley.

Sin los comisionados completos, el INAI no es capaz de ejercer la autonomía técnica y de gestión, y si continúa así, tampoco podrá ejercer su capacidad para decidir sobre el ejercicio de su presupuesto, conforme al artículo 6 de la Constitución mexicana. La defensa de esta autonomía está en el campo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en estos momentos. Es la misma autonomía que entra en conflicto con la visión del presidente, quien busca evitar los escándalos de corrupción (los que alguna vez lo llevaron a él al poder) y ahora jueguen en su contra y en la de su partido, justo en las elecciones más grandes de la historia de México basadas en la moneda de oro de la autocracia: la popularidad.

*Kate Doyle es investigadora del Archivo de Seguridad Nacional.
@doylekate
Issa Luna Pla es investigadora del Instituto de Investigaciones Jurídicas, UNAM.
@ilunapla*

AMLO minimiza la violencia y los ataques explosivos en el país, mientras se obsesiona con la grilla, desatendiendo su responsabilidad de proveer paz.

**MANUEL
J. JÁUREGUI**

FARC-México

Lo que tenemos hoy, además de un Presidente obsesionado y apañicado por el fenómeno Xóchitl Gálvez, es que la guerrilla colombiana (lo que eran las FARC) ya abrió sucursal en MÉXICO. Están trabajando como empleados de grupos del narco mexicano y ATERRORIZANDO a la población de Jalisco, Guanajuato, Guerrero y otros Estados, sembrando artefactos EXPLOSIVOS para atacar a las POLICÍAS.

Documentos del Ejército obtenidos por "Guacamaya Leaks" revelan que en lo que va de este malísimo sexenio se han detonado unos 50 artefactos explosivos, tema que el señor López, quien lleva más de siete días seguidos atacando desde su investidura a la Senadora Gálvez, decide minimizar y restarle importancia, pese a que representa este brote de violencia un nuevo paradigma peligrosísimo para la paz interna de México.

Es mentira, embuste, de quien lo diga –incluyendo al señor López– que los bombazos se traten de enfrentamientos entre grupos criminales, NO.

Atacan a los policías y a la población con artefactos explosivos improvisados, coches bomba y otras tácticas empleadas en Colombia para enfrentar al Gobierno y a sus fuerzas policíacas, ahora importadas a México por los grupos criminales, a quienes este Gobierno desastroso les ha otorgado manga ancha... e impunidad derivada de los "abrazos, no balazos".

Ya lo dijo, y lo dijo bien, el Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, quien ha dado muestras de civismo e integridad política al aclarar que terminará su gestión como Gobernador y que no aspira a ningún cargo: la detonación de SIETE artefactos explosivos en Tlajomulco de Zúñiga, que MATARON a SEIS personas –entre policías y personal de corporaciones– y dejaron mal heridas a CATORCE MAS, no es otra cosa más que un "acto de terror brutal".

Hechos de este tipo no se conocían en México y dan muestra fehaciente de la escalada terrible que están alcanzando la violencia y la inseguridad en nuestra patria. Ello, mientras el Presidente

López se dedica a hacerle de jefe de campaña a sus corcholatas, ATACANDO desde la institución presidencial a su posible rival en las urnas.

En lugar de abocarse con todo su TIEMPO y energía a determinar, primero que nada, ¿de dónde vienen los EXPLOSIVOS que están detonando en México? ¿Quién se los suministra a los guerrilleros colombianos al servicio del narco mexicano? ¿Cómo entraron a México?, ¿por la frontera sur o por la frontera norte?

Se le está acabando el tiempo a este Presidente/politiquero, ya no le sirve estar culpando a sexenios pasados; ¡asuma su responsabilidad, señor López!

El récord histórico de asesinatos se ha dado en SU sexenio: por lo tanto, de esto es responsable usted y sólo usted, y así lo consignará la historia. Su deber como Presidente consiste en atacar frontalmente, con soluciones inteligentes, este nuevo reto tan grave a la seguridad y la paz de la sociedad.

¡Ya no pierda más el tiempo inventando infundios para denostar a sus "ad-

versarios" y menos burlándose de ellos, como con Xóchitl Gálvez! Sus expresiones hacia la Senadora, sus actitudes, son muestra del peor machismo mexicano.

Son muchos y muy graves los problemas que le están cayendo a diario en el regazo. Desde el accidente en la plataforma de Pemex que amenaza con dejar sin GAS al sureste de México, hasta los bombazos, los bloqueos de carreteras, el descontento de los agricultores, la persistencia de altísimas tasas de interés que amenaza la actividad económica y el crecimiento de nuestro PIB, y las controversias con Estados Unidos por las prohibiciones chicharroneras a las importaciones de maíz procedente de allá.

Le debe el PÉSAME no sólo a los policías y personal muertos en los bombazos y a sus familias, tanto en CELAYA como en JALISCO, sino a la familia de la niña prensada en un elevador del IMSS, sistema que se desmorona con la falta de medicinas y atención digna. También debe disculpas y pésames a las familias de los trabajadores que perdieron la vida en la explosión de la plataforma petrolera de PEMEX, a causa de un "accidente".

A diario se acumulan los desastres atribuibles a su Administración y, en lugar de enfrentarlos pierde el tiempo en puras grillas estériles que, de pasada, muestran una enfermiza obsesión que pudiera ser causa de profundos traumas psicológicos no aptos para ningún Presidente en ningún País.

**LUIS
CÁRDENAS**

EN LA MIRA



El país se cae a pedazos mientras AMLO se ataca de la risa

“Incluso un payaso puede representar la violencia, todo depende del rostro detrás de la pintura”.

A este país se lo está cargando el payaso, así de fácil.

A ver, solamente en la última semana hemos sido testigos de horribles tragedias en el norte, centro y sur del país. Parece que la constante es el estado fallido y la nula aplicación de la ley.

Por ejemplo, hace apenas unos días la nota que cubría el mayor infortunio de la prensa era la historia en la Central de Abastos de la Toluca, concreta-

mente en la Nave H. Todo sucedió cuando, la madrugada del lunes, hombres armados mataron a nueve personas, entre ellas tres menores de edad, a las que después prendieron fuego.

Rosa Icela Rodríguez, vocera oficial de los otros datos, intenta calmarnos alegando que no es un asunto de cárteles sino de extorsión!, como si el hecho de que un Chapo o un Mencho no estuviesen detrás de la tragedia, entonces ¡no hay problema!... A mí me preocupa, más bien, que ya todo en este país se resuelve a balazos y calcinando personas.

Hace una semana, hablábamos de los restos humanos col-

gados en un puente de Paseo Toluca y esparcidos en la colonia Lomas Altas de Toluca. Sí, ahí mismo, donde pronto despachará Delfina Gómez, que no podrá evadir más estos temas a partir de septiembre.

Otra, en Colima, que gobierna la morenista Indira Vizcaíno, los jueces de plano decidieron irse a trabajar en home office porque tienen miedo de terminar baleados en el estacionamiento y no exageran: apenas el domingo ejecutaron a dos personas en el Tribunal; el lunes rafaguearon una patrulla y el martes asesinaron a un abogado.

Y en Chilpancingo, donde la alcaldesa Norma Otilia Hernández se desahoga en francachela con el líder de Los Ardillos, Celso Ortega, para despotricar contra su enemiga, la gobernadora Evelyn Salgado, ambas de Morena, se desató una masacre de taxistas.

Mientras en las calles ardían los automóviles y dos cuerpos de choferes, la alcaldesa negaba todo en las redes sociales. “No se la crean”, decía a sus seguidores.

Y para colmo, ahí mismo, en el indómito Guerrero, otro polvorín que incluyó el robo de un ve-

hículo oficial blindado para estrellarlo contra el Congreso del Estado, cuando el pueblo bueno y sabio bloqueó el lunes y el martes la autopista del Sol para exigir ¿programas sociales?, ¿drenaje y alcantarillado?, ¿su propio tren “cohuixca”?... ¡Nah!, más bien querían ¡la liberación del líder de Los Ardillos!, El Topo, Jesús Echeverría Peñafiel, el verdadero mandamás de esas tierras. Queda el dato anecdótico de que, para meter presión, terminaron secuestrando a 5 guardias nacionales, 5 policías estatales, 1 funcionario de la Segob y 2 más del gobierno estatal, que están vivos de puro milagro.

Y para cerrar, el atentado contra la fiscalía jalisciense, usando una “mina terrestre”, esas que usan en la guerra, esas que pisan y terminas en mil pedazos. Sí, una mina terrestre que cerró la emboscada contra los agentes que acudían a Tlajomulco en un

operativo para buscar restos humanos sin saber que terminarían con la misma suerte de lo que buscaban.

Cuidado con eso último: quien mató a los 7 elementos de la fiscalía no buscaba un objetivo específico, quería matar a quien fuera, quería hacer un desgarrate, mandar un mensaje de terror... ¿El siguiente es contra civiles?

Pero que nadie moleste al presidente con esa lata de la realidad, el hombre anda muy ocupado entre risa y risa mañanera. Al final, este será su legado: el del sexenio payaso (el que gobierna y el que ya nos cargó).

De Colofón.- El presidente tiene una encuesta en su poder que mide a Xóchitl Gálvez contra Claudia Sheinbaum, gana la morenista, pero no por mucho, ¿adiós a la favorita?

Y todavía faltan 446 días para que se acabe el sexenio. ●

@LuisCardenasMX

Que nadie moleste al presidente con esa lata de la realidad de violencia, el hombre anda muy ocupado entre risa y risa mañanera.

Aver, ¿cómo es que el *Cártel Jalisco Nueva Generación* entierra explosivos y mata, mediante una trampa, a media docena de agentes ministeriales y a civiles, y el Presidente no reacciona ante el terrorismo del narco?

¿Cómo es que la gobernadora de Guerrero le pone una mesa de negociación al *cártel de Los Ardillos* a cambio de liberar rehenes?

¿Cómo es que en Michoacán hay minas antipersonales en municipios de la región de Tierra Caliente, y el Presidente ni se inmuta?

¿Cómo es que matan periodistas más que en ningún otro lugar del mundo y el Presidente sólo dice que lo lamenta?

¿Cómo llegamos a la cifra de 160 mil asesinatos en un sexenio al que le falta más de un año para terminar?

¿Cómo es que el narco interviene como brazo electoral de Morena en Sinaloa, Sonora y Michoacán, y no hay detenidos?

¿Cómo es que tuvimos las elecciones con más asesinatos y secuestros de candidatos, precandidatos y dirigentes en casi un siglo —las intermedias de 2021—, sin detenidos ni carpetas de investigación que se conozcan?

¿Cómo es que intentaron matar a uno de los periodistas más relevantes del país hace siete meses en la Ciudad de México, y aún no sabemos nada de lo que ocurrió ni por qué ocurrió?

Estamos dejando pasar, como

México sin piloto

USO DE RAZÓN

Pablo Hiriart

Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
phiriartlebert@gmail.com

@PabloHiriart



si fueran normales, hechos de profunda anormalidad.

México está a la deriva porque López Obrador sólo sabe de venganzas y de campañas negras.

No hay quién le aplique la ley ni lo obligue a trabajar para lo que fue electo.

El violador número uno de la Constitución es quien juró cumplirla y hacerla cumplir. ¿Qué sigue? Obvio: la ley de la selva.

Violó la ley en las elecciones del Estado de México y Coahuila. Ya lo había hecho en Nuevo León. Violó la ley con el “plan C” que consiste en “ni un solo voto a la oposición”. Y ahora es una máquina de difamar contra el Frente Amplio y su más aventajada precandidata presidencial.

A Xóchitl Gálvez la ha insultado todos los días. ¿Con qué derecho la llama pelele de la oligarquía, globo, al servicio de corruptos, títere, vendedora de tamales?

No hay Presidente para gobernar México, y al país se lo comen el narco y sus múltiples organizaciones criminales.

Xóchitl se lo preguntó, luego de recibir los insultos del día martes: “¿No tiene un país que gobernar?”.

Ayer pidió “a Claudio X.” que investigue los contratos que Xóchitl recibió de Fox. Ella le contestó que sus empresas son tan fregonas que hasta la ‘4T’ ha requerido sus servicios.

¿Por qué no investiga a la empresa que provocó la caída de la Línea 12 del Metro y mató a 27 personas?

¿A la empresa, que de él depende, que causó la tragedia en una plataforma de Pemex en el sureste?

¿La contratación de empresas *patito* en el IMSS para el mantenimiento de elevadores?

¿La compra de medicinas adul-

teradas en el hospital de Pemex en Tabasco que mató a trabajadores petroleros?

¿Las empresas fantasma a las que se compró alimentos en Segalmex?

¿Las empresas del compadre de Rocío Nahle que han obtenido miles de millones de pesos, sin concurso, en la construcción de la refinería en Dos Bocas?

¿La adulteración de vacunas contra el covid que rebajaron con agua?

¿A las personas inexistentes que compraron leche subsidiada que era para los niños, para venderla?

¿Las compras sin licitar del sector público?

No acabaríamos con la lista de los negocios turbios realizados en el actual gobierno, que prometió gobernar con el ejemplo. ¿Cuál se ha investigado?

¿Con qué derecho el Presidente ataca al ciudadano Ángel Gurría, burlándose de él por ser el “ángel de la dependencia”?

Gurría fue el encargado presidencial de renegociar la deuda externa de México, y la bajó hasta 10 por ciento del PIB.

¿De qué se burla López Obrador?

Destruyó un aeropuerto de clase mundial, avanzado en 33

por ciento, y esa destrucción la seguiremos pagando del presupuesto.

Gastó en la construcción de otro aeropuerto, de poca monta, sin conectividad adecuada, donde las aerolíneas no quieren llegar.

Y ahora va a comprar una línea aérea para que funcione ese aeropuerto.

AMLO entregará un país destrozado el próximo año.

Presume como logro la paridad peso-dólar, que no es mérito suyo, sino de los que llama gobiernos neoliberales.

Es logro del Presidente que más menciona y que más detesta: le otorgó autonomía al Banco de México, y para ello contó con los votos del PRI y del PAN en el Congreso.

Y es logro de la economía que está en el corazón del neoliberalismo, Estados Unidos: contuvo la inflación y prevé frenar el alza a las tasas de interés (eso atrae dólares a México, que paga mayores tasas, por decisión del Banco de México).

Lo que depende de AMLO está a la deriva.

El país va sin piloto, porque el Presidente ocupa su tiempo en manejar personalmente las campañas negras y orquestar venganzas políticas.

El violador número uno de la Constitución es quien juró cumplirla y hacerla cumplir. ¿Qué sigue? Obvio: la ley de la selva



Razones

Jorge Fernández Menéndez

www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez / www.mexicoconfidencial.com

Es terrorismo y tiene repercusiones

• En México estamos sufriendo actos de terrorismo por parte del crimen organizado. No nos engañemos, lo que sucedió en Tlajomulco, Jalisco, es un acto de terrorismo. Como lo fue el coche bomba en Celaya...

A veces les tenemos miedo a las palabras. O el temor parte de que se conocen las consecuencias de definir algo como lo que realmente es. En México estamos sufriendo actos de terrorismo por parte del crimen organizado. No nos engañemos, lo que sucedió en Tlajomulco, Jalisco, es un acto de terrorismo. Como lo fue el coche bomba en Celaya, la colocación de minas antipersonales en caminos de Michoacán, los ataques de drones con explosivos, los ataques indiscriminados en bares, restaurantes y los videos con gente torturada, desollada, abusada, que vemos todos los días. No todas las acciones violentas de los grupos criminales pueden calificarse como terroristas, pero éstas y muchas otras sí lo son.

El ataque en Tlajomulco no es el primero y no será el último. Ocurrió exactamente igual hace unos días en Celaya. Una denuncia aparentemente ciudadana de que se habían encontrado restos humanos en un automóvil y, cuando llegan las fuerzas de seguridad, se hace estallar el automóvil denunciado. En el caso de Tlajomulco es aún más grave porque se utilizó para eso a madres buscadoras. Si no se entiende que éstos son actos terroristas y no son entendidos como tales, no puede haber respuestas adecuadas de las autoridades. Ayer en la mañana no se dijo ni una palabra sobre el tema.

El terrorismo se define como "la práctica política que recurre sistemáticamente a la violencia contra las personas o las cosas provocando el terror", según el *Diccionario político* de **Norberto Bobbio**. Según la Real Academia, se trata de la "actuación criminal de bandas organizadas que, reiteradamente y por lo común de modo indiscriminado, pretende crear alarma social con fines políticos". Eso es lo que hemos estado viviendo, en forma mucho más destacada en las últimas semanas, pero de manera continua en los últimos 15 años.

No es verdad que el crimen organizado no tiene objetivos políticos. Como todo grupo de poder, los tiene y su existencia sólo se puede explicar por su capacidad de influir e infiltrar en el poder político, económico, social. Lo vimos esta semana en Chilpancingo. Lo vemos en Jalisco, en Guanajuato, en Chiapas (que para el presidente **López Obrador** goza de enorme tranquilidad social), en Baja California, en Chihuahua, Sonora, Sinaloa, Nayarit. Y sus acciones recrudecen cuando hay elecciones o se aproximan cambios políticos.

El problema es que la incomprensión o subestimación de estos problemas causa otros conflictos mucho más graves. En Estados Unidos están avanzando dos tipos de leyes que pueden afectar a México en este sentido. Por una parte, las que quieren declarar a los grupos del crimen organizado como terroristas para poder utilizar todas las medidas que ese país tiene para combatirlos, que van desde sanciones financieras y restricciones legales de todo tipo hasta, llegado el caso,

acciones militares. Y también leyes para procesar a funcionarios que negocien o se subordinen a ellos, de forma similar a como lo han hecho en Honduras, Venezuela, Guatemala, y muchos otros países.

Desde inicios de este año, el exfiscal de Estados Unidos, **William Barr**, varios medios de referencia internacional y un grupo de legisladores republicanos, y también algunos demócratas, han insistido en un punto que han abordado el fiscal general **Merrick Garland** y la directora de la DEA, **Anne Milgram**, además de fiscales de 21 estados de la Unión Americana: los cárteles mexicanos deben ser declarados terroristas y, por ende, deberían poder ser combatidos en cualquier lugar del mundo, incluyendo México, por las fuerzas armadas de ese país.

Desde que estaba en el gobierno **Trump** se viene coqueteando con esa idea y hoy, con la agudización de la epidemia de opiáceos, acompañada por el creciente empoderamiento de los grupos criminales mexicanos y la permisividad de las autoridades federales expresada en la estrategia de abrazos, no balazos, la misma se está extendiendo, ya no sólo entre los grupos más extremistas del trumpismo y **Ron DeSantis**, sino también en un escenario político que trasciende los partidos y los medios de referencia hasta convertirse en tema de campaña para los comicios de 2024 en Estados Unidos.

Pero hay más. Hace ya varios meses, el jefe del Comando Norte del Departamento de Defensa de Estados Unidos, el general **Glen VanHerck**, decía que uno de los peligros que generaba la migración masiva y la falta de control territorial en algunas zonas de México era que podían ser utilizadas por adversarios de su país, como China o Rusia, para influir o desestabilizar la política regional, pero también por grupos terroristas que quisieran atentar contra la Unión Americana.

Hace unos días, el mismo general **VanHerck** hablaba de la creciente presencia de espías rusos en México. Esta semana se divulgó en España que había sido detenido en Barcelona un terrorista originario de Tayikistán que voló desde México hacia ese país. Tayikistán es el mismo país al que el gobierno federal le vendió el avión presidencial en una operación financieramente extraña. El terrorista detenido, según las autoridades españolas, se dedicaba a reclutar miembros para el Estado Islámico.



Nada de eso se supo en México. Y siguen llegando médicos, entrenadores, asesores cubanos, que se cuentan no sabemos si por cientos o por miles. Ya legisladores estadounidenses han insistido en que se debe pedir cuentas a México porque esa presencia puede ser lesiva para su país. El nuestro es el juego geopolítico más torpe que se puede tener.



Nos alcanzó el terrorismo

El terrorismo es la sucesión de actos de violencia ejecutados para infundir terror, según el diccionario de Oxford Languages. México cumple con la definición. Llevamos mucho tiempo con hechos que infunden terror y atemorizan a la población.

El último evento con estas características ocurrió en Tlajomulco de Zúñiga, zona metropolitana de Guadalajara. Un hecho que, por sus características, **Enrique Alfaro**, gobernador de Jalisco, calificó de "acto de terror brutal".

Los elementos de la fuerza pública violentados acudían al lugar donde una madre buscadora fue informada de que había restos humanos. Era una emboscada.

La llamada fue el imán para atraerlos al sitio, donde los delincuentes hicieron explotar siete minas (una octava falló) matando a seis policías e hiriendo a otros 12. Sí, leyó usted bien, minas como las que se usan en las guerras fueron utilizadas en Jalisco para atacar a las fuerzas de seguridad.

El ataque llevó al gobernador **Alfaro** a suspender las labores de búsqueda de fosas clandestinas.

A esos niveles han llegado las embestidas de la empoderada delincuencia organizada, que quita y pone alcaldes en diversas regiones del país, así lo ha reconocido el propio **AMLO**.

El rosario de agresiones inició hace dos semanas con siete descuartizados en Chilpancingo, Guerrero. El mismo día asesinaron a cinco taxistas allí mismo y en Tixtla. Ayer mataron a uno más. Siguió el coche bomba en Celaya, los policías secuestrados en Chiapas, los desplazados por la disputa en este estado entre los cárteles Jalisco Nueva Generación y Sinaloa.

El cuadro de horror se completa con el asesinato de la fiscal antisequestros en Colima, los colgados en Paseo Tollocan de Toluca, los nueve asesinados en la Central de Abasto de la capital del Edomex y los cinco fusilados en Apodaca, Nuevo León.

Hemos llegado al extremo de que la alcaldesa de Tijuana, **Montserrat Caballero**, tuvo que irse a vivir por tiempo indefinido a un cuartel militar, luego de recibir amenazas de grupos de la delincuencia. Pero también a que el Poder Judicial determinara que los jueces de Colima regresen al trabajo a distancia, ante los riesgos que corren con el crimen organizado.

A esta crisis de violencia, el presidente **López Obrador** ha respondido con un discurso que la niega y culpa a la prensa de "amarillismo". "La sensación que se tiene es que hay mucha violencia, aunque el resultado no sea el que se apege a la realidad, no sea exacto", ha dicho en la mañana.

Le molesta que se publique la realidad que vivimos. Ha llegado, incluso a pedir "autocontrol", por no decir "autocensura".

Su delirio lo ha llevado a afirmar que "vivimos en un país seguro".

*En su afán para exhibirla como "corrupta", **AMLO** sugirió a **Claudio X. González** —a quien señala como patrón visible del Frente Amplio por México— que pida al "Instituto de la Transparencia" (Inai) información sobre los contratos que obtuvo **Xóchitl Gálvez** del gobierno de **Fox**, cuando era la delegada en la Miguel Hidalgo.

¿Se le habrá olvidado que tiene paralizado al Inai por falta de quórum? ¿No se acordará que fue él quien vetó a los nuevos comisionados de ese instituto elegidos por el Senado? Son preguntas. **Xóchitl** no tardó en regresarle el descotón. Con un mensaje desde Saltillo, donde realiza una gira proselitista, le dijo al Presidente:

"Mi empresa es tan chingona que hasta su gobierno nos contrata, pero nunca he recibido un cochupo ni un moche ni he recibido sobres amarillos.

"Yo no me robé el dinero, yo no cobro en sobres amarillos, como sus hermanos. Yo cobro en transferencias electrónicas; entonces, que le busque, que le revise, que cheque.

"Es más, quiero decirle que mi empresa es tan seria, tan profesional, que también me contrataron algunos suministros para el aeropuerto de Santa Lucía. ¿O acaso no lo sabe?".

*Morena puso como condición a los aspirantes a la candidatura presidencial de la Coalición Juntos Haremos Historia la renuncia a sus cargos. **Sheinbaum** dejó la Jefatura de Gobierno; **Marcelo**, la Cancillería; **Adán Augusto**, la Secretaría de Gobernación; **Monreal**, la presidencia de la Jucopo en el Senado; **Fernández Noroña**, la diputación, y **Velasco**, el Senado.

Para evadir las leyes electorales que prohíben las campañas anticipadas —es lo que hacen las corcholatas— Morena alegó que se trataba de un proceso interno. Pues ahora, **Mario Delgado**, jefe nacional de Morena, quiere que las reglas internas del guinda las aplique el Frente Amplio por México con sus aspirantes a la sucesión de **AMLO**.

No hay ley que obligue a **Creel** a dejar la presidencia de la Mesa Directiva en San Lázaro; a **Xóchitl**, **Paredes** o **Mancera**, el Senado. Pero el líder morenista adelanta que presentará denuncias ante el INE "por uso indebido de recursos públicos".

"Son funcionarios que están asistiendo en horarios hábiles y de trabajo a actos políticos, lo cual ha sido sancionado de manera sistemática por los tribunales electorales", alegó.

El sexenio sin secretario de Gobernación

LA DIVISA DEL PODER

ADRIÁN
TREJO



enranevi@yahoo.com.mx // @adriantrejo

En todo este desorden ocurrido en Guerrero, no solo se notó la ausencia de la gobernadora **Evelyn Salgado**, sino también de la secretaria de Gobernación, **Luisa María Alcalde**.

La encargada de la política interna ni siquiera acudió a la *Mañanera* en la que la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, **Rosa Icela Rodríguez**, rindió el parte de los hechos.

En este sexenio no es extraño que el (en este caso, la) responsable de la política interior del país solo sirvan de referencia.

La primera secretaria de gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, no era tomada en cuenta para los asuntos graves del país.

Acusó una campaña misógina en su contra que luego trató de matizar- y fue desplazada, en los hechos, por el entonces poderoso consejero jurídico de la presidencia, **Julio Scherer Ibarra**.

Tal fue el desdén que sufrió la exministra de la Corte que terminó pidiendo su regreso al Senado, pero puso como condición "no ser una más" y por ello **Ricardo Monreal**, que ya tenía negociada la Mesa Directiva, tuvo que recular para que la exministra asumiera la Presidencia de la Cámara Alta.

Le sucedió en el puesto **Adán Augusto López Hernández**, quien llegó con la apertura que no tuvo Sánchez Cordero.

Parecía que con el exgobernador de Tabasco se abría la posibilidad de un diálogo entre el Presidente y los partidos de oposición representados en el Congreso.

Se reunió con los dirigentes del PAN, a quienes prometió el establecimiento de siete mesas "de trabajo" en la que se discutirían los temas más urgentes de la vida nacional, pero fue una tomada de pelo, según reconoció semanas después **Santiago Creel**, cuando el

secretario de Gobernación dejó de responderles las llamadas.

Días después, **Adán Augusto** comenzó a trabajar como operador de Morena.

Parece que por el mismo camino irá **Luisa María Alcalde**, no solo por el desconocimiento de los alcances de su puesto, sino porque la "vicepresidencia" del país le hace sombra al Presidente.

♦♦♦♦

Los hermanos del presidente **López Obrador**, **José Ramiro "Pepín"** y **Pío** ya tomaron partido en la carrera presidencial.

Pío lo hizo hace meses a favor de **Marcelo Ebrard** y la semana pasada publicó un video en redes sociales en el que pide votar en la encuesta a favor del excancelier quien, asegura, es el más preparado para continuar con la transformación.

Ayer "Pepín" se desbordó en halagos y reconocimientos a favor de **Sheinbaum**, que estuvo en **Macuspana**, **Tabasco**, tierra del Presidente.

No se sabe cuánto puedan sumar en apoyos ambos hermanos a sus respectivos gallos, o

si se trata de una estrategia para hacer creer a la población que la encuesta de Morena será real y que el dedo presidencial no tendrá injerencia.

Aver.

♦♦♦♦

Por cierto, la presidenta de grupo **MINSA**, **Altigracia Gómez Sierra**, se sumó ayer al proyecto político de **Claudia Sheinbaum**.

La empresaria dijo que existen las condiciones para que una mujer ocupe en 2024 la Presidencia de México y elogió la gestión de la exjefa de Gobierno de la capital durante la cual, afirmó, se fortaleció la seguridad y se mejoró la movilidad.

El anuncio se hizo dentro del foro que organizó el movimiento nacional "Por Ella por Todas", Frente Nacional de Mujeres, que trabaja para que, por primera vez en la historia del país, en el 2024 sea una mujer quien ocupe la Presidencia de México.

Al evento acudieron 300 mujeres, entre empresarias, académicas, activistas sociales, políticas y representantes de asociaciones civiles.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



El caso de Guerrero representa un cambio simbiótico entre grupos delictivos y habitantes: la realidad responde a un orden guiado por autoridades sometidas y actividades sujetas a bandas

Los cárteles también viven su cuarta transformación

La toma durante unas horas de la capital de Guerrero por parte de dos mil vecinos movilizadas de los pueblos por el cártel de *Los Ardillos*, según las propias autoridades, es un signo más de que la relación entre la sociedad mexicana y el crimen organizado ha entrado en un nuevo estadio. No se trata de una mera intensificación de la presencia de “los malos” en la vida pública, sino de cambios cualitativos que dan lugar a otros procesos cuyos alcances anticipan escenarios distópicos.

La primera etapa, hace medio siglo, estaba centrada en un mero trasiego; cultivo de marihuana en lugares aislados del norte del país y su traslado a Estados Unidos. Suficiente para dar lugar a los cárteles históricos de Sinaloa, Tijuana y el Golfo a lo largo de los años setenta y ochenta del siglo pasado. Sangrientos como eran, sus métodos y sus personajes hoy forman parte de una historia poco menos que anecdótica.

La segunda era se originó por el cambio del trasiego al control del consumo en distintas plazas mexicanas. Inicialmente surgió del bloqueo aéreo y marítimo por parte del gobierno estadounidense a la cocaína colombiana que circulaba a través del mar del Caribe y el Golfo de México, con la consiguiente apertura del contrabando a través del territorio mexicano. Los recursos de nuestros cárteles crecieron exponencialmente y con ellos su capacidad para corromper a las autoridades a una escala inédita. Pero quizá el mayor impacto provino del pago en especie de los cárteles colombianos a los mexicanos, que comenzaron a procurar los mercados de consumo en nuestro propio territorio. Si los criminales ya emprendían batallas fratricidas por las rutas de contrabando o por rencillas en sucesiones y liderazgos, la lucha por el control de las plazas derivó en batallas campales, que aún continúan, y dio lugar al empoderamiento de las fracciones más salvajes dentro de los propios cárteles. Pero, sobre todo y ese es el cambio drástico, llevó a la necesidad del control territorial. Vender droga afuera de una preparatoria requiere subordinar a



Bloqueo de la Autopista del Sol. CUARTOSCURO

la policía que patrulla la zona y a los inspectores locales. Una vez que se controla eso no hay razón para no extorsionar a los vendedores de jicamas de la banqueta o la tienda de la esquina. Y como cualquier otro negocio, los negocios ilícitos buscan expandirse de manera incesante; la misma lógica de la escuela se extendió a los tianguis, al comercio informal y luego al formal, a la piratería, al robo en carreteras y de autos, al secuestro, a la tala clandestina, al *huachicol*.

Como todos sabemos, el gobierno de Calderón y los siguientes atacaron desde arriba y con golpes efectistas a un fenómeno que en realidad operaba imparable a nivel de piso. El descazamiento de algunos grupos criminales simplemente dio lugar a una fragmentación de las bandas y al predominio de los más salvajes. Poco o nada se hizo para intentar detener la descomposición del tejido social que tenía lugar en nuestros barrios y poblados o para fortalecer a las autoridades locales que constituían la primera línea de contacto con esa descomposición. La centralización de la estrategia simplemente debilitó las bases del Estado mexicano en materia de seguridad y facilitó su penetración por parte de la delincuencia “a nivel de cancha”.

El incremento en la escala de

la actividad criminal, tanto en intensidad como en diversidad, produjo un efecto acumulativo que derivó en una tercera etapa: la necesidad del control absoluto y, por ende, político en muchos territorios. Primero lo vimos con la neutralización de presidentes municipales de pequeños poblados, a través de la amenaza o la compra, y luego con la intervención directa en los procesos electorales. En algunas entidades del norte y centro del país, se tiene la impresión que desde hace rato los gobernadores hacen pactos para no meterse en problemas. Difícil juzgarlos cuando en realidad carecen de los recursos para enfrentarlos.

Pero me parece que ahora estamos viviendo una especie de cuarta transformación, por la presencia de dos nuevos rasgos: un énfasis geográfico adicional al extenderse al sureste atrasado, y una modalidad política que no habíamos visto al vincularse a movimientos sociales de carácter tradicional. Por lo que toca al primero, la omnipresencia de cárteles y bandas en Chiapas, Guerrero, Puebla o Michoacán, particularmente en las zonas campesinas, antes ignoradas por el narco salvo en las montañas propicias para el cultivo de amapola y marihuana.

Los cárteles siempre han buscado una especie de legitimación social en su entorno, por razones que tienen que ver tanto con la vanidad como con la búsqueda de seguridad adicional. Pero por lo general se trataba de objetivos secundarios. Lo que estamos viendo ahora en el sureste parecería ser mucho más simbiótico. Poblaciones en las que buena parte de sus integrantes asumen que su supervivencia deriva de las derramas directamente vinculadas a las actividades de las bandas. Seguramente una mezcla de temor, de conveniencia y de ausencia de oportunidades. La multiplicación de actividades por parte del crimen requiere de operadores, suministros, vigilantes, mensajeros, vendedores y gatilleros. Con el paso del tiempo unos y otros se han mimetizado con la población en algunas zonas. Los cuadros que las dirigen son locales aunque en sociedad con bandas suprarregionales. Es decir, no es que dos mil personas fueron manipuladas u obligadas para protestar en Chilpancingo; en realidad salieron en defensa de un estado de cosas con las que están de acuerdo y que sienten amenazadas. Para ellos el Estado mexicano es una entidad foránea, heterogénea e inconsistente a lo largo del tiempo; su realidad es un orden local presidido por los hombres fuertes de la región, autoridades locales sometidas y un precario equilibrio económico que depende de las actividades subordinadas a las bandas.

No será fácil desbrozar ese amasijo. Hasta ahora las estrategias seguidas por los gobiernos del centro han fallado independientemente del partido del que se trate. López Obrador ha intentado un cambio de paradigma con las fuerzas federales, aunque queda claro que su gobierno ha hecho muy poco para abordar el otro aspecto de la pinza: la autoridad local. Ambos aspectos merecerían un análisis en la siguiente entrega. Por ahora simplemente no debemos perder de vista que estamos al inicio de una vuelta de tuerca en la compleja penetración del crimen en el tejido social de amplias regiones del país. ■

DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN

hector.aguilarcamin@milenio.com



El crimen muere

El crimen que el gobierno abraza lo devora.

Avanza sobre sus gobernadores y sobre sus alcaldes en Chiapas, en Michoacán, en Guerrero.

Es dueño de Zacatecas y Tamaulipas, hace lo que quiere en Sonora y en Sinaloa, juega a la ruleta rusa en la Riviera Maya, en Quintana Roo.

Deja restos humanos colgando sobre puentes de Toluca, cadáveres destazados frente a la alcaldía de Chilpancingo.

Ametralla hasta incendiar la camio-

neta blindada de Hipólito Mora en La Ruana, a plena luz del día.

Llena los noticieros de la mañana, de la tarde, de la noche, con la misma historia de sangre, impunidad y ausencia de autoridad.

En la balacera y el fuego de estos días, punteados de rehenes y exigencias públicas de parte de los delincuentes, vemos la verdadera estrategia que tienen frente al crimen, la autoridad federal y sus colegas locales.

Lo que la autoridad busca es “negociar”, dijo la gobernadora de Guerrero, “evitar la represión” y reconducirlo todo “a la legalidad”.

Ojalá tuvieran capacidad de reprimir, ojalá se estuvieran conteniendo en busca de un arreglo que devuelva todo a la legalidad. Ojalá existiera esa legalidad previa a la que volver.

No, la capacidad de represión de las autoridades es inexistente. La capacidad de violencia de los delincuentes es superior a la de las autoridades.

Lo que la gobernadora guerrerense

llama “negociación” se refiere a conceder lo que les piden para salir como sea de la violencia que les imponen.

Y las condiciones impuestas en la negociación conducen a todas partes menos a la legalidad.

Conducen, de hecho, al lugar contrario: al pacto de complicidad con la violencia de los grupos criminales, viejos conocidos y viejos clientes de la autoridad.

Pasan los tiros, los muertos, los incendios, las negociaciones, los nuevos tiros,

los nuevos muertos, y la gente se pregunta dónde están las Fuerzas Armadas y la Guardia Nacional, encargadas de la seguridad pública.

La gente se pregunta dónde están las Fuerzas Armadas

¿Alguien ha oído de un plan para reprimir, contener, reconducir a la legalidad lo que pasa en Chiapas, Michoacán, Guerrero, Zacatecas, Tamaulipas, Sinaloa, Sonora, Quintana Roo?

¿Alguien ha visto a las Fuerzas Armadas o a la Guardia Nacional actuar en defensa de la sociedad, en contención del crimen?

No: el crimen que abrazan los devora. —

POLÍTICA IRREMEDIABLE

ROMÁN
REVUELTAS
RETES

revueltas@mac.com

Somos el país
del horror

Seis personas fallecidas y una docena de heridos en un ataque con explosivos en Tlajomulco, Jalisco; nueve personas quemadas vivas, en el ataque de un grupo armado a una bodega de la Central de Abasto de Toluca; una niña de seis años muerta al quedar prensada en la puerta de un ascensor en el Hospital General del IMSS de Playa del Carmen, Quintana Roo; cinco taxistas asesinados en Chilpancingo, dos de ellos incinerados luego de que los atacantes

prendieran fuego a sus coches; cuatro muertos —dos mujeres y dos hombres— en Ixtapaluca, Estado de México, cuando el auto en el que viajaban fue rociado de balas...

Hasta aquí el parte de bajas, por decirlo así, de los últimos días. Un registro parecido, o todavía peor, podrá consignarse el jueves de la próxima semana. Y así hasta completar el mes, y luego el segundo semestre de 2023 y todo el año siguiente, en la escalofriante escalada de violencia y dejadez gubernamental (los elevadores no trituran niños en Dinamarca, a ver si se enteran los sectarios de la 4T) que estamos sobrellevando en México.

¿Cuándo va a parar esto, siendo que zonas enteras del territorio nacional están ya avasalladas por las organizaciones criminales? Y, peor aún, ¿cómo se afronta la realidad de la descomposición social?

En Chilpancingo acabamos de presenciar una descomunal ruptura del orden público: miles de agitadores sa-

lieron a las calles e impidieron de tajo cualquier atisbo de normalidad ciudadana: bloqueos, desmanes, salvaje asalto a la mismísima sede del poder estatal, secuestro de agentes de la autoridad...

El Estado mexicano ha renunciado al ejercicio de una potestad fundamental, a saber, el uso legítimo de la fuerza, y se ha desentendido, en consecuencia, de la primerísima de sus responsabilidades, la de garantizar seguridad a sus ciudadanos.

A los canallas desalmados que queman vivos a otros seres humanos o que aniquilan la actividad económica de una comunidad extorsionando a la dueña de una tiendita o al patrón de un taller

¿Cómo se afronta la realidad de la descomposición social?

mecánico —gente que aparece muerta si no paga la cuota exigida— no hay que ofrecerle arrumacos ni cariños sino enfrentarlos como lo que son, los verdaderos enemigos de los mexicanos.

Ahí están los adversarios a vencer, no en las filas de quienes, al denunciar este espanto, merecemos el calificativo de “conservadores”. ■

Rayuela

*Tarde, pero por fin, la
ONU admite que el
modelito, o sea el
neoliberalismo, ha traído
un desastre a la
humanidad.*
